
Масло 
не покажется
Стоимость подсолнечника 
обновляет максимумы

Цены на подсолнечник и подсол-
нечное масло в РФ бьют много-
летние рекорды. С августа ко-
тировки взлетели на 35% и 22%, 
до 30–34 тыс. и 71 тыс. руб. 
за тонну соответственно. Рост 
цен стимулируют слабый рубль, 
активная торговля на мировых 
рынках растительных масел 
и плохие прогнозы нового урожая 
подсолнечника. Аналитики пре-
дупреждают, что российское ма-
сло в мире становится слишком 
дорогим и крупные импортеры 
могут начать менять поставщи-
ков. Некоторые эксперты полага-
ют, что максимум цен достигнут 
и «начинается откат», но на рынке 
ждут продолжения роста по край-
ней мере в ближайшее время.

Средние цены на подсолнечник 
установили новый абсолютный ре-
корд, увеличившись к 25 сентября 
на 1,67 тыс. руб., до 30,34 тыс. руб. за 
тонну неделя к неделе. Об этом сооб-
щает «Совэкон» в своем обзоре. Сто-
имость подсолнечного масла в сред-
нем достигла 71 тыс. руб., что стало ре-
кордным показателем с февраля 2016 
года, когда котировки были на уровне 
59 тыс. руб. за тонну. С августа подсол-
нечник в РФ подорожал на 35%, масло 
— на 20%, подсчитали в «Совэконе».

Как отмечают аналитики, цены 
поддерживают слабый рубль, актив-
ность трейдеров и рост котировок на 
глобальном рынке растительных ма-
сел, а также плохие прогнозы нового 
урожая подсолнечника в Черномор-
ском регионе. Гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Дмитрий Рылько говорит, что 
сейчас подсолнечник торгуется и по 
цене 34 тыс. руб. за тонну на услови-
ях CPT до переработчика, что связа-
но прежде всего с рекордными цена-
ми на подсолнечное масло.

Переработчики подсолнечника 
начали активно повышать закупоч-
ные цены на сырье с середины сен-
тября. Причина — ожидаемое сокра-
щение урожая в этом году. По прогно-
зам «Совэкона», сбор подсолнечника 
может снизиться на 23%, до 11,8 млн 
тонн год к году, из-за неблагоприят-
ных погодных условий, в первую 
очередь на юге России. В Минсельхо-
зе прогнозируют сбор подсолнечни-
ка в этом году на уровне 13 млн тонн 
при условии благоприятных погод-
ных условий в период уборки. Подоб-
ную оценку дает и ИКАР. В 2019 году в 
РФ было собрано 15,4 млн тонн под-
солнечника — рекордный результат.

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов утверждает, что российские 
цены на подсолнечное масло близки 
к максимумам. По его словам, даль-
нейшее движение будет зависеть от 
мировых котировок, которые уже 
начали падать, курса рубля и темпов 
экспорта. В прошлом сезоне Россия 
экспортировала более 50% всего под-
солнечного масла, тогда как обычно 
вывозит 40–50%, уточняет эксперт.
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Осень Карабаха
Конфликт в Закавказье перешел в горячую фазу
Армения и Азербайджан в вос-
кресенье вступили в полно-
масштабные боевые действия 
по всей линии фронта в Нагор-
ном Карабахе, оказавшись на 
пороге новой войны. Объявлен-
ная в обеих странах военная мо-
билизация и радикальные заяв-
ления руководителей двух стран 
свидетельствуют об их решимо-
сти прибегнуть к силовому сце-
нарию в условиях полного ди-
пломатического тупика. В этой 
ситуации ключевую роль в по-
средничестве между сторонами 
может сыграть Москва: подтвер-
ждением этого стали телефон-
ные переговоры с представи-
телями противоборствующих 
сторон, которые провели в вос-
кресенье российский президент 
Владимир Путин и глава МИД РФ 
Сергей Лавров.

Час икс для Карабаха
Полномасштабные бои, развернув-
шиеся по всей линии фронта в На-
горном Карабахе, начались рано 
утром в воскресенье. Уже в первые 
часы стороны применили артилле-
рию, танки и авиацию, что приве-
ло к жертвам среди мирного насе-
ления и сделало новое противосто-
яние крупнейшим с 1994 года.

Вопрос о том, кто начал пер-
вым, вызывал традиционную для 
Баку и Еревана войну версий и 
слов. «27 сентября около 6:00 (5:00 
мск.— „Ъ“) вооруженные силы Ар-
мении, осуществив масштабные 
провокации, подвергли интенсив-
ному обстрелу позиции азербайд-
жанской армии вдоль всей линии 
фронта и наши населенные пун-
кты, расположенные в прифрон-
товой зоне, из крупнокалиберно-
го оружия, минометов и артилле-
рийских установок различного ка-
либра»,— сообщило Минобороны 
Азербайджана.

Действия собственных воору-
женных сил в Баку назвали «контр-
наступательной операцией» с при-
менением танковых подразделе-
ний, ракетно-артиллерийских 
войск, фронтовой авиации и бес-
пилотных летательных аппаратов. 
Официально объявленной целью 
операции Баку стало «уничтоже-
ние большого количества живой 
силы, военных объектов и боевой 
техники вооруженных сил Арме-
нии, расположенных на передней 
линии и в глубине обороны про-
тивника». Уже в первые часы про-
тивостояния азербайджанская сто-
рона отрапортовала об уничтоже-

нии 12 единиц зенитно-ракетных 
комплексов «Оса» подразделений 
ПВО Армении.

Кроме того, пресс-секретарь Ми-
нобороны Азербайджана Анар Эй-
вазов еще в первой половине дня 
заявил о серьезном продвижении 
войск. По его словам, азербайд-
жанская армия взяла под контроль 
села Гараханбейли, Гервенд, Юха-
ры-Абдулрахманлы и Кянд-Гора-
диз Физулинского района, а также 
Бейюк-Марджанлы и Рюзгар Дже-
браильского района.

Власти Нагорного Карабаха эту 
информацию поначалу опроверга-
ли. «Это очередная информацион-
ная провокация азербайджанской 
пропагандистской машины»,— за-
явили в Минобороны самопровоз-
глашенной Нагорно-Карабахской 
Республики (НКР).

Излагая свою версию происхо-
дящего, армянское руководство и 
власти самопровозглашенной На-
горно-Карабахской Республики 
назвали инициатором эскалации 

Баку. «Сегодня утром по всей про-
тяженности линии соприкоснове-
ния азербайджанская сторона на-
чала активные артобстрелы, выби-
рая в качестве мишеней мирные 
населенные пункты, в том числе 
Степанакерт. Строго осуждаем аг-
рессию военно-политического ру-
ководства Азербайджана против 
Арцаха (армянское название На-
горного Карабаха.— „Ъ“)»,— заяви-
ли в МИД Армении. В качестве под-
тверждения информации об азер-
байджанских обстрелах Степана-
керта местные СМИ стали разме-
щать фото- и видеоматериалы раз-
рушений, показывая поврежден-
ные стены домов и детей, сидящих 
в темном подвале.

Сообщив о том, что Степанакерт 
и другие населенные пункты Ка-
рабаха обстреливаются из систем 
«Град», Ереван предупредил, что его 
действия будут направлены на то, 
чтобы в полном объеме обеспечить 
безопасность населения Карабаха и 
дать противнику «соразмерный по-

литический и военный ответ». «Всю 
ответственность за последствия раз-
вязанной агрессии будет нести ру-
ководство Азербайджана»,— отме-
тили в МИД Армении.

В последний раз реальное из-
менение зон контроля в Караба-
хе произошло во время боев 2016 
года. Тогда азербайджанским во-
енным удалось занять гору Леле-
тепе, что позволило отстроить и за-
селить брошенное село Джоджуг-
Марджанлы. Упомянутые в послед-
них сводках с фронта Бейюк-Мар-
джанлы и Рюзгар находятся в не-
скольких километрах отсюда.

Уже к вечеру воскресенья стали 
появляться все новые подтвержде-
ния того, что происходящее стреми-
тельно превращается в самое серь-
езное обострение конфликта за по-
следние четверть века. Армянская 
сторона сообщила о 16 убитых и 
около 100 раненых. Азербайджан 
о собственных людских потерях 
умолчал, однако признал потерю 
двух вертолетов. По версии Ерева-

на, которую изложил в воскресенье 
вечером представитель Миноборо-
ны Армении Арцрун Ованнисян, в 
первый день боев «погибли около 
200 азербайджанских военнослужа-
щих, уничтожено 30 единиц броне-
техники, 20 беспилотников».

К вечеру президент Нагорного 
Карабаха Араик Арутюнян был вы-
нужден признать, что армия Азер-
байджана на отдельных участках 
фронта смогла продвинуться впе-
ред. «У нас есть потерянные пози-
ции, у нас есть десятки погибших 
и раненых, есть десятки раненых 
среди гражданского населения, 
есть погибшие среди граждан-
ских»,— сказал он.

О беспрецедентном с начала ка-
рабахского конфликта масштабе 
столкновений можно судить и по 
воззваниям национальных лиде-
ров двух стран, из которых следова-
ло, что для карабахского конфлик-
та наступает час икс.
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БАМ уходит 
в бесконечность
Угольщики предлагают расширить  
Восточный полигон вдвое

Общие пропускные мощности БАМа 
и Транссиба должны удвоиться за де-
сять лет, достигнув 260–280 млн тонн 
к 2030 году. С такими рекомендация-
ми выступила рабочая группа Госсове-
та по энергетике, попросив закрепить 
их в комплексном плане модернизации 
инфраструктуры. При этом ОАО РЖД со-
бирается тарифными мерами уменьшить 
поставки на Восток энергетического 
угля — основного груза на этом направ-
лении, переведя его на другие маршру-
ты или заместив более доходными гру-
зами. Аналитики говорят, что, прежде 
чем устанавливать такие высокие цели 
по Восточному полигону, нужно принять 
решение по ключевым развилкам, та-
ким как строительство Северомуйского 
тоннеля-2 и специализация Транссиба 
на контейнерном движении.

Рабочая группа Госсовета по энергети-
ке, которую возглавляет губернатор Кузбас-
са Сергей Цивилев, предлагает продолжать 
масштабное расширение БАМа и Трансси-
ба. Об этой идее „Ъ“ рассказывал еще 23 сен-
тября, но теперь стали известны конкрет-
ные цифры — достижение к 2030 году про-
возной способности 260–280 млн тонн. Со-
гласно действующему плану, к концу 2020 
года мощности БАМа и Транссиба должны 
составить лишь 124,9 млн тонн.

Как отмечается в протоколе заседания 
22 сентября, в рамках корректировки май-
ских указов президента и комплексно-
го плана модернизации инфраструктуры 
(КПМИ) необходимо «обеспечить безуслов-
ное выполнение всех ранее принятых ре-
шений, в том числе сохранив в обновлен-
ном указе президента РФ целевые показа-
тели по обеспечению пропускной способ-
ности для перевозки всех видов грузов — 
180 млн тонн к 2024 году и 210 млн тонн к 
2025 году».

Также следует учитывать, что основной 
потенциал роста спроса на продукцию рос-
сийских экспортеров (в том числе из отра-
слей ТЭК) все более концентрируется на 
рынках стран АТР, сообщается в докумен-
те, а среднегодовой темп экономического 
роста стран Азии превышал рост ВВП Евро-
союза более чем в десять раз и разрыв бу-
дет сохраняться. В этой связи рабочая груп-
па считает необходимым в рамках коррек-
тировки КПМИ «предусмотреть проработ-
ку следующего (третьего) этапа модерни-
зации» БАМа и Транссиба с целью увеличе-
ния провозной способности к 2030 году до 
не менее 260–280 млн тонн различных гру-
зов, «определив при этом источники фи-
нансирования этих мероприятий».
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Быстро поднятая 
не считается упавшей
„Ъ“ стали известны детали общенационального 
плана восстановления экономики

Утвержденный правительством обще-
национальный план восстановления 
экономики в заключительной версии 
стоит 6,4 трлн руб. и с точки зрения фи-
нансирования более чем наполовину 
исполнен. В то же время документ, с ко-
торым ознакомился „Ъ“, отличается 
от своих летних ранних версий: в исто-
рии правительств РФ это, видимо, пер-
вая попытка объединения уже предпри-
нятых антикризисных действий и новых 
целей развития в единую программу. 
Основная идея плана из более 500 ме-
роприятий до конца 2021 года — выход 
на рост в 3% ВВП через цифровизацию 
среды госуправления и взаимодейст-
вие с бизнесом, массовое дерегулиро-
вание, дорожные инвестиции и точеч-
ные субсидии.

План, разрабатывавшийся Белым домом 
с мая 2020 года по поручению Владимира 
Путина, утвержден 23 сентября на заседа-
нии правительства. Документ есть в рас-
поряжении „Ъ“. Выросла после обсужде-
ний и после выполнения поручений пре-
зидента заключительная оценка стоимо-
сти плана — около 6,4 трлн руб. Во многом 
это новый документ — как идеологически, 
так и по наполнению. Около трети пун-
ктов плана появились в нем в конце лета, 
когда план дорабатывался у первого вице-

премьера Андрея Белоусова в консультаци-
ях с РСПП и Федеральным собранием.

Изначально предполагалось, что план 
будет одобрен в июле—начале августа 2020 
года, но сейчас, в сентябре, из текста понят-
но, на что потрачены эти два месяца и по-
чему премьер-министр Михаил Мишустин 
не торопил правительственные ведомства. 
Еще летом считалось, что программа пост-
эпидемических действий Белого дома бу-
дет в основном программой посткризис-
ных госинвестиций, самостоятельно уве-
личивающих рост ВВП. Принятый же 23 
сентября план — это вполне системное 
объединение двух уже реализованных «ан-
тикризисных пакетов» апреля—июня 2020 
года и мер, развивающих создаваемые ими 
тренды, до 2021 года. Возможно, это пер-
вый такого уровня документ правитель-
ства, в котором предыдущие действия не 
считаются «успешно законченными» после 
прекращения финансирования, а исполь-
зуются как база для отличающихся по смы-
слу и масштабу проектов. Например, план 
предполагает использовать «эпидемиче-
ские» обстоятельства лета 2020 года — спад 
импорта продукции легпрома и закрытие 
внутреннего туризма — для системного 
развития двух этих индустрий внутри РФ. 
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На рынке возник конфликт 
вокруг логистики

10  Внутренним разработкам 
закроют выход 
Софт госкорпораций исключают 
из госзакупок
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триллиона рублей составил чистый финансовый результат компаний в январе—июле 2020 
года, сообщил Росстат. Показатель, характеризующий прибыль в экономике до налогов (без малого бизне-
са, финансового сектора и госучреждений), в годовом выражении снизился на 42,2%, но его падение замед-
ляется после провального марта 2020 года, когда впервые за пять лет зафиксирован сальдированный убы-
ток. В январе—июле убыточными оставались 34,3% организаций (на 3,5 процентного пункта больше, чем год 
назад). Увеличение чистого финансового результата в годовом выражении зафиксировано лишь в трех отра-
слях: сельском хозяйстве (на 55%), на трубопроводном транспорте (19%) и в строительстве (на 5%). 

ИНФРАСТРУКТУРА

Рынок ГЧП-проектов 
вернулся в 2010 год

Достигнутый за последние годы рост 
рынка инфраструктурных инвестиций 
в 2020 году был прерван ограниче-
ниями, введенными из-за пандемии 
коронавируса, следует из обзора 
Национального центра государствен-
но-частного партнерства (ГЧП). Поэ-
тому за январь—сентябрь этого года 
объем привлеченных средств в эту 
сферу оказался вдвое ниже, чем за 
тот же период 2019-го,— 243 млрд 
руб. против 462 млрд руб. 

Сократилась и средняя сумма 
частных инвестиций, привлекаемых 
в ГЧП-проекты,— теперь речь идет 
об 1 млрд руб. против 2 млрд руб. 
в 2019 году. «Подобной динамики 
российский рынок не видел с 2010 
года»,— отмечают авторы обзора, 
называя сложившуюся ситуацию 
«откатом на десять лет назад». 

По данным Центра ГЧП, в этом  
году на 56% сократилось и коли-
чество подписанных соглашений, 
что лишь усилило тенденцию, 
которая уже наблюдалась с 2016 
года. Но если в 2019-м снижение 
объяснялось укрупнением проектов, 
то сейчас ситуацию усугубило то, 
что инвесторы запускали относитель-
но некапиталоемкие и низкориско-
вые проекты. Так, в марте—августе 
ежемесячно подписывалось не более 
шести соглашений, хотя в прошлом 
году возникало 10–15 проектов. 

Показательны данные по запуску 
крупных проектов (от 1 млрд руб.) 
— в 2019 году стартовало 60 таких 
проектов с инвестициями более 
800 млрд руб., в этом году речь идет 
пока о 14 с инвестициями в 230 млрд 
руб. При этом, как отмечается 
в обзоре, половина новых проектов 
пришлась на январь—февраль, когда 
еще не были введены ограничитель-
ные меры. В целом, констатируют 
в Центре ГЧП, участникам рынка 
пока удается избегать массово-
го расторжения и пересмотра 
соглашений. По уже реализуемым 
проектам не отмечается и случаев 
дефолтов, вызванных экономической 
ситуацией,— затруднения преодоле-
ваются через внесение изменений 
в соглашения. 

Однако возникновение рисков 
при реализации проектов будет 
зависеть от сроков и вероятности на-
ступления второй волны коронавиру-
са (и введения новых ограничений), 
ослабления курса рубля и ускорения 
инфляции, а также от ухудшения 
финансового состояния участников, 
удорожания материалов и снижения 
платежной дисциплины потреби-
телей. Пока, говорится в обзоре, 
объемы фактически понесенных 
потерь по проектам не разглашаются 
— их, как и перспективы развития 
инфраструктурного рынка, можно 
будет оценить лишь в 2021 году. 

Евгения Крючкова
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Предложенные Минстроем критерии отнесения пред-
приятий к теплосетевым организациям вызвали бес-
покойство у «Опоры России» — объединение опасает-
ся, что с рынка будут вытеснены добросовестные малые 
и средние компании, владеющие небольшими участка-
ми сетей. В Минстрое заверяют, что критерии еще дора-
батываются, но в целом укрупнение участников рынка по-
высит надежность сетей и качество коммунальных услуг.

Предпринимательское объединение «Опора России» напра-
вило в Минстрой письмо (есть у „Ъ“) с просьбой пересмотреть 
выработанные этим ведомством требования к теплосетевым 
организациям (ТСО). Сейчас ТСО признается любая организа-
ция, владеющая частью такой сети; Минстрой разработал про-
ект постановления правительства, ужесточающий критерии 
для получения этого статуса. Обоснование — «повышение над-
ежности и качества оказания коммунальных услуг».

В ведомстве отмечают, что гарантированные источники фи-
нансирования этой деятельности в виде тарифов способст-
вовали появлению «множества мелких, формальных ТСО, не 
обеспечивающих надлежащую эксплуатацию и аварийно-ди-
спетчерское обслуживание». Такие организации, говорится в 
сводном отчете к проекту, особо не тратятся на ремонт сетей и 
«накапливаемая недофинансированность приводит к потреб-

ности в существенных средствах для его проведения, которых 
может не быть у таких компаний, и как следствие — к перекла-
дыванию ответственности за поставку ресурсов от таких сетей 
на единую теплоснабжающую организацию».

Среди вводимых критериев, которым должны соответство-
вать ТСО,— владение не менее долгосрочного периода регули-
рования (как правило, около пяти лет) участком сети с непре-
рывной протяженностью не менее 20 км в двухтрубном исчи-
слении (в городах с населением свыше 500 тыс. человек). В ме-
нее крупных городах (от 250 тыс. до 500 тыс.) протяженность се-
тей во владении должна быть не менее 3 км, в еще меньших на-
селенных пунктах — не менее 250 м. Также у ТСО должна быть 
организована деятельность аварийно-диспетчерской службы. 
Эти требования касаются не всех участников рынка — в список 
исключений, в частности, попали единые теплоснабжающие 
организации, государственные и муниципальные учреждения.

«Опора России» пишет, что критерии срока владения и про-
тяженности сетей в крупных городах отсекают от рынка тепло-
снабжения значительное число добросовестных субъектов ма-
лого бизнеса, которые владеют небольшими участками и над-
лежащим образом их эксплуатируют. Такие организации утра-
тят статус ТСО, не смогут работать и обанкротятся. Для отра-
сли, предупреждают авторы письма, эффект может оказаться 

обратным тому, чего ожидает Минстрой,— возможен рост ко-
личества аварий, вырастут риски срыва поставок тепла потре-
бителям. Член президиума «Опоры России» Александр Павлен-
ко пояснил „Ъ“, что саму необходимость введения критериев 
для ТСО объединение под сомнение не ставит, но они должны 
убрать с рынка «действительно недобросовестных участников, 
а не просто небольшие компании».

Руководитель комиссии по ЖКХ Общественного совета при 
Минстрое Алексей Макрушин отмечает, что проект действитель-
но направлен на укрупнение рынка, но это и правильно. По его 
словам, в развитых странах тепло- и водоснабжение — это есте-
ственные монополии. В России же встречаются ситуации, когда, 
например, водоканал в городе владеет 80% сетей, а 20% принад-
лежат частным компаниям, при этом на них приходится 40% от 
общего тарифа. «То, что сети находятся в разных руках, создает 
большую техническую проблему, поскольку в случае аварий на 
участке, принадлежащем частным лицам, возникает вопрос, кто 
его будет ремонтировать и за чей счет»,— говорит эксперт.

В Минстрое вчера не смогли пояснить, поступило ли в ве-
домство письмо «Опоры», но отметили, что проект постановле-
ния пока находится «в стадии разработки, а критерии обсужда-
ются с экспертным сообществом».

Евгения Крючкова

Малый бизнес держится за трубу
«Опора России» просит Минстрой не ужесточать требования к теплосетевым организациям

Та же логика — использовать «спасаемые» 
отрасли как базу для экономического роста — 
применяется в практически новой постанов-
ке вопроса о том, как может быть решена про-
блема диверсификации ОПК: это ускорение 
импортозамещения стратегического импорта.

Второй важный момент в плане — он почти 
лишен чисто протекционистских элементов, 
большая часть мер из списка более 500 пунктов 
плана — это не выделение финансирования 
(кроме инфраструктурного), а в основном суб-
сидирование, преимущественно кредитных 
ставок и в форме госгарантий. Исключения 
нечасты, и общеэкономические меры в пла-
не применяются чаще точечных и отраслевых.

В очень большой части документ — не толь-
ко дерегуляционная программа (этот момент 
был очевиден и в летних версиях — см. „Ъ“ от 
3 июня), но и план внутриправительственных 
действий и мероприятий по организации в Бе-
лом доме ядра достаточно новой схемы управ-
ления этой работой (необычно плотный по на-
полнению и срокам — большое число инициа-
тив плана предполагается реализовать осенью-
зимой 2020 года, например устранение диспа-
ритетов таможенных пошлин на комплектую-
щую и конечную продукцию — с октября), ко-

торая будет идти параллельно с реализацией 
в проектной схеме нацпроектов, с работой по 
Единому плану достижения национальных це-
лей (двухлетний план восстановления должен 
стать его частью) и стандартным бюджетным 
циклом. Полтора года активной дерегуляции 
(очень многообразной) де-факто может рассма-
триваться как проект общего изменения пра-
ктики работы исполнительной власти.

Для большей части плана дерегуляция со-
провождается очень быстрым переводом ком-
муникаций и контроля на цифровые платфор-
мы —  например, для строительной отрасли 
это просто центральная идея плана. Что пра-
вительство Михаила Мишустина предполага-
ет делать по итогам весьма напряженного про-
екта 2020–2021 годов, в ряде случаев из него 
следует: так, проект «Социального казначей-
ства» открывает возможность существенно бо-
лее эффективной социальной политики, при-
том что важные решения в ней предполагает-
ся принять рано (например, «введение методи-
ки расчета среднедушевого дохода семьи в це-
лях оценки нуждаемости в получении мер со-
циальной поддержки» — это апрель 2021 года). 
Наконец, из плана видно, как «сшиты» дерегу-
ляция/цифровизация, слоган «Государство как 
сервис», изменение налогового перераспре-
деления в пользу IT- и инновационных секто-

ров с новой госпрограммой по развитию элек-
тронной промышленности. Это, по существу, 
один проект: в целом главное, что изменилось 
в плане,— количество межпрограммных взаи-
модействий и внутренняя связность. 

Важно включение в план соглашений о за-
щите и поощрении капиталовложений — как 
механизма общего перезапуска инвестицион-
ного цикла: он увязан с разработкой специфи-
ческих инструментов проектного финансиро-
вания и с «интеграцией деятельности институ-
тов развития в общенациональную повестку», 
вероятно, под «зонтиком» ВЭБ.РФ — что в пла-
не не указано. Важен также акцент до 2021 года 
на быстрых и довольно крупных инвестициях 
в автодороги, в том числе платные.

«Бесконфликтным» принятый план считать 
нельзя: значительная часть пунктов влияет на 
уже сложившиеся административные и биз-
нес-практики (это, отметим, для многих про-
ектов Белого дома в 2004–2018 годах, видимо, 
было главной причиной растягивания дерегу-
ляционных проектов на многие годы). Реали-
зация документа в 2020 году неизбежно повы-
сит на время число конфликтов как в бизнес-
среде, работающей с государством, так и вну-
три госаппарата. Между тем цели плана реали-
стичны, хотя и выглядят на фоне настроений 
в деловой среде амбициозными. Первый этап, 

уже реализованный, предполагает остановку 
спада ВВП во втором квартале 2020 года, восста-
новление к докризисным оборотам обработки, 
розницы, услуг. Второй этап — с октября 2020 
года по июнь 2021 года — стабилизация и сни-
жение безработицы, возвращение кварталь-
ной динамики ненефтегазового ВВП и реаль-
ных доходов населения на уровень не ниже 
чем в 2019 году. Третий этап — выход на пла-
новую (национальные цели) траекторию роста 
ВВП, не менее 3% год к году, безработица ниже 
5%, устойчивый рост доходов домохозяйств. 

Учитывая, что в мире продолжительность 
«постковидного» кризиса менее чем до 2023 
года практически не рассматривается, это не-
малые амбиции — даже с учетом того, что эпи-
демический кризис в силу быстрых действий 
Белого дома и регионов в России вызвал мень-
ший, чем в ЕС, спад ВВП. Впрочем, если реа-
лизация плана будет успешной, в конце 2021 
года темпы роста ВВП выше 3% должны бу-
дут наблюдаться в несколько изменившейся 
экономике — значимо выше мирового уров-
ня цифровизированной, с большей глубиной 
финрынков, с большей устойчивостью к кри-
зисам и с опытом быстрого выхода из одного 
из самых глубоких за последние десятилетия 
внешних шоков.

Дмитрий Бутрин

Быстро поднятая не считается упавшей

В условиях вынужденного перехода бизнеса с единого на-
лога на вмененный доход (ЕНВД) на другие налоговые ре-
жимы в 2021 году уполномоченный по защите прав пред-
принимателей Борис Титов направил в Белый дом пакет 
предложений по смягчению этого процесса. В частности, 
в них идет речь о снижении ставок по упрощенной и об-
щей системам налогообложения и повышении доступно-
сти патентной системы и режима для самозанятых. Часть 
инициатив ранее уже обсуждалась экспертным сообще-
ством и не нашла поддержки властей. Впрочем, в Белом 
доме рассматривают возможность корректировки дейст-
вующих и создания новых налоговых режимов для малого 
бизнеса — инициативы войдут в обновленный нацпроект.

Бизнес-омбудсмен Борис Титов направил главе правитель-
ства Михаилу Мишустину письмо с предложениями скоррек-
тировать действующие для бизнеса налоговые режимы из-за 
отмены ЕНВД с 2021 года (см. „Ъ“ от 8 августа). Напомним, что 
налог уплачивается с вмененного предпринимателям фикси-
рованного дохода вне зависимости от реальных показателей, 
из-за чего бизнес часто использует режим для сокрытия дохо-
дов, указывали в Минфине. По оценкам правительства, сово-
купная налоговая нагрузка по ЕНВД составляет лишь 0,8%, по-
этому его отмена приведет к ее росту сразу в 1,5–10 раз в зави-
симости от нового режима. Сейчас переход возможен на упро-
щенную, патентную, общую системы налогообложения и спе-
циальный режим для самозанятых.

Во избежание резкого ухудшения условий ведения бизнеса 
господин Титов предлагает повысить порог выручки по «упро-
щенке» со 150 млн руб. до 300 млн руб. и средней численности 
работников — со 100 до 150 человек, а при переходе с ЕНВД на 
три года ввести льготную ставку 3% против 6% (налоговая база 
«доходы») и 7,5% против 15% («доходы минус расходы»).

Доступность патентов предлагается повысить, увеличив 
допустимую численность работников для этих режимов с 15 

до 30 человек. Режим с единой ставкой 6% от потенциально 
возможного дохода действует для ИП в сферах услуг и роз-
ничной торговли с годовой выручкой до 64 млн руб. Поро-
ги налогового режима для самозанятых (4% и 6% при работе с 
физлицами и юрлицами соответственно) также предлагает-
ся изменить, установив ограничение по годовому доходу в 
200 региональных МРОТ вместо нынешних фиксированных 
2,4 млн руб. При этом в аппарате бизнес-омбудсмена наста-
ивают на разработке ограниченного перечня разрешенных 
видов деятельности для самозанятых, чтобы сократить слу-
чаи перевода компаниями постоянных сотрудников с трудо-
вых договоров на этот режим. Для компаний, переходящих 
с ЕНВД на общую систему налогообложения, в качестве вре-
менной меры предлагается вдвое понизить ставку по налогу 
на прибыль (до 10%).

Прохождение инициатив уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в ближайшее время маловероятно: в част-
ности, правительство ранее отказалось от идеи повышения по-
рогов по «упрощенке» до 300 млн руб., разрешив бизнесу воз-
вращаться к режиму в случае незначительных превышений 
показателей (см. „Ъ“ от 8 июля). При этом отдельные инициа-
тивы за нецелесообразность критикуют и коллеги омбудсме-
на по деловым объединениям: так, расчет доходов по МРОТ мо-
жет повлечь перерегистрацию бизнеса в регионах с более вы-
сокими ставками для сокращения налоговой нагрузки (в Мо-
скве МРОТ с 1 октября составит 20,3 тыс. руб. при федеральном 
уровне 12,1 тыс. руб.). Впрочем, по словам первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова, правительство работает над создани-
ем условий по «упрощенке» и патенту «не хуже, чем по отменя-
емому ЕНВД». Также в планах разработка промежуточных на-
логовых режимов для плавного изменения нагрузки на расту-
щий малый бизнес — инициативы будут погружены в обнов-
ленный нацпроект по МСП.

Диана Галиева

Нельзя же так взять — и отменить
Бизнес-омбудсмен снова просит правительство смягчить отказ от режима ЕНВД
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новости

Власти поставили цель на выборах в Госдуму 
2021 года провести своих депутатов в 210 из 
225 одномандатных округов, говорят источни-
ки „Ъ“ в администрации президента и «Единой 
России». Это должно с запасом обеспечить 
Кремлю конституционное большинство даже 
при снижении рейтингов ЕР. Собеседники „Ъ“ 
утверждают, что пока перспективы прохожде-
ния пятипроцентного барьера малыми пар-
тиями, которые могли бы стать в Думе парт-
нерами единороссов, выглядят неочевидно. 
Некоторые эксперты считают расчет на взятие 
двух третей мандатов силами одной лишь пар-
тии власти ошибочным, так как это не соответ-
ствует общественным настроениям.

Как утверждают источники „Ъ“ в админист-
рации президента (АП) и «Единой России» (ЕР), 
по итогам будущих выборов в Госдуму (пока, по 
словам собеседников „Ъ“, наиболее вероятно, 
что они пройдут по плану, в сентябре 2021 года) 
Кремль по-прежнему намерен удержать в нижней 
палате конституционное большинство (не менее 
300 из 450 мандатов). Как поясняет источник „Ъ“ 
в АП, для этого кандидаты власти должны побе-
дить в 210 из 225 одномандатных округов. Это же 
число называют и два источника „Ъ“, близких ру-
ководству ЕР. Один из них считает, что АП ставит 
такую задачу «с запасом». На выборах 2016 года ЕР 
сумела выиграть 203 округа и получила в сумме 
343 мандата.

По словам собеседника „Ъ“ в АП, искомые 210 
мандатов надо набрать и за счет самой ЕР, и с уче-
том кандидатов от малых партий и самовыдви-
женцев. Источник, близкий к руководству ЕР, ут-
верждает, что такая цель поставлена именно для 
партии власти. Секретарь генсовета ЕР Андрей 
Турчак ранее заявлял, что цель партии на этих вы-
борах — получить в Думе более 301 мандата.

«Мы ни в коей мере не изменяем свои вводные. 
Цель — формирование в Госдуме фракции парла-
ментского большинства под флагом „Единой Рос-
сии“. На сегодняшний день это так», — подтвер-
дил „Ъ“ замсекретаря генсовета ЕР Сергей Перми-
нов. По его словам, говорить о том, как именно бу-
дет достигаться эта цель, пока преждевременно, 
так как все решения должны приниматься исхо-
дя из подробного анализа ситуации, которая пос-
тоянно меняется, в том числе и из-за пандемии.

Представители основных «мозговых цен-
тров», близких к АП, пока уверенно говорят 

именно об электоральных перспективах самой 
партии власти, а не других проектов.

Глава Фонда развития гражданского общест-
ва Константин Костин считает, что малые партии 
могут бороться только за одномандатные округа и 
преодоление трехпроцентного барьера, дающего 
госфинансирование. «Для думских выборов нуж-
ны идеология и понятная линейка узнаваемых фе-
деральных кандидатов. В федеральном масштабе 
нельзя набрать голоса только на том, что ты альтер-
натива. Конечно, есть ситуативный электорат, кото-
рый голосует из эксперимента, но его недостаточно 
для 5%. Малым партиям не хватает самого главно-
го — морального обоснования своего права на ли-
дерство и политическое представительство»,— от-
мечает эксперт. По его словам, у малых партий нет 
антирейтинга, но и получить серьезную прибавку 
к рейтингу уже не получится. Серьезно изменить 
расклад могут только какие-то масштабные собы-
тия, которые вызовут кризис доверия к существую-
щим партиям, добавляет господин Костин.

Руководитель департамента стратегических 
исследований ЭИСИ Екатерина Соколова полага-
ет, что ЕР постепенно заполняет провал, возник-
ший после пенсионной реформы, и остается са-
мой эффективной партией в плане поиска подхо-
дящих кандидатов для одномандатных округов. 
По оценке эксперта, шанс набрать 5% у кого-то из 
новых партий есть, если они успеют стать «пер-
вым выбором» для оппозиционного электората, 
который не хочет голосовать за ЛДПР и КПРФ, а 
также для настроенных пропрезидентски, но не 
поддерживающих ЕР избирателей.

«Пока расчет на малые партии в федеральном 
масштабе не выглядит очевидным»,— признается 
источник „Ъ“ в АП. Близкий к АП собеседник по-
ясняет, что на осенних выборах малым партиям 
помогли внутриполитические блоки региональ-
ных властей, но на федеральном уровне реализо-
вать это слишком сложно.

На 20 сентября рейтинг ЕР, по данным ВЦИО-
Ма, составлял 31,7% (от всех опрошенных). За год 
до прошлых думских выборов, 20 сентября 2015 
года, он был 54%, а накануне выборов-2016 — 
41,1%. В итоге по партспискам единороссы набра-
ли 54,2% голосов.

Некоторые собеседники „Ъ“, близкие к вну-
триполитическому блоку Кремля, считают уста-
новку на единоличную победу партии власти 
ошибочной.

Политконсультант Григорий Казанков пола-
гает, что поиск конституционного большинства 
с расчетом на новые партии выгоден со всех то-
чек зрения. «Реально сейчас „Единая Россия“ мо-
жет рассчитывать на 35–40%. Неправильно, что-
бы она единолично получила конституционное 
большинство. А корректировки результата могут 
вызвать протесты, как было в 2011 году у нас или 
недавно в Белоруссии. Утилитарно-технологиче-
ски играть в несколько партий тоже лучше. В не-
которых региональных парламентах у нас сейчас 
по шесть фракций — кому-то от этого стало пло-
хо?» Эксперт считает, что хорошие шансы на по-
лучение 5% есть у Партии пенсионеров за соци-
альную справедливость, «Новых людей» и «Зеле-
ной альтернативы», чуть меньше они у «Родины» и 
«Яблока». «Коммунисты России» и КПСС могут рас-
считывать на прохождение барьера, если на дум-
ские выборы пойдет кто-то один из них, добавля-
ет господин Казанков.

Политолог Александр Пожалов считает, что 
210 округов — это все же «кризисный вариант», 
в который закладывается резкое ослабление ре-
зультата ЕР по списку — «либо результат ЕР дол-
жен упасть до 30% при четырехпартийной Ду-
ме, либо власть закладывается на прохождение 
по спискам сразу шести партий с результатом 
ЕР в 35–40%». Он отмечает, что регионы «электо-
ральной мобилизации» дают ЕР на федеральном 
уровне и высокую явку, и высокий процент, и 
ожидать падения ее результата ниже 40–45% не 
стоит. Поможет партии и публичная поддержка 
президента Владимира Путина. При этом рас-
крутка малых партий приведет к снижению ре-
зультата всей думской четверки, в том числе и 
ЕР, а вот продвижение отдельных кандидатов 
от малых партий по округам можно обеспечить 
таким образом, что оно не будет ослаблять спи-
сочный результат «Единой России», указыва-
ет эксперт. Он также добавляет, что в проблем-
ных округах раскол электората может пойти по 
принципу «за или против кандидата от власти», 
как в 2019 году на выборах в Мосгордуму, а в про-
стых победит и единоросс. «Выдвижение не от 
ЕР, а от другой партии или как надпартийная фи-
гура нужно, скорее, самим новым кандидатам, 
которых власть уговорит пойти на выборы, если 
они не видят себя в партии власти»,— полагает 
господин Пожалов.

Андрей Винокуров

Партия одномандатного 
большинства
Кремль надеется на победу своих кандидатов в Госдуму  
в 210 из 225 округов

30 сентября Мосгордума соберет-
ся на первое в новом рабочем году 
пленарное заседание. Основной 
документ, над которым депутатам 
предстоит работать в осеннюю 
сессию,— проект городского бюд-
жета, в который из-за пандемии 
будут внесены значительные кор-
рективы. Лидер фракции «Ябло-
ко» Максим Круглов ожидает, что 
дебаты по бюджету будут даже 
жарче прошлогодних, когда засе-
дание продлилось более десяти 
часов. А лидер фракции КПРФ Ни-
колай Зубрилин назвал «хорошим 
знаком» тот факт, что осенью бу-
дут рассмотрены все инициати-
вы фракции, отложенные с прош-
лой сессии.

Одной из отличительных осо-
бенностей осенней сессии Мос-
гордумы станет начало работы над 
приведением городских законов в 
соответствие с обновленной Кон-
ституцией. Для этого еще 15 июля 
в парламенте была создана рабочая 
группа из председателей всех фрак-
ций и комиссий, спикера Алексея 
Шапошникова и сенатора от Мо-
сквы Инны Святенко.

Самой крупной оппозиционной 
фракции КПРФ, численность которой 
после прошлогодних выборов дости-
гла 13 человек, предстоит работать в 
неполном составе. 16 августа скон-
чался зампред Мосгордумы Нико-
лай Губенко, а 20 августа был аресто-
ван депутат Олег Шереметьев. По вер-
сии следствия, господин Шереметьев 
представлял в аппарат гордумы доку-
менты о выплатах своему помощни-
ку якобы за выполнение сложных по-
ручений, а затем просил их обнали-
чивать и передавать ему, присвоив 
в общей сложности более 2 млн руб. 
Депутату предъявлено обвинение по 
ч. 4 ст. 159 УК (мошенничество, совер-
шенное с использованием служебно-
го положения в особо крупном разме-
ре), 25 сентября прокуратура Москвы 
утвердила обвинительное заключе-
ние и направила дело в суд.

Коллеги Олега Шереметьева по 
фракции не верят в предъявленные 
ему обвинения и выступили с офи-
циальным заявлением, в котором 
выразили мнение, что депутата пре-
следуют за его громкие оппозицион-
ные выступления. Позднее к заявле-
нию коммунистов присоединились 
все оппозиционные депутаты Мос-
гордумы, потребовавшие объектив-
ного расследования. Пока господин 
Шереметьев находится под домаш-
ним арестом.

Традиционно одним из самых 
крупных и значимых вопросов осен-
ней сессии становится рассмотре-
ние городского бюджета. Посколь-
ку пандемия внесла заметные кор-
рективы в расходы властей на меди-
цину, поддержку граждан и бизнеса, 
эти вопросы станут главными и при 
рассмотрении бюджета на 2021 год.

Напомним, в 2019 году этот про-
цесс проходил весьма бурно. Тогда 
было впервые введено так называе-
мое нулевое чтение проекта, на ко-
торое были приглашены представи-

тели всех департаментов и комите-
тов мэрии, обсуждение проходило 
в открытом формате и длилось по-
чти пять часов. Пленарные заседа-
ния, на которых рассматривался про-
ект бюджета, тоже были затяжными, 
а итоги голосования стали причиной 
конфликтов внутри оппозиционных 
фракций. Например, поста руководи-
теля фракции «Справедливая Россия» 
лишился Михаил Тимонов — единст-
венный из эсеров, кто голосовал про-
тив бюджета.

Не обошлось без скандала и во 
фракции КПРФ: в первом чтении 
большинство ее членов проголосо-
вали против бюджета, что, по сло-
вам источника „Ъ“, вызвало недо-
вольство в мэрии. После этого депу-
тат от КПРФ Дмитрий Локтев опубли-
ковал документ, в котором глава мо-
сковского горкома КПРФ Валерий 
Рашкин рекомендует голосовать за 
бюджет в третьем чтении или хотя 
бы воздержаться по согласованию с 
бюро горкома. Господин Локтев на-
звал этот документ «мерзким сгово-
ром», но позднее запись удалил. В 
итоге против бюджета проголосо-
вали только пять коммунистов (сам 
депутат Локтев не голосовал), зато в 
документе было учтено несколько 
предложений КПРФ.

Как рассказал „Ъ“ лидер фракции 
КПРФ Николай Зубрилин, он уже точ-
но знает, что в осеннюю сессию будут 
рассмотрены все накопившиеся за 
лето и с прошлой сессии законопро-
екты, в том числе и их фракции. «Ре-
зультат предугадать не можем, но то, 
что их все внесут и мы получим воз-
можность их обсудить публично,— 
это уже хороший знак»,— отметил 
коммунист. Среди внесенных КПРФ 
документов — законопроект о де-
тях войны, позволяющий всем пен-
сионерам, родившимся с 1925 го-
да по сентябрь 1945 года, независи-
мо от других льгот и госнаград полу-
чать дополнительную выплату. Так-
же фракция разработала законопро-
екты о смягчении «дадинской» ста-
тьи (ст. 212.1 УК) о неоднократном на-
рушении правил проведения митин-
гов и о модернизации системы мест-
ного самоуправления в Москве. «Это 
единственный регион, где в каждом 
районе имеется двоевластие и два ру-
ководителя: глава муниципального 
округа и глава районной управы. Это 
недопустимо: две команды, два бюд-
жета на их содержание»,— поделился 
с „Ъ“ господин Зубрилин.

По словам лидера фракции «Ябло-
ко» Максима Круглова, осенью пла-
нируется рассмотрение ее законо-
проектов о запрете на приватиза-
цию объектов здравоохранения, о 
праве Мосгордумы проводить пар-
ламентские расследования и согла-
совывать кандидатуры глав департа-
ментов мэрии. «Думаю, по бюджету 
будут еще более жаркие дебаты, по-
тому что в 2019 году это была доста-
точно новая для нас история. В этом 
году мы подходим к изучению бюд-
жета гораздо тщательнее»,— отме-
тил депутат.

Елена Рожкова

Мосгордума 
открывает  
второй сезон
В осеннюю сессию оппозиция обещает 
быть еще более настойчивой

Всероссийская акция медработников 
« Заплатите за COVID» оказалась под угрозой 
срыва из-за эпидемии: в 20 городах врачи 
получили отказы властей согласовать серии 
пикетов в связи с действующим режимом 
повышенной готовности. Несмотря на это, 
в выходные пикеты медиков все же состоя-
лись в Пензе, Астрахани и Санкт-Петербурге. 
Согласованные акции прошли также во Вла-
димире и Глазове (Удмуртия), где врачи по-
требовали выплат за работу с пациентами 
с коронавирусом — их анонсировал в апре-
ле президент Владимир Путин — и расшире-
ния списка получателей таковых. Новые ак-
ции в ближайшую неделю запланированы 
в Воронеже, Ижевске, Сочи, Салавате (Баш-
кирия) и Екатеринбурге, а в середине октя-
бря — в Москве.

Всероссийскую акцию протеста врачей «За-
платите за COVID», организованную профсою-
зом медиков «Действие», в субботу открыли пи-
кеты во Владимире и в Глазове (Удмуртия). Коор-
динатор акции и фельдшер скорой помощи Ека-
терина Ашаева рассказала „Ъ“, что пикету пред-
шествовал вызов медиков в региональное пра-
вительство и беседа о причинах проведения ак-
ции. «Нам пришлось объяснять, что нас до сих 
пор не застраховали для работы с пациентами, у 
которых обнаружен COVID, что многим все еще 
не платят „ковидных“ выплат, что вместо 36 ка-
рет скорой помощи ежедневно во Владимире ра-
ботают всего 10–11»,— пояснила госпожа Аша-
ева. Координатор профсоюза в Удмуртии Алек-
сандр Золотарев рассказал „Ъ“, что около 30 ме-
диков «беспрепятственно провели согласован-
ные пикеты в Глазове»: «На акции присутствова-
ли полицейские, которые следили за соблюде-
нием социальной дистанции».

О старте кампании «Заплатите за COVID» про-
фсоюз «Действие» сообщил в начале сентября. 
Предполагалось, что в 15 городах десяти регио-
нов врачи выйдут на пикеты, требуя расшире-
ния круга получателей «ковидных» выплат, об-
ещанных президентом в апреле, в том числе для 
санитарок и водителей, а также разъяснений 
Минздрава, который этот круг ограничил. Чле-
ны профсоюза настаивают: выплат до сих пор не 
получили многие из тех, кому они положены в 
соответствии с постановлениями правительства 
№484 и №415, так как в одних больницах допла-
ту рассчитывали по часам, в других — начиная с 
первого больного с подтвержденным коронави-
русом. К 27 сентября список городов—участни-
ков кампании увеличился в два раза, но согласо-
вать акции, кроме пикетов во Владимире и Гла-
зове, удалось только координаторам профсоюза 
в Сочи, где пикеты назначены на 4 октября. «Мы 
получили более 20 отказов из-за действующего 
режима повышенной готовности»,— рассказал 
„Ъ“ глава профсоюза Андрей Коновал. В Астра-
хани врачам трижды отказывали в проведении 
пикетов «на 30, 20 и даже десять человек», несмо-

тря на это, медики в воскресенье все же провели 
акцию. «Полицейские переписывали наши дан-
ные, но никого не задерживали»,— рассказала 
координатор Ксения Литвинова.

Опасаясь задержаний, врачи Санкт-Петербур-
га после нескольких безуспешных попыток со-
гласовать массовую акцию на 27 сентября про-
вели фотосессию пикетов у крейсера «Аврора» и 
у Медного всадника, рассказал координатор Па-
вел Рыжов. Затем на пресс-конференции врачи 
огласили единое для всех регионов требование 
«заплатить стимулирующие и страховые выпла-
ты». Его же выдвинули медики из Самарской, 
Нижегородской и Саратовской областей на кон-
ференции профсоюза в Пензе. «Резолюцию мы 
направим в Минздрав, правительство и адми-
нистрацию президента после итоговой акции в 
Москве 12 октября,— пояснил „Ъ“ Андрей Коно-
вал.— В нашем профсоюзе четыре тысячи чело-
век, но выдвигаемые нами требования касаются 
сотен тысяч медработников».

Напомним, в Москве с 28 сентября в свя-
зи с ростом числа заражений возобновляют-
ся ограничения для лиц старше 65 лет, мэрия 
также просит работодателей по возможности 
сохранять удаленный режим работы сотруд-
ников. Тем не менее в Москве сохраняется тре-
тий уровень снятия эпидемических ограни-
чений, и господин Коновал надеется, что со-
гласовать протест в столичной мэрии «все же 
удастся». В городе сейчас разрешены одиноч-
ные  пикеты, любые другие публичные акции 
запрещены.

В некоторых регионах, как в случае с коорди-
наторами профсоюза во Владимире, власти про-
водят встречи с медиками, несмотря на отказы в 
согласовании пикетов. Так, мэр Кандалакши Ми-
хаил Павлов и представители минздрава на по-
добной встрече предложили врачам «в частном 
порядке обращаться в суд для получения „ковид-
ных“ выплат», рассказала „Ъ“ координатор про-
фсоюза Оксана Стрелкова. В ближайшую неде-
лю акции планируются в Ижевске, Воронеже, 
Салавате и Ишимбае (Башкирия), Екатеринбур-
ге и других городах, однако данных об их согла-
совании нет.

Результатом кампании «Заплатите за COVID» 
может стать «частичное удовлетворение требо-
ваний медиков», считает социолог Анна Очкина, 
автор ежеквартальных аналитических докладов 
Центра социально-трудовых прав о протестах в 
РФ. «Ковид и кризис, который весной пережила 
система здравоохранения, на слуху, потому обще-
ственное внимание протест врачей получает уже 
сейчас,— рассказала госпожа Очкина.— Требова-
ние выплат, думаю, будет реализовано правитель-
ством — частично и, возможно, с дальнейшими 
сбоями, но договориться, скорее всего, удастся».

Ранее „Ъ“ сообщал, что, по оценкам агентства 
АКРА, расходы на выплаты медперсоналу в кон-
солидированном бюджете РФ выросли на 3%. По 
оценкам Росстата, зарплаты врачей за первое 
полугодие 2020 года показали прирост почти на 
10%. Впрочем, зарплаты среднего медперсонала, 
также являющегося получателем выплат, за этот 
же период изменились незначительно: с 38 тыс. 
руб. до 39 тыс. руб.

Мария Старикова;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Протесты врачей  
не сошлись с санитарным режимом
Профсоюз медиков из-за коронавируса не смог согласовать акцию,  
связанную с работой в условиях эпидемии

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Р Я Д  О П П О З И Ц И О Н Н Ы Х  Д Е П У Т А Т О В 
 З А Н И М А Ю Т С Я  П Р О С Т О  Л О В Л Е Й  Х А Й П А »

О планах на осень и особенностях 
 работы в условиях резко возросше-
го представительства оппозиции „Ъ“ 
рассказал председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников.

— Какие у думы планы в новом поли-
тическом сезоне?
— Традиционно в осеннюю сессию основ-
ным вопросом является рассмотрение бюд-
жета, которое в этом году будет непростым 
из-за последствий пандемии. Кроме того, 
предстоит масштабная работа по изменению 
регионального законодательства в соответст-
вии с поправками к Конституции. Это и закон 
об образовании, и о волонтерстве, и о кон-
туре публичной власти. Всего в осеннюю 
сессию планируем рассмотреть не менее 
40 проектов постановлений и законов.
— С публичной властью, кстати, 
до сих пор не совсем понятно: что это 
вообще такое?
— Мы это увидим только после трансформа-
ции федерального законодательства. Многие 
муниципальные депутаты задают этот вопрос. 
Надеюсь, в ближайшее время мы это узнаем.
— Мосгордума проработала год в 
новых условиях, когда представи-
тельство оппозиции резко выросло. 
Удалось вам найти общий язык с оп-
позиционными депутатами?
— Некоторых я знал еще до работы в пар-
ламенте, поэтому отношения были выстрое-
ны. Вы наверняка знаете шутку: дума решила 
основную проблему предшествующих 25 лет 
— про нее узнали. Сейчас работа идет нор-
мальная, конструктивная.
— Но за год не принят ни один законо-
проект оппозиции.
— Это нормальная практика, что какие-то за-
конопроекты принимаются, какие-то — нет, 

а какие-то — остаются в работе. Если вноси-
мые, в том числе и оппозицией, проекты от-
клоняются, значит, авторы не смогли убедить 
остальных депутатов, чтобы те отдали за них 
свой голос.
— В Госдуме депутаты от ЕР иногда 
не соглашаются с законопроектами 
правительства и принимают их лишь 
после значительной доработки. Воз-
можно ли такое в Мосгордуме?
— Теоретически такая ситуация возможна, 
однако мы обычно стараемся еще до внесе-
ния проекта в Мосгордуму подробно его об-
судить и проработать.
— В течение года оппозиционеры ру-
гались и друг с другом, и внутри фрак-
ций, но арест депутата Олега Шереме-
тьева заметно их сплотил. Станет ли 
для вас проблемой, если оппозиция 
выступит единым фронтом?
— Очень часто депутаты даже во время одно-
го заседания могут единогласно принять до-
кумент, а по следующему вопросу их мнения 
могут разойтись. Ряд оппозиционно настро-
енных депутатов занимаются просто ловлей 
хайпа, поэтому говорить сейчас о некоем их 
едином мнении, на мой взгляд, не стоит.

Интервью взяла Елена Рожкова
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В Санкт-Петербурге медикам пришлось 
использовать революционный фон 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Автошколы просят МВД дорабо-
тать проект регламента по прие-
му экзаменов на право управле-
ния автомобилем. Этот доку-
мент, который вступит в силу 
в 2021 году, уже вызвал бурную 
общественную дискуссию, по-
скольку вводит серьезные кор-
рективы в привычные испыта-
ния для водителей. В частности,  
речь идет об отмене «площадки» 
(тестов в рамках закрытой учеб-
ной территории) и введении еди-
ного 30-минутного экзамена по 
вождению в условиях городской 
среды. Участники образователь-
ного рынка недовольны форму-
лировками регламента, которые 
могут запутать кандидата в води-
тели и привести к «злоупотребле-
ниям» во время упражнений «за-
езд в гараж», «разворот в ограни-
ченном пространстве», «начало 
движения на подъеме» и «парал-
лельная парковка».

Закончилось общественное об-
суждение проекта нового регламен-
та по сдаче экзаменов на права. Под-
готовленный ГИБДД документ всту-
пает в силу с 1 апреля 2021 года: вво-
дится единый экзамен по вождению 
(для категорий B, С, D) вместо «пло-
щадки» и «города». „Ъ“ подробно рас-
сказывал о проекте 11 сентября (см. 
«Ъ-Онлайн»). Тест будет длиться 30–
40 минут, экзаменатор проверит как 
начальные навыки вождения (на-
пример, параллельную парковку 
или старт движения на подъеме), так 

и умение маневрировать в потоке 
(перестроения, обгоны и т. д.).

Участники образовательного 
рынка направили в МВД замечания 
к проекту („Ъ“ ознакомился с ни-
ми). Речь, в частности, идет об отсут-
ствии четких инструкций и параме-
тров упражнений для водителей, ко-
торые содержат, например, действу-
ющие правила. Представители Меж-
региональной ассоциации автош-
кол (МААШ), к примеру, недоумева-
ют, как экзаменатор проконтролиру-
ет выполнение маневра «постанов-
ка транспортного средства на место 
стоянки при движении задним хо-
дом с поворотом на 90 градусов» (как 
и чем измерять угол?) или разворот 
«в ограниченном пространстве» при 
движении задним ходом (какое про-
странство является ограниченным?). 
В упражнении «остановка и начало 
движения на подъеме и на спуске» 
не нормируется величина отката, 
пишут представители Федерации ав-
тошкол Татарстана. По текущим пра-
вилам, напоминают там, для контр-
оля отката экзаменатор ставит стой-
ку в 30 см позади машины. Союз ав-
тошкол Москвы обратил внимание 
на упражнение «постановка транс-
портного средства на место стоян-
ки параллельно тротуару (краю про-
езжей части) при движении задним 
ходом»: идет речь о парковке маши-
ны к незанятой обочине или между 
двумя автомобилями?

Вопросы вызвала и система ре-
гламентации ошибок, за которые 

начисляются штрафные баллы либо 
экзамен прекращается. Националь-
ный союз ассоциаций автошкол 
(НСАА) обратил внимание на пра-
вило, согласно которому наезд «на 
бордюр или препятствие» считается 
грубой ошибкой: будет ли наруше-
нием, если ученик выехал на пре-
делы проезжей части или обочины, 
если нет бордюра? При фиксации 
ошибки «превышение установлен-
ной скорости движения» надо уста-
новить минимальный порог превы-
шения в 5 км/ч, считают в НСАА, так 
как новичку сложно «точно дозиро-
вать нажатие на педаль газа во вре-
мя движения». Союз автошкол Мо-
сквы говорит о четырех видах оши-
бок, где не хватает конкретики: «вы-
бор скорости движения без учета до-
рожных и метеорологических усло-
вий», «не обеспечил контроль отка-
та стояночным или рабочим тормо-
зом», «не пользуется зеркалами зад-
него вида» и «неправильно оценил 
дорожную обстановку». «Пункты не 
имеют четких критериев оценки со 
стороны экзаменатора и разъясне-
ний допустимых параметров, что 
приведет к невозможности объек-
тивно оценить действия кандида-
та в водители и исключит возмож-
ность обжалования неправиль-
но выставленных штрафных бал-
лов»,— считают в союзе. НСАА от-
дельно упоминает об ошибке «рез-
кий старт (рывок, пробуксовка) при 
начале движения»: «Считаем излиш-
ним и предлагаем исключить этот 

пункт как трудно оцениваемый объ-
ективно, не являющийся наруше-
нием и не представляющий опасно-
сти для движения».

Союз автошкол Москвы гово-
рит о том, что регламент не запре-
щает принимать часть экзамена 
на площадке (если есть такая воз-
можность), как это делается сейчас. 
«Кандидаты в водители будут попа-
дать в неравные условия,— подчер-
кивают представители организа-
ции.— В одном случае они будут вы-
полнять экзаменационные упраж-
нения в привычных условиях за-
крытой площадки, с четко обозна-
ченными размерами и границами, 
в другом же случае — в реальной до-
рожной обстановке, где размеры и 
границы для выполнения упражне-
ний могут сильно отличаться либо 
вообще отсутствовать».

В МААШ считают «невозможным 
принятие регламента в представ-
ленном виде», Союз автошкол Мо-
сквы настаивает на доработке до-
кумента, «оставив как можно мень-
ше пространства для злоупотребле-
ний субъективным мнением экза-
менатора».

Часть предложений автошкол в 
ГИБДД, по данным „Ъ“, уже получи-
ли и изучают, не исключено, что не-
которые из них будут учтены. По ито-
гам на regulation.gov.ru будет опу-
бликована таблица учтенных и не-
учтенных поправок, а также дорабо-
танная версия проекта регламента.

Иван Буранов

Наезды, развороты и откаты
Автошколы просят МВД переписать регламент  
нового экзамена на права

Как стало известно „Ъ“, в Домо-
дедовский горсуд поступили ма-
териалы уголовного дела в отно-
шении уроженца Белоруссии Ан-
дрея Цейко, обвиняемого в похи-
щении человека, разбое и вымо-
гательстве. По версии следст-
вия, он с двумя знакомыми напал 
на подмосковный коттедж быв-
шего офицера ФСБ, ныне работа-
ющего в сфере IT-технологий. 
Бизнесмену сделали некую пара-
лизующую инъекцию и на его же 
джипе вывезли через Белорус-
сию на Украину, где он был осуж-
ден за контрабанду шпионской 
техники, но смог вернуться на ро-
дину. Единственный задержан-
ный по этому делу утверждает, 
что чекист поехал за границу по 
своей воле, а сам он стал случай-
ной жертвой интриг в «шпионско-
любовном» треугольнике.

Эта история, больше напомина-
ющая остросюжетный боевик, на-
чалась в ночь на 28 августа 2018 го-
да. По версии СКР, около полуночи 
злоумышленники каким-то образом 
проникли в частный дом 39-летнего 
Романа Фиолковского. Он является 
выпускником Академии ФСБ, одна-
ко, согласно официальным данным, 
работал не в спецслужбе, а в неболь-
шой собственной фирме, предостав-
ляющей услуги в сфере компьютер-
ной безопасности. Пострадавшего, 
который спал в разных комнатах с 
супругой, несмотря на оказанное со-
противление, скрутили и сделали 
ему укол неизвестного вещества, от 
которого он потерял способность со-
противляться, но все видел и пони-
мал. Совершенно бесшумно и неза-
метно для других находившихся в 
доме родственников хозяина выве-
ли через подвал на улицу и усадили 
в его же Range Rover Sport.

По дороге один из налетчиков 
прихватил документы на машину, а 
также общегражданский и загранич-
ный паспорта Романа Фиолковского 
и его военный билет. На внедорож-
нике его повезли сначала переофор-
млять документы на саму машину, а 
потом — в сторону Белоруссии. При 
этом похищенному несколько раз 
делали инъекции, а также вымогали 
у него 15 млн руб., которые он якобы 
кому-то должен. Роман Фиолковский 
дал злоумышленникам код доступа 
к своему онлайн-банку, однако денег 
там не оказалось. Тем временем муж-
чину сначала привезли в Белорус-
сию, а там, опять же угрожая, заста-
вили перейти границу с Украиной. 
На той стороне бизнесмену надели 
на голову балаклаву и отвезли на ми-
кроавтобусе в частный дом, где дер-
жали в подвале. С ним обращались 
относительно неплохо, правда, поо-
бещали выбить зубы, если он не ска-
жет знакомым и близким по телефо-
ну, что просто «уехал бухать с друзья-
ми в Белоруссию». Через пару недель 
мужчину отвезли на границу с Росси-
ей на пропускной пункт Новые Яри-
ловичи, где его задержали сотрудни-
ки СБУ. У Романа Фиолковского они 
обнаружили «шпионскую» авторуч-
ку для скрытной аудиозаписи, флеш-

карту с некими данными и военный 
билет с записью о службе в ФСБ. Это-
го хватило для возбуждения уголов-
ного дела в отношении него о кон-
трабанде шпионской аппаратуры. 
Господина Фиолковского помести-
ли в СИЗО, однако позже отпустили 
под залог в размере 140 тыс. гривен, 
разрешив жить под охраной сотруд-
ников СБУ в съемной квартире в Чер-
нигове. В марте прошлого года состо-
ялся суд, который приговорил Рома-
на Фиолковского к штрафу в разме-
ре 34 тыс. гривен. Сразу после это-
го он вернулся на родину, не дожи-
даясь пересмотра приговора, кото-
рый был обжалован прокуратурой 
как излишне мягкий. Еще находясь 
на Украине, мужчина написал заяв-
ление в СКР о похищении, а также 
записал видеообращение, которое 
переслал родным и близким. На ос-
новании этого было возбуждено уго-
ловное дело о похищении человека 
(ст. 126 УК РФ), разбойном нападе-
нии (ст. 162 УК РФ) и вымогательстве 
(ст. 163 УК РФ).

По мнению следователей, пре-
ступление совершили три урожен-
ца белорусского Гомеля — Виталий 
Юрченко, Петр Николаенко и Ан-
дрей Цейко. Год назад последнего, 
уже объявленного в розыск, задер-
жали, когда он хотел выехать в Эс-
тонию вместе со своей подругой, и 
с санкции суда отправили в СИЗО. 
Двое других фигурантов, как оказа-
лось, осели на Украине.

Адвокат Александр Мелешко за-
явил „Ъ“, что подзащитный Цейко 
свою вину не признает. По словам 
защитника, господин Цейко, име-
ющий вид на жительство в России 
и обосновавшийся в Санкт-Петер-
бурге, давно занимался здесь стро-
ительным бизнесом. Летом 2018 го-
да он приехал в Москву по делам и 
остановился в квартире своего зем-
ляка — члена сборной России по 
водному поло Кирилла Николаен-
ко. Мужчина в это время серьезно 
повредил ногу, еле ходил, исполь-
зуя костыли. Тогда же к спортсме-
ну в гости приехал из Гомеля брат 
Петр со своим приятелем Юрченко. 
Целью их визита, как они якобы по-
ясняли, была покупка Range Rover 
Sport Романа Фиолковского. Осма-
тривать его автомобиль отправился 
и Андрей Цейко, которому надоело 
сидеть дома. Правда, по его словам, 
он внутрь коттеджа не заходил. Да и 
участвовать в похищении не мог, так 
как с трудом передвигался, да к тому 
же являлся инвалидом — после не-
счастного случая при работе на сто-
лярном станке у него нет пальцев на 
левой руке. Согласно версии обвиня-
емого, продавцу машины сообщили, 
что собираются ехать в Белоруссию и 
на Украину, а тот попросил взять его 
собой. Поездка якобы сопровожда-
лась дружескими беседами и поси-
делками в придорожных ресторан-
чиках. «Если бы господин Фиолков-
ский был реально похищен, то ни-

кто не мешал ему попросить помо-
щи при пересечении границы, но он 
почему-то этого не сделал»,— сооб-
щил „Ъ“ Александр Мелешко. По его 
словам, несмотря на обстоятельства 
и международный масштаб предпо-
лагаемого преступления, в деле ока-
залось всего четыре тома, а обвине-
ние в основном построено на пока-
заниях потерпевшего. При этом он 
утверждает, что следствие почему-
то не инициировало направление 
международных запросов об оказа-
нии правовой помощи в отношении 
скрывшихся Николаенко и Юрчен-
ко. Если украинские власти могли и 
отказать в силу напряженных отно-
шений между странами, то белорус-
ские наверняка пошли бы навстре-
чу, предоставив данные и видео о пе-
ресечении границ Романом Фиол-
ковским. Кроме того, следователи 
почему-то не стали устанавливать, 
какое именно парализующее веще-
ство ему вводили, хотя следы таких 
препаратов могут оставаться в орга-
низме долгие месяцы. Отдельно ад-
вокат остановился на целом ряде 
других странностей, которым след-
ствие не стало давать оценку. Напри-
мер, жена потерпевшего, не заметив-
шая момент похищения, не стала ис-
кать супруга, объяснив позже, что ре-
шила, что тот бросил ее и уехал к лю-
бовнице. А розыск пропавшего ини-
циировала через полицию и друзей 
именно последняя. Кроме того, су-
пруга призналась, что она, подозре-
вая мужа в неверности, завела в от-
местку роман с предполагаемым 
участником похищения Юрченко, 
с которым познакомилась в интер-
нете. Также выяснилось, что женщи-
на приезжала вместе с этим другом 
в столичный ТЦ «Горбушкин двор», 
где приобрела трекер для слежения 
за автомобилем мужа. Сам Роман Фи-
олковский, кстати уже оформивший 
развод с женой, во время следствия 
припомнил, что похитители смогли 
сразу завести его Range Rover, хо-
тя тот был оборудован специально 
спрятанной под сиденьем кнопкой, 
без нажатия на которую нельзя запу-
стить двигатель.

Кстати, об этой загадочной исто-
рии уже писали в свое время зару-
бежные СМИ. Но если белорусские 
издания просто сообщали о стран-
ных обвинениях в адрес трех го-
мельчан, то украинские обсуждали 
задержание «агента ФСБ» Фиолков-
ского, у которого нашли карты ген-
штаба Украины с расположением 
войск в зоне конфликта в Донбассе 
и другие секретные сведения. Там 
же говорилось о якобы выявленных 
связях задержанного с другими «со-
трудниками ФСБ» с указанием их 
мест работы, позывных и телефо-
нов. При этом украинские журнали-
сты возмущались, что «агенту ФСБ» 
якобы удалось откупиться.

«Андрей Цейко — это простой па-
рень, работяга, который совершен-
но случайно оказался втянут в запу-
танную историю»,— полагает адво-
кат Мелешко, надеющийся, что суд 
в ней разберется.

Сергей Сергеев

Чекисты исчезают в полночь
Закончено дело о похищении выпускника Академии ФСБ белорусами для Украины

Как стало известно „Ъ“, вынесен 
приговор по делу о хищении 
бюджетных средств при рекон-
струкции к зимней Олимпиа-
де-2014 двух сочинских санато-
риев МВД России, в которых 
проживали полицейские, обес-
печивавшие безопасность Игр. 
Двое подсудимых получили вну-
шительные — шесть и семь лет — 
сроки, третий отделался услов-
ным наказанием. Суд удовлетво-
рил гражданский иск МВД и со-
лидарно взыскал с осужденных 
в пользу ведомства 67 млн руб.

Уголовное дело по двум эпизо-
дам ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение 
или растрата в особо крупном раз-
мере) Тушинский райсуд Москвы 
рассматривал с июня прошлого го-
да. Его фигурантами являлись быв-
ший начальник центра заказчика-
застройщика управления органи-
зации капстроительства МВД Рос-
сии Игорь Донцов, экс-гендирек-
тор ФГУП РСУ МВД Вячеслав Колес-
ник и бывший гендиректор субпо-
дрядной организации ООО «Марио-
Тек» Николай Марусов. Суд счел пол-
ностью доказанной вину подсуди-
мых в хищении 67 млн руб. при ре-
конструкции сочинских санатори-
ев «Салют» и «Хоста», в которых про-
живали полицейские, обеспечивав-
шие безопасность участников и го-
стей Олимпиады-2014.

При этом вынесенное судьей Ма-
рией Дзис наказание оказалось для 
Игоря Донцова и Вячеслава Колес-
ника несколько мягче, чем требо-
вал прокурор. Вместо запрошенных 
девяти лет для каждого они получи-
ли семь и шесть лет колонии обще-
го режима соответственно. Нико-
лай Марусов и вовсе получил шесть 
лет условно.

Отметим, что изначально в ма-
териалах расследования, которое 
проводил Следственный комитет 
России (СКР), фигурировал еще и 
санаторий «Искра», а нанесенный 
обвиняемыми ущерб оценивался в 
140 млн руб. В частности, тогда след-
ствие считало противоправным 
сначала заключение договора суб-
подряда на строительство КПП сана-
тория «Искра», а затем — включение 
этих же работ уже в большой кон-
тракт на реконструкцию всего сана-
тория. Однако в итоговом варианте 
обвинения эпизода с реконструкци-
ей «Искры» уже не оказалось, и по-
этому, по данным „Ъ“, размер при-
чиненного фигурантами ущерба 
уменьшился фактически вдвое.

Как установили следствие и суд, 
работы в сочинских санаториях 
проводились с 2011 по 2013 год «в 

соответствии с планами подготов-
ки к XXII Олимпийским играм 2014 
года». В общей сложности из бюд-
жета на эти цели было выделено 
500 млн руб.

Из материалов дела следовало, 
что распределением средств зани-
мался центр заказчика-застройщи-
ка управления организации капи-
тального строительства МВД, воз-
главляемый Игорем Донцовым. В 
качестве генподрядчика он при-
влек ФГУП РСУ МВД во главе с генди-
ректором Вячеславом Колесником, 
подчиняющееся департаменту по 
материально-техническому и меди-
цинскому обеспечению полицей-
ского ведомства. Непосредственно 
же работы на объектах выполняло 
сочинское ООО «МариоТек».

Возглавляющий эту фирму Ни-
колай Марусов, которого, в отличие 
от отправленных в СИЗО подель-
ников, поместили под домашний 
арест, сразу же пошел на сотрудни-
чество со следствием, рассказав, на-
пример, что Игорь Донцов подписы-
вал акты приемки выполненных ра-
бот, цены на которые были заведо-
мо завышены. Закладывать лишние 
почти 5% в сделку удавалось в том 
числе за счет дробления контрак-
тов, замены дорогих материалов 
более дешевыми, установки свай 
меньшего диаметра и т. п. Правда, 
сам факт участия в хищении денеж-
ных средств подсудимый Марусов, 
на счета ООО которого поступали 
деньги, а оттуда выводились в фир-
му-однодневку, категорически от-
рицал. Впрочем, это обстоятельство 
не стало поводом для назначения 
ему реального срока.

А вот его сообщники ни в ходе 
расследования, ни в суде своей ви-
ны так и не признали. Игорь Дон-
цов и Вячеслав Колесник настаи-
вали на том, что никаких махина-
ций с бюджетными деньгами с их 
стороны не было. Впрочем, их до-
воды суд посчитал неубедитель-
ными, подтверждением чему стал 
еще и удовлетворенный граждан-
ский иск МВД — солидарно все трое 
подсудимых должны вернуть МВД 
67 млн руб. Отметим также, что в 
сентябре 2017 года, через два года 
после возбуждения уголовного де-
ла, ООО «МариоТек», к которому бы-
ли удовлетворены несколько исков 
МВД, было ликвидировано. Еще че-
рез год банкротом было признано 
и ФГУП РСУ.

Адвокаты осужденных Донцова, 
Колесника и Марусова вынесенный 
их подзащитным приговор коммен-
тировать не стали.

Олег Рубникович

Деньги МВД украли 
по-олимпийски
Осуждены обвиняемые в хищениях  
при реконструкции полицейских 
санаториев к ОИ-2014

День искупления
Дорогие друзья! 10 Тишрея по еврейскому 
календарю, в Йом Кипур, в синагогах всего 
мира собирается самое большое количество 
молящихся. В этом году по понятным причи-
нам такого не произойдет, но тем не менее 
Йом Кипур остается днем, когда более всего 
ощущается единство еврейского народа, 
днем, незримо объединяющим нас всех: 
религиозных и светских, учителей и учеников, 
старых и молодых.

Йом Кипур трудно назвать ординар-
ным праздником, ведь одновременно 
с праздничными смыслами он является 
и самым строгим постом в году. Этот день, 
состоящий из неукоснительных повелений 
и запретов, сам по себе становится скорее 
исключением, нежели правилом. Йом Кипур 
также называют Субботой суббот, и в самом 
деле во время этого дня действуют все 
ограничительные законы шабата. Но 
и в шабат, и в праздники мы обязательно 
устраиваем красивые и обильные трапезы, 
в этот же день не делаем даже глотка воды. 
В еврейском календаре есть 6 обществен-
ных постов, 5 из которых связаны с траги-
ческими событиями, и только Йом Кипур 
является постом, установленным как знак 
величайшей духовной радости. Именно по-
тому Йом Кипур единственный пост, который 
не переносится, если выпадает на шабат, от-
меняя даже запрет поститься в субботу. Так 
этот день таинственным образом изменяет 
человеческой логике традиций и следует 
лишь их Б-жественной, отражая только 
высшие метафизические смыслы, становясь 
квинтэссенцией духовности.

В Йом Кипур мы уподобляемся ангелам, 
в знак чего во многих общинах принято 
одеваться в белые одежды. Мы отказываем-
ся от материальности, стараясь как можно 
дальше уйти от своей телесности и физио-
логии, мы проводим целый день в молитве. 
Начиная с одной из первых вечерних молитв 

в начале праздника — «Коль Нидрей», мы 
сразу задаем высокий эмоциональный 
градус и в течение последующего дня лишь 
увеличиваем его, доходя до самоотвержен-
ного произнесения «Шма, Исраэль» — «Слу-
шай, Израиль», громогласно свидетельствуя 
посвящение своих помыслов, своих действий 
и своей жизни Творцу. Йом Кипур часто пута-
ют с днем раскаяния, хотя покаяние — это то, 
что предшествует ему. К моменту наступ-
ления праздника уже позади начавшийся 
в Элуле 40-дневный период подготовки 
и Дни трепета. Тогда мы были призваны 
глубоко проанализировать свои поступки, 
успеть попросить прощения у тех, кого 
обидели, исправить ошибки, сделать добрые 
дела. В Йом Кипур же мы входим такими, 
какими мы стали за этот год. Теперь другая 
задача — необходимо вспомнить, кто же мы 
есть на самом деле, вернуться к тому, что 
является нашим ядром, нашей сутью, нашим 
определением. И в пробуждении этого откро-
вения и скрывается глубочайшая радость: 
каждый из нас создан «по образу Б-жьему» 
и хранит в себе «искру Б-жественности».

Именно «Кипур» — «Искупление» — 
слово, определяющее значение этого дня. 
Искупить — значит заслужить прощение. 
А если мы его не заслужили? И разве оно 
может быть равноценным для человека, 
который вчера вспомнил, что завтра хорошо 
бы сходить в синагогу, и для праведника, 
который, готовясь к этому дню, стремился 
к еще большому совершенству в своих делах 
и мыслях? Счастье, что день не называет-
ся Днем искупления людей, которые это 
заслужили. Но Всевышний дарует всеобщее 
искупление, Он видит в нас созданные Им 
чистые души и хочет, чтобы и мы также 
пробудили в себе свое подлинное «я», свое 
истинное предназначение. Сказано в Проро-
ках: «Вернитесь ко мне, и Я вернусь к Вам». 
Согласно законам физики, если два объекта 
двигаются навстречу друг другу, то после 
их столкновения меньший объект последует 
за бОльшим. Йом Кипур — не только день 
очищения от грехов, но это День нашего 
духовного столкновения со Всевышним, 
благодаря которому в наступившем году 
мы устремляемся за Ним.

Хочу пожелать всем душевной гармонии, 
внутреннего согласия и, конечно, благосло-
венного, доброго и светлого года!

Александр Борода,
раввин,  
президент 
Федерации 
еврейских общин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Андрей Цейко утверждает, что не мог участвовать в похищении 
бывшего офицера ФСБ хотя бы потому, что в момент 
предполагаемого преступления еле передвигался на костылях     
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА
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Белорусский протест перешел МКАД
„Ъ“ увидел, кто и как управлял маршем противников Александра Лукашенко

В воскресенье белорусская оппозиция 
провела так называемую народную инау-
гурацию Светланы Тихановской в проти-
вовес «тайной инаугурации» Александра 
Лукашенко, которая прошла в середине 
прошлой недели. Протестующие собра-
ли больше 80 тыс. человек, перекрыли 
проспект Независимости и несколько ча-
сов шли по нему из центра Минска. В ито-
ге они пересекли МКАД и добрались до 
глубокой окраины — Уручья. Почему мар-
шрут протеста был именно таким, выяс-
нил корреспондент „Ъ“ Александр Чер-
ных, который прошел весь путь в голове 
колонны и увидел, кем принимались ре-
шения. И эта информация явно не пон-
равится ни белорусским властям, ни их 
 противникам.

Инаугурация Александра Лукашенко со-
стоялась в прошлую среду — и стала сюрпри-
зом не только для всей страны, но и для 750 
гостей, которые до последнего момента не 
были уверены, на какую церемонию их вы-
зывают.

Альтернативная «народная инаугурация» 
его соперницы по президентским выборам 
Светланы Тихановской анонсировалась зара-
нее во всех независимых СМИ и оппозицион-
ных телеграм-каналах и собрала куда больше 
участников.

Проспект Независимости — традицион-
ное место встречи протестующих — был пе-
рекрыт силовиками уже с утра. Телеграм-ка-
нал «Нехта», координирующий протесты, 
предвидел такой вариант и заранее призвал 
сторонников собираться в 14:00–15:00 «на 
линии между Немигой и Стелой». Здесь вли-
яние «Нехты» на события дня в Минске и за-
кончилось: власти отключили мобильный 
интернет примерно в 13:00. Первые 200–300 
человек в это время уже двинулись к стеле.

Две бабушки с бело-красно-белыми флага-
ми присели передохнуть на лавочку у авто-
бусной остановки; они улыбались и махали 
остальным. Но когда появилась группа фото-
графов в синих накидках «Пресса», женщины 
разом насторожились. «Вы какая ж это прес-
са? — с подозрением поинтересовалась од-
на.— Наша или российская?» «Российская»,— 
честно сознался фотограф информагентства. 
«Тогда идите в баню,— скривилась бабуш-
ка.— И Путину своему передавайте привет! 
Не нужны вы тут».

Другие протестующие тоже начали недру-
желюбно коситься на группу в накидках. А 
ведь еще месяц назад протестующие белору-
сы радовались вниманию российских жур-
налистов и просили «рассказывать правду о 
том, что у нас тут происходит».

«Народная инаугурация» оказалась из тех 
мероприятий, на которые безопаснее опо-
здать. Тех, кто хотел успеть вовремя, уже 
ждали на пятачке у поворота к стеле. Десять 
черных микроавтобусов бесшумно откры-
ли двери, из них молча вышли десять чело-
век в черной форме с черными ружьями и 
встали каждый у своего «бусика». Затем вы-
скочили десятка два силовиков в бронежи-
летах и черных балаклавах — они хватали 
идущих по тротуару мужчин и тащили в тем-
ноту автобусов.

Женщины закричали: «Фашисты! Осто-
рожно, тут фашисты!» Застрекотали затворы 
фотокамер (в том числе и российских). На-
чальник неопознанных силовиков стал раз-
махивать черной дубинкой, отгоняя журна-
листов: «А то и вам достанется!» Через пару 
минут автобусы заполнились и уехали.

«Это ведь наши белорусы, наши дети!» — 
убивалась одна из женщин. Оказалось, что 

она говорила о людях в черном: «Что они там 
с ними делают, чему их учат? Как они наших 
детей превращают в фашистов?!»

Через четверть часа подошли основные 
силы — за считаные минуты пространство 
вокруг стелы заполнилось десятками ты-
сяч протестующих. Бело-красно-белая тол-
па подошла ближе к холму, обнесенному ко-
лючей проволокой. У подножия стелы стоя-
ли шеренги солдат в зеленой форме, их при-
крывал оливковый броневик. На нем были 
установлены огромные колонки, которые 
придавали боевой машине удивительно не-
лепый вид.

Протестующие делали селфи на фоне во-
енных; совсем рядом с колючей проволокой 
одиноко стоял парень с плакатом «Идинаху-
рация». Наконец из колонок раздался стро-
гий голос, обладатель которого явно пытался 
подражать Левитану. «Вы нарушаете требова-
ния закона о массовых мероприятиях. Прось-
ба разойтись,— чеканил неизвестный.— В 
случае неподчинения сотрудникам мили-
ции мы будем вынуждены применить физи-
ческую силу и специальные средства в соот-
ветствии с законодательством».

Предупреждение повторилось два раза, 
после чего в колонках что-то зашипело, зауха-
ло — и с броневика на всю площадь раздал-
ся разухабистый наигрыш гармошки. Два на-
рочито нетрезвых мужских голоса выводи-
ли: «Са-а-аня остается с на-а-ами, и все будет 
окей!» Но протестующие подготовили свой 
музыкальный ответ. Несколько человек тя-
нули к стеле небольшую платформу на коле-
сиках, сложенную из деревянных палет. На 
ней стояла ударная установка; человек в чер-
ной толстовке, скрыв лицо маской и капюшо-
ном, лихо отбивал быстрый и громкий ритм. 
За ним на кресле-каталке ехал еще один му-

зыкант — по бокам каталки были прикрепле-
ны еще несколько барабанов. Сначала он про-
сто поддерживал ритм товарища, а потом не 
выдержал, вскочил с кресла и стал играть од-
новременно и на своих барабанах, и на чу-
жих тарелках. Толпа пыталась хлопать в такт. 
Все вместе они производили такой веселый 
шум, что успешно заглушили и песню про Са-
ню, и советские мелодии, и новое обращение 
с требованием разойтись.

На первых протестах оппозиционеры со-
ревновались в остроумии своих плакатов, 
теперь эта традиция явно зачахла: то ли все 
шутки уже пошучены, то ли совсем стало не-
весело. Один плакат все же был поднят над 
толпой — его авторы сравнивали Владими-
ра Путина с Гитлером, а Сергея Лаврова — с 
Геббельсом; оба они, по мнению авторов, го-
товили Белоруссии «аншлюс». Проходившие 
мимо посмеивались, кто-то кивал, но кто-то и 
кривился. Последних, впрочем, было совсем 
мало. «Я думаю, пройдет еще пара недель — 
и все, кто здесь стоит, будут думать так же,— 
сказала корреспонденту „Ъ“ женщина, нари-
совавшая этот плакат.— Мы, белорусы, в вас 
верили. А теперь мы понимаем, что наш так 
называемый президент давно бы сдался и 
ушел, если бы не поддержка Путина. Мы это 
запомним и никогда не забудем».

Чуть поодаль молодой парень вскарабкал-
ся на фонарь — высоко, больше чем на два че-
ловеческих роста. Устроившись на выступе, 
он достал телефон и начал снимать толпу.

— Ну что, до хренища там народа? — спро-
сил его товарищ снизу.

— Охренеть как до хрена! — восхищенно 
выкрикнул парень.

Снизу ему передали бело-красно-белый 
флаг на длинной удочке. Мужчина встал и 
стал размахивать знаменем, сопротивляясь 
налетевшему ветру. Толпа обернулась к нему.

— Жыве Беларусь! — прокричал он.
— Жыве! Жыве! — ответили разом десят-

ки тысяч человек. Смелый парень на пару се-
кунд стал настоящей рок-звездой.

Похолодало, начал накрапывать дождь. 
«Это слезы! Саши!» — тут же придумали про-

тестующие новую кричалку. Примерно в 
15:40 толпа пришла в движение — но не в 
сторону резиденции Александра Лукашен-
ко, как обычно, а направо от нее, по проспек-
ту Машерова. Оценить численность людей 
было сложно, но явно больше 80 тыс. чело-
век. В толпе мелькнула все та же музыкаль-
ная повозка — ее тянули на крепких тросах. 
К двум ударникам пристроился длинноволо-
сый мужчина с саксофоном; вместе они игра-
ли джазовую мелодию, под которую окружа-
ющие расслабленно пели «Лукашенко в ав-
тозак». Чуть позже в голове колонны вспом-
нили, что сегодняшнее воскресное шествие 
имеет новый повод, и начали скандировать: 
«Света — наш президент». Кто-то громко вы-
крикнул: «Света, ты где? Мы заждались». Тем 
не менее было очевидно, что на «народной 
инаугурации» господин Лукашенко упоми-
нался гораздо чаще, чем Светлана Тиханов-
ская. Но ему это вряд ли понравилось.

Жители многих домов, стоящих вдоль 
проспекта, выставили в окна бело-красно-бе-
лые флаги. Был и «официальный» красно-зе-
леный флаг — часть колонны ненадолго за-
держалась под этим окном, чтобы посканди-
ровать: «Со-бач-ку!» (издевательский вариант 
лозунга «За бать-ку»). Потом протестующие 
повернули с проспекта Машерова на улицу 
Максима Богдановича. Здесь из-за них встали 
автобусы и троллейбусы, но водители и пас-
сажиры улыбались и махали протестующим.

Один из водителей начал даже сигналить 
в ритм с толпой — протестующие в ответ по-
кричали: «Автобусы с народом!» После этого 
вспомнили лозунг «Пора менять лысую рези-
ну!» — и это было явно не о проблемах авто-
мобилистов.

Мобильный интернет не работал, указа-
ний от «Нехты» не поступало — стало ясно, 
что маршрут знают только те, кто ведет ко-
лонну. К ним удалось добежать как раз в тот 
момент, когда первые ряды уперлись в про-
спект Независимости. И тут оказалось, что 
все решения принимают несколько расте-
рянных молодых парней и девчонок в чер-
ных «ковидных» масках — по виду студентов. 

Они совершенно не были похожи на тех «за-
падных кукловодов» или «агентов цветных 
революций», о которых любят рассказывать 
белорусские (и российские) власти. Судя по 
всему, они были даже не знакомы друг с дру-
гом. А впрочем, ничего удивительного: всех 
лидеров протеста Александр Лукашенко к 
этому времени уже нейтрализовал — либо 
выдавив из страны, либо отправив под арест. 
«Нехту» тоже перекрыл. И в итоге руководить 
толпой пришлось тем, кто оказался в первых 
рядах. Они пытались — но не могли даже до-
говориться, куда, собственно, идти.

— Давай налево! — предлагал парень с 
картонной короной на голове. Такие голов-
ные уборы популярны среди протестующих 
— это намек на желание Александра Лука-
шенко «царствовать» пожизненно.

— Да чего там делать? Давай направо,— не 
соглашался плотный парень, накинувший 
флаг на плечи.

— Там все перекрыто наверняка,— наста-
ивал «король».— **** (зачем.— „Ъ“) нам под 
ОМОН людей подставлять? Да и не пройдем 
никуда. Пошли налево.

Его оппонент уступил — и толпа, которая 
все это время ожидала, не зная чего, двину-
лась налево — из центра. Такого силовики 
действительно не ожидали: они охраняли 
главные площади и правительственные ре-
зиденции и совершенно не предполагали, 
что протестующие захотят уйти из Минска.

Дорога была свободна. Иногда из уличных 
громкоговорителей раздавались предупре-
ждения об ответственности за несанкциони-
рованные действия, но толпа, чуть ли не со-
скучившись по ним, начинала радостно сви-
стеть и кричать: «Заткнись!» Громкоговорите-
ли смущенно умолкали — и люди шли даль-
ше, скандируя кричалки про «собачку» и же-
лание отправить господина Лукашенко в ав-
тозак. Удаляясь при этом и от автозаков, и от 
господина Лукашенко.

Впрочем, оставался вариант, что это был 
хитрый план, чтобы свернуть в нужный пе-
реулок. Например, по пути следования бы-
ло пересечение с улицей Макаёнка, на кото-
рой расположено здание государственного 
телецентра, столь ненавистного оппозицио-
нерам. Но нет — перекресток прошли без за-
держек. В голове колонны «король» и его «сви-
та» снова спорили о дальнейших действиях.

— Парни, а какой у вас вообще план? — 
спросил у них корреспондент „Ъ“.— Куда лю-
ди должны прийти?

— Цель не в том, чтобы куда-то прийти, а в 
том, чтобы куда-то идти,— несколько туман-
но ответил юноша с короной. Он, видимо, 
был студентом философского факультета.— 
Цель в том, чтобы мирный марш продолжал-
ся как можно дольше. А не в том, чтобы всех 
нас задержали.

— Да этот мирный протест у меня вот уже 
где сидит,— не выдержал парень с флагом.— 
Все же видят, что он себя не оправдывает. На-
до что-то делать, а то мы так до Уручья дойдем.

От этой перспективы все замолчали.
— Давай решать. Что там вообще впере-

ди есть?
— Ну пара станций метро... ТЦ разные... 

МКАД.
— То, что нужно,— вмешался кто-то тре-

тий.— Давайте возьмем и МКАД перекроем.
— Кстати, мысль,— восхитился «ко-

роль».— А там будет видно.
Что ж, это была хоть какая-то опреде-

ленность.
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Из черных микроавтобусов 
выскочили десятка два силовиков 
в бронежилетах и черных 
балаклавах. Они хватали идущих 
по тротуару мужчин и тащили 
в темноту автобусов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Осень Карабаха
На военном положении
Вначале около 11 часов утра по местному вре-
мени с видеообращением к нации выступил 
президент Азербайджана Ильхам Алиев. «Мы 
сражаемся на своей земле, сегодня азербайд-
жанская армия на азербайджанских землях 
наносит сокрушительные удары по неприя-
телю. Что делает армянский солдат на азер-
байджанских землях? Наше дело правое, и 
мы победим»,— заявил Ильхам Алиев. «Они 
сознательно провоцируют Азербайджан и 
увидят горькие последствия этого. Азербай-
джан не прибегал ни к какой провокации. 
Азербайджан лишь защищает свои интересы, 
отстаивает свои позиции и открыто проводит 
свою политику»,— отметил Ильхам Алиев, по 
словам которого все международные органи-
зации признают территориальную целост-
ность Азербайджана.

Стратегическую цель Баку, как ее пред-
ставляет высшее руководство Азербайджа-
на, Ильхам Алиев определил как «восста-
новление исторической справедливости» и 
«восстановление территориальной целост-
ности страны».

«Проблема Нагорного Карабаха — это наш 
национальный вопрос. Урегулирование на-
горно-карабахского конфликта — наша исто-
рическая задача. Я много раз говорил и хочу 
сказать сегодня, что мы должны решить этот 
вопрос так, чтобы народ Азербайджана был 
удовлетворен этим»,— заявил он.

В свою очередь, премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян, выступая в парламен-
те, в качестве возможного ответного шага на-
мекнул на возможность признания Ерева-
ном независимости Нагорного Карабаха. При 
этом, по словам армянского лидера, «пропа-
гандируемая в Азербайджане ненависть к ар-
мянам не могла привести к другому результа-
ту, чем к войне».

«Широкомасштабная война на Южном 
Кавказе, на пороге которой мы стоим, может 

иметь самые непредсказуемые последствия и 
выйти за пределы региона, приобрести мас-
штабы, угрожая международной безопасно-
сти и стабильности,— сообщил Никол Паши-
нян. И добавил: — Мы готовы к этой войне».

В подтверждение этих слов в воскресе-
нье армянское правительство ввело в стра-
не военное положение и объявило всеоб-
щую мобилизацию, а также призвало гра-
ждан сдавать кровь, чтобы оперативно пе-
реливать ее раненым.

Со своей стороны, власти Азербайджана 
ввели на всей территории страны военное 
положение, которое начинает действовать 
с 0:00 часов 28 сентября. В указе, подписан-
ном президентом Алиевым, отмечается, что 
военное положение вводится в связи «с воо-
руженными атаками и регулярными воен-
ными провокациями ВС Армении против 
Азербайджана».

Кроме того, в ряде городов и районов 
страны, включая Баку, в воскресенье был 
введен комендантский час. На время дейст-
вия комендантского часа запрещается нахо-
диться на улицах и в других общественных 
местах без специального разрешения и до-
кументов, подтверждающих личность. Кро-
ме того, с понедельника вводятся ограниче-
ния на движение транспортных средств. Ни 
в ходе предыдущих боев в Карабахе в апре-
ле 2016 года, ни во время последнего обо-
стрения этого года, произошедшего в июле 
за сотни километров от Карабаха, на армя-
но-азербайджанской границе, о столь ради-
кальных мерах не было и речи.

Карабахская война в Нью-Йорке
Примечательно, что началу боевых действий 
по всей линии фронта в Карабахе на прошлой 
неделе предшествовала ожесточенная пере-
палка лидеров Армении и Азербайджана на 
проходящей в Нью-Йорке 75-й сессии Гене-
ральной ассамблеи ООН.

Своими выступлениями лидеры двух 
стран фактически подтвердили опасения ди-

пломатов и экспертов, в последние месяцы 
говоривших о все более реальной угрозе во-
енного сценария в связи с откатом в перего-
ворном процессе по Карабаху, который к се-
годняшнему дню, несмотря на все усилия 
Минской группы ОБСЕ, окончательно зашел 
в тупик.

Тема карабахского конфликта ранее неод-
нократно обсуждалась в Нью-Йорке, однако 
никогда еще она не стояла столь остро, как 
сейчас. Выступая в прениях на 75-й сессии Ге-
нассамблеи, президент Алиев практически 
полностью посвятил свое выступление Арме-
нии, которую он представил «страной-окку-
пантом, проводящей этнические чистки и се-
рьезно подрывающей мирные переговоры».

Более того, он назвал Армению «страной, 
спонсирующей терроризм», против которой 
должны быть введены международные санк-
ции. «Армения осуществила на оккупирован-
ных территориях этническую чистку против 
азербайджанского населения. Все азербайд-
жанское население было изгнано с оккупи-
рованных территорий. Армения совершила 
против азербайджанских гражданских лиц 
ряд военных преступлений и преступлений 
против человечности. Для того чтобы избе-
жать ответственности за оккупацию наших 
земель, Армения создала на этих территори-
ях криминальный, террористический, само-
провозглашенный режим»,— негодовал Иль-
хам Алиев, добавив, что к тому же для войны 
с Азербайджаном Армения «привлекает на-
емников и террористов из разных стран».

Еще одним принципиально новым мо-
ментом в выступлении азербайджанского ли-
дера стал тезис о том, что уже сейчас Ереван 
не только срывает переговоры, но и активно 
готовится к войне.

Более того, сценарий этой войны и подго-
товку к ней Ильхам Алиев описал весьма под-
робно. «Премьер-министр Армении объявил 
о создании вооруженных групп ополченцев, 
состоящих из десятков тысяч гражданских 
лиц, которых будут принуждать к участию 

в военных операциях против Азербайджа-
на»,— сообщил Ильхам Алиев, заявив о том, 
что объявленной стратегической целью ста-
новится «новая война за новые территории».

По версии главы Азербайджана, в этой но-
вой войне возникнет угроза нанесения уда-
ров по крупным городам и важной граждан-
ской инфраструктуре страны, включая Мин-
гячевирское водохранилище и расположен-
ный вблизи Баку один из крупнейших в ми-
ре Сангачальский нефтегазовый терминал, 
который обеспечивает энергетическую без-
опасность десятков государств.

В свою очередь, выступая на общих деба-
тах в рамках 75-й сессии Генеральной ассам-
блеи ООН, армянский премьер Никол Паши-
нян назвал приоритетами Армении «обеспе-
чение всесторонней безопасности подверга-
ющегося экзистенциальным угрозам народа 
Арцаха» и требование категорически непри-
емлемой для Баку «реализации права наро-
да Нагорного Карабаха на самоопределение».

При этом Никол Пашинян позволил себе и 
резкий выпад в сторону Турции, неоднократ-
но заявлявшей о готовности в случае обостре-
ния конфликта прийти на помощь «азербай-
джанским братьям». «Турция напрямую угро-
жает Армении и демонстративно проявляет 
воинственную позицию, проводя провока-
ционные совместные военные учения с Азер-
байджаном в непосредственной близости от 
Армении и Нагорного Карабаха. Турция стро-
ит свою политику на эксплуатации родствен-
ных традиций, конфликтов в нашем регионе, 
оправдании геноцида армян, безнаказанно-
сти за это преступление. Турция представляет 
собой угрозу безопасности Армении и всего 
региона»,— заявил на общих дебатах в Нью-
Йорке Никол Пашинян.

Война назревала
Собеседники „Ъ“ в госструктурах РФ еще око-
ло полутора недель назад предупреждали о 
назревающем серьезном обострении кара-
бахского конфликта. По словам источников 

„Ъ“, на это указывало промедление армян-
ской стороны с реализацией ранее достигну-
тых договоренностей (прежде всего о возвра-
щении под контроль Баку пяти районов во-
круг Нагорного Карабаха, что должно было 
стать исходным пунктом для дальнейших ша-
гов к урегулированию). Еще одним фактором 
источники „Ъ“ называли рост националисти-
ческих настроений в Азербайджане, где по-
сле июльского столкновения сторон прош-
ли многочисленные марши в поддержку си-
лового решения вопроса. Масла в огонь, как 
с сожалением отмечали собеседники „Ъ“, до-
бавляла Турция, которая на протяжении по-
следних месяцев делала крайне несдержан-
ные заявления в поддержку Азербайджана.

В этих условиях дальнейшая ситуация в 
зоне конфликта будет зависеть от позиции 
внешних игроков, способных как сыграть 
на обострение, так и выступить в роли ме-
ждународной «пожарной команды». В ходе 
состоявшегося в воскресенье по просьбе ар-
мянской стороны телефонного разговора 
Никола Пашиняна с Владимиром Путиным 
было заявлено о недопустимости «дальней-
шей эскалации и вовлечения в конфликт 
внерегиональных сил».

В свою очередь, глава МИД РФ Сергей Лав-
ров провел телефонный разговор с азербайд-
жанским коллегой Джейхуном Байрамовым, 
выразив серьезную озабоченность послед-
ним обострением в зоне конфликта, к урегу-
лированию которого готова подключиться 
Москва. С российской стороны подчеркнута 
необходимость скорейшего прекращения ог-
ня. Отмечено, что Россия вместе с другими со-
председателями Минской группы ОБСЕ про-
должит предпринимать посреднические уси-
лия, направленные на стабилизацию ситуа-
ции, говорится в заявлении МИД РФ, распро-
страненном по итогам переговоров Сергея 
Лаврова и Джейхуна Байрамова.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко
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Трафик посетителей и выручка российских книжных 
магазинов после открытия восстановились только 
примерно на 80%. Из-за этого о сокращении числа то-
чек задумалась даже крупнейшая сеть «Читай-город», 
до этого не закрывавшая магазины из-за пандемии. 
Ритейл надеется на восстановление хотя бы к середи-
не весны 2021 года.

Трафик посетителей в книжной рознице пока не может 
выйти на докарантинный уровень, сообщили „Ъ“ в изда-
тельстве АСТ (входит в группу «Эксмо-АСТ»). По его данным, 
в августе трафик в книжных магазинах восстановился «не 
более чем на 80%». Показатель выручки в Москве и Петербур-
ге в сентябре, по оценке АСТ, примерно на том же уровне — 
около 80% к сентябрю 2019 года. «Вторая половина августа 
лучше первой, но последние несколько недель восстановле-
ние почти прекратилось»,— добавили в «Эксмо», где также 
наблюдали падение продаж примерно на 20%.

Это подтверждают и в федеральных сетях. «Люди доста-
точно активно пришли к 1 сентября, но пока трафик вышел 
на уровень минус 15%»,— говорит гендиректор объединен-
ной розничной сети «Читай-город—Буквоед» (связана с «Экс-
мо-АСТ» общими акционерами) Михаил Иванцов. После 
всплеска сразу после снятия режима ограничений трафик 
зафиксировался в среднем на отметке 65% к предыдущему 
году, говорит представитель сети «Республика». 

Выручка большинства магазинов петербургской сети 
«Азъбука» в августе-сентябре упала на 10–20% год к году, го-
ворит ее гендиректор Михаил Баклаженко. Спад, по его 
словам, наиболее заметен в магазинах в торговых центрах. 
Но в целом региональные продажи восстанавливаются бы-
стрее. В сентябре выручка магазинов там уже вышла на уро-
вень 90% от прошлого года, уточнили в АСТ. Во многих горо-
дах не было таких жестких ограничений, и сняли их рань-
ше, поясняет президент «Эксмо-АСТ» Олег Новиков, также 
в регионах площадь магазинов меньше и продажи восста-
навливаются быстрее. В воронежской сети «Амиталь» «в ав-
густе все выравнялось, где-то даже с приростом», но в сен-
тябре опять падение — до минус 10%, говорит ее коммер-
ческий директор Татьяна Ларина: «Средний чек не упал, 

но количество позиций в нем снизилось, как и количество 
людей, посещающих книжные,— на 25–30%».

В то же время в городах-миллионниках, таких как Ека-
теринбург, Волгоград, Краснодар, не лучше, чем в Москве 
и Санкт-Петербурге, выделяется тол ько Новосибирск, где 
трафик почти вернулся к прошлогоднему, добавляет госпо-
дин Иванцов.

Все опрошенные сети отмечают, что главные барьеры для 
восстановления — опасения граждан, связанные с посеще-
нием людных мест, и падение доходов населения в совокуп-
ности с тем фактом, что книги не относятся к товарам пер-
вой необходимости.

На фоне открытия магазинов доля онлайн-продаж бу-
мажных книг ожидаемо пошла на спад, но пока остается 
значительной. В июне их доля, по данным АСТ, составляла 
45%, в июле — 37%, в августе — 34%. В интернете продажи 
по-прежнему существенно выше прошлогодних. «Даже не-
смотря на высокую базу сравнения, оборот от продаж книг 
на площадке Ozon в августе и сентябре вырос более чем 
на 25% в годовом сопоставлении»,— рассказала директор 
по развитию бизнеса ритейлера Анна Карпова. В Wildberries 
в августе и сентябре продажи в книжной категории были 
больше в 2,5 раза в штуках, чем в 2019 году.

Но онлайн, «к сожалению, не спасает ситуацию», гово-
рит представитель «Эксмо». «В книжных магазинах процент 
импульсных покупок достаточно высок, поэтому интернет-
продажи никогда не заменят в книгах физическую розни-
цу»,— поясняет Михаил Иванцов.

Падение трафика может привести к сокращению даже 
крупнейших федеральных сетей. «Очень надеемся, что про-
гресс начнется уже к концу года, а к середине весны вакцина-
ция и другие усилия снизят напряженность до уровней, ког-
да трафик вернется к прежним значениям. Если нет, это бу-
дет чревато существенными сокращениями магазинов, по-
скольку мы не сможем их дальше дотировать в ожидании вос-
становления. Сейчас пока мы сохраняем практически полно-
стью сеть, но, к сожалению, практически не зарабатываем. 
К весне, если ситуация заметно не улучшится, придется при-
нимать более тяжелые решения»,— говорит Михаил Иванцов.

В «Республике» ожидают восстановления не ранее 2021 
года, признавая, что и этот прогноз может быть оптимистич-
ным. Как сообщал „Ъ“ 25 мая, сеть уже провела со кращение 
на фоне пандемии и собственных финансовых проблем.

Валерия Лебедева;  
Константин Куркин, Санкт-Петербург;  
Андрей Прах, Воронеж
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23204,62 (+116,80)
РТС 1164,68 (–24,30)
FTSE 100 5842,67 (+19,89)

DAX 30 12469,20 (–137,37)
DJIA 27173,96 (+358,52)
NASDAQ Composite 10913,56 (+241,29)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26–28.09.20
Австралийский доллар 54,3191
Английский фунт 98,0908
Белорусский рубль 13,9421
Датская крона* 12,0269

Доллар США 76,8195
Евро 89,6637
Индийская рупия** 10,4352
Казахский тенге** 17,9973

Канадский доллар 57,4953
Китайский юань* 11,2650
Норвежская крона* 80,5354
СДР 107,8638

Сингапурский доллар 55,8809
Новая турецкая лира 10,1696
Украинская гривна* 27,1833
Шведская крона* 84,3225

Швейцарский франк 82,9316
Японская иена** 72,8630
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Книги запылились на полках
Показатели розницы не восстановились до прошлогодних
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Крупные утечки данных, подоб-
ные Panama Papers, всегда заставля-
ют нас беспокоиться — какого рода 
это новости: политические, крими-
нальные, международные или эко-
номические? В случае с главной ми-
ровой историей недели, публикаци-
ей сотни медиа в разных странах ста-
тей, основанных на переданных из-
данию Buzzfeed, а через них консор-
циуму ICIJ и другим расследователь-
ским структурам, данных о 200 тыс. 
расследований частных трансак-
ций американской сетью по борь-
бе с финансовыми преступлениями 
(FinCEN), этот вопрос тоже был актуа-
лен, но к концу недели ответ стал яс-
нее. Это новости, иллюстрирующие 
будущие масштабы и характер давле-
ния публичной политической сфе-
ры, сдвигающейся во всем мире вле-
во, одновременно на правительства 
и частные компании. И это длинный 

тренд, хотя прямых серьезных по-
следствий у истории вокруг файлов 
FinCEN, видимо, не будет — несмо-
тря на то что она с 21 сентября обва-
лила капитализацию мировых бан-
ков от Deutsche Bank до HSBC.

Файлы FinCEN похожи на Panama 
Papers, за тем исключением, что 
в «панамском досье» в основном 
данные о собственности, а в файлах 
FinCEN с 1999 по 2017 год — банков-
ские проводки, о которых сеть ин-
формировала Минфин США как о по-
дозрительных. Как и в прошлый раз, 
это фрагменты, не позволяющие уве-
ренно говорить о том, что за сделки 
и кем проводились. Что, например, 
можно сказать о том, с какой целью 
семья Агаларовых платила лондон-
ской сети ресторанов Nobu лицензи-
онные платежи на $602 тыс. (2014–
2017 годы) не напрямую со счетов 
группы Crocus, а через сеть офшоров? 
Причины можно придумать и кри-
минальные — но удовлетворитель-
ное понимание того, что происходи-
ло, можно составить, только получив 
полную информацию обо всех ком-
паниях семьи, всех ее обязательствах 
и текущем бизнесе, до мелочей. Абсо-
лютная, «стеклянная» прозрачность 
крупного бизнеса невозможна — по-
нятие «коммерческой тайны» при-
думано не только для того, чтобы да-
вать взятки, уходить от налогов или 
отмывать деньги. И схемы реального 
бизнеса, что знают в Минфине США, 
на два порядка сложнее тех, что мож-
но описать в газетной статье.

Из файлов FinCEN по России (их 
доля в общей «папке» удивительно 
совпадает с долей РФ в мировом ВВП, 
из чего следует, что Россия в этом 
плане — мировая норма, а не царст-
во разврата) ясны три вещи. Первая: 
сложность крупного бизнеса в РФ 
уже соответствует мировой. Вторая: 
правительства и РФ, и США, и всего 
мира примерно знают, как это устро-
ено, не могут (и не особенно жела-
ют) с этим разбираться, но ощущают 
со стороны общества давление — тре-
бование сделать «мир бизнеса ниже 
ватерлинии» прозрачным. Третья: это 
давление эффективно. По большин-
ству сигналов FinCEN Минфин США 
не стал инициировать исков, сочтя 
сделки законными, иначе бы были 
штрафы, суды и блокировки. Но в бу-
дущем они будут, и это реальность.

В файлах FinCEN 
продуктивнее искать 
не преступления, 
а усиление давления 
публичной политики 
на крупный бизнес 
во всем мире

Добровольным пенсиям не одолеть депозиты
Этот бизнес не выгоден ни фондам, ни пенсионерам

Доходности по добровольным пенси-
онным программам (НПО) негосудар-
ственных пенсионных фондов (НПФ) 
в долгосрочном периоде лишь немно-
гим превышают инфляцию и ниже 
накопленной для депозитов. В таких 
условиях НПО не пользуется спро-
сом ни у корпоративных клиентов, 
ни у граждан. Мешает и отсутствие 
массового предложения. Сначала для 
НПФ приоритетными были обязатель-
ные пенсионные продукты (ОПС), ко-
торые затмили НПО, теперь их смуща-
ет низкая маржинальность доброволь-
ных накоплений.

Средняя накопленная разнесенная 
по счетам доходность клиентов сущест-
вующих сейчас частных фондов по НПО 
за шесть лет — с 2014 по 2019 год — состави-
ла 149,5%, свидетельствуют расчеты проек-
та Pensopathology (с ними ознакомился „Ъ“) 
на основе данных НПФ. Этот показатель все-
го на 3,6 процентного пункта превысил ин-
фляцию за аналогичный период и оказался 
ниже накопленной доходности по депози-
там (срочностью свыше одного года), кото-
рая за шесть лет составила 156,2%. Впрочем, 

в среднем добровольные программы оказа-
лись немногим лучше обязательных (доход-
ность по ним — 146,8%).

Пенсионные резервы НПФ (включают 
обязательства по НПО и страховой резерв) 
на конец 2019 года составляли 1,4 трлн руб., 
клиентами фондов по НПО являлись 6,2 млн 
человек. На начало 2014 года резервы состав-
ляли 0,8 трлн руб., число участников добро-
вольных программ — 6,8 млн. Таким обра-
зом, средства по НПО в фондах за шесть лет 
выросли всего на 66,2%, а количество клиен-
тов НПФ по НПО даже сократилось. Это го-
ворит о стагнации добровольных пенсион-
ных программ.

Раньше драйвером НПО были корпора-
тивные программы (КПП), золотой век кото-
рых, по словам директора PwC Наталии Пар-
хамович, пришелся на начало 2000-х годов. 
Теперь же, согласно опросу PwC, они пережи-
вают кризис (см. „Ъ“ от 27 февраля). «Интерес 
к КПП у фондов во многом пропал на фоне 
бурного развития ОПС с конца первого деся-
тилетия века — более легкого по привлече-
нию и менее затратного продукта, чем кор-
поративное НПО»,— отмечает партнер PwC 
Карина Худенко. Впрочем, ряд крупных кор-

пораций на фоне остановки ОПС, в том числе 
введения значительных ограничений по пе-
реводу пенсионных накоплений, снова заду-
мались о КПП (см. „Ъ“ от 3 июля).

К развитию индивидуальных пенсион-
ных планов (ИПП) НПФ подтолкнуло также 
закрытие рынка ОПС. Крупные НПФ, ранее 
в основном специализировавшиеся на обя-
зательном пенсионном страховании, обра-
тили внимание на развитие добровольных 
ИПП. Первым в массовый сегмент индиви-
дуального НПО вышел НПФ Сбербанка (ян-
варь 2018 года), сейчас же к нему присоеди-
няется все большее количество его коллег 
(см. „Ъ“ от 26 июня).

Впрочем, несмотря на эти усилия, пока 
серьезного роста НПО по объему новых 
взносов не видно, о чем свидетельствуют 
показатели по ИПП того же НПФ Сбербанка 
(см. „Ъ“ от 14 мая). «Мы считаем, что у НПФ 
есть возможность вклиниться со своими 
пенсионными программами в потребле-
ние (средства граждан на текущие нужды.— 
„Ъ“), когда они смогут показывать высокую 
доходность»,— отмечал ранее советник пер-
вого зампреда ЦБ Степан Кузнецов. По его 
словам, только это «позволит оживиться» 

рынку НПО и «можно будет хоть как-то кон-
курировать с другими финансовыми про-
дуктами», при условии что доходность, ко-
торую покажут НПФ, «будет условно в райо-
не заимствования ОФЗ».

«Невыразительная доходность россий-
ских НПФ по НПО, в целом не превышаю-
щая доходности депозитов, является, в част-
ности, одним из тормозов для выбора добро-
вольных программ клиентами»,— говорит 
госпожа Худенко. Она отмечает, что у гра-
ждан есть возможность получить небольшой 
налоговый вычет со взносов на НПО и это не-
сколько повышает инвестиционную при-
влекательность. Однако, признает эксперт, 
НПО не может в массовом сегменте конкури-
ровать с тратами на текущие нужды.

«В развитии сектора НПО могло бы по-
мочь повышение маржинальности бизне-
са, поскольку сейчас она уступает страхо-
вым и управляющим компаниям»,— счита-
ет руководитель проекта Pensopathology Ев-
гений Биезбардис. Эта мера, по его словам, 
позволила бы увеличить предложение НПО 
на рынке, что могло бы породить и спрос 
среди частных клиентов.

Илья Усов

Интернет-провайдеров пропишут за деньги
Бизнесу предложили компенсировать затраты УК

Минцифры предложило ввести ме-
ханизм компенсаций от операторов 
связи управляющим компаниям (УК) 
жилых домов. Это могут быть разо-
вые и ежемесячные платежи, по сути, 
за доступ к инфраструктуре для раз-
мещения сетей связи. Большинство 
операторов, которые уже и так платят 
УК в совокупности до 2,7 млрд руб. еже-
годно, но без фиксированных правил, 
против введения нового механизма.

Операторам связи предложено разра-
ботать методику компенсаций расходов 
УК при размещении сетей связи в многок-
вартирных домах, следует из протокола (есть 
у „Ъ“) совещания Минцифры с операторами 
связи от 14 сентября. Речь идет о единовре-
менном платеже за «технический надзор», 
а также ежемесячных платежах, если часть 
обязанностей оператор возлагает на УК, от-
мечается в протоколе. Операторы связи, 
по собственным оценкам, уже ежегодно пла-
тят УК сотни миллионов рублей за доступ 
в дома, но законодательно вопрос не урегу-
лирован. В Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС) общие затраты операторов оце-
нивали в 2,7 млрд руб. ежегодно.

Закон «О связи» предусматривает право 
собственника недвижимого имущества тре-
бовать от организации связи плату за поль-
зование, подчеркивают в Минцифры. Для 
устранения двояких толкований предла-
гается ограничить плату фактическими за-
тратами УК и внести уточнение в Жилищ-
ный кодекс, сообщили „Ъ“ в министерстве. 
Размер затрат должен быть документально 
подтвержден — например, в случае с элек-
троэнергией ее потребление определяется 
по приборам учета. В Минцифры допускают, 
что позиция может быть «откорректирована 
по результатам обсуждения как с оператора-
ми связи, так и с УК».

Предложения поддержали в «Ростеле-
коме», следует из протокола совещания, 
но остальные участники рынка выступили 
против. Введение платы за использование 
общего имущества домов противоречит по-
ручению президента РФ от 3 июля, по кото-
рому нужно обеспечить операторам неди-
скриминационный доступ к такой инфра-
структуре, заявил на совещании предста-
витель МТС. Для введения платы нет эко-
номических оснований, поскольку по за-
кону инфраструктура связи в жилых до-

мах — собственность оператора, который 
сам несет расходы на ее содержание, тогда 
как расходы на обслуживание коммуника-
ций в многоквартирном доме уже включе-
ны в общую оплату жильцами содержания 
и ремонта общей собственности, поясня-
ют в пресс-службе оператора. Предложение 
Минцифры не устраивает операторов и тем, 
что не предполагает отмены «заградитель-
ной процедуры» одобрения входа операто-
ров в дома через голосование двух третей 
жильцов, добавили в МТС.

С этой позицией согласны в «МегаФо-
не» и «Вымпелкоме». «Можно говорить толь-
ко о компенсации фактических затрат, на-
пример, за электроэнергию, когда оператор 
не имеет прямых отношений с энергосетевы-
ми компаниями»,— допускают в «ЭР-Телеко-
ме» (бренд «Дом.ру»). Там предлагают принять 
законопроект, упрощающий операторам до-
ступ в дома, в его исходной концепции.

Проект поправок к закону «О связи» и Жи-
лищному кодексу был внесен в Госдуму 
группой сенаторов и депутатов в декабре 
2018 года, но до сих пор не рассмотрен в пер-
вом чтении. Документ поддержали ФАС и го-
сударственно-правовое управление прези-

дента РФ при условии доработки методики 
расчета оплаты электроэнергии, против вы-
ступил комитет Госдумы по жилищной по-
литике и ЖКХ, разработавший альтернати-
ву (см. „Ъ“ от 2 декабря 2019 года). На фоне 
резкого роста числа заявок на подключение 
к интернету в период пандемии провайдеры 
просили ускорить принятие законопроекта, 
сообщал „Ъ“ 30 марта.

Против «бесконтрольного доступа» про-
вайдеров в дома выступают УК. Присутст-
вие неограниченного количества операто-
ров может привести к нарушению строи-
тельных норм при монтаже, незаконному 
распространению рекламы, ошибкам в под-
ключении к электроэнергии, потере клю-
чей от серверных, что в дальнейшем стано-
вится причиной срывания замков, настаи-
вает заместитель гендиректора по техноло-
гическому развитию и коммерции УК «Пик 
Комфорт» Александр Востриков. «При этом 
всегда сложно определить ответственно-
го за эти нарушения»,— сетует он. В этой 
УК считают, что оптимальное количество 
интернет-провайдеров на многоквартир-
ный дом — не более трех.

Юлия Тишина

видит не в этом  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

правила  
игры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 28 сентября 2020 №176/П   l   Коммерсантъ

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрьиюнь июльиюнь июльиюнь июльиюнь июль

4,5

5,3

6,1

6,9

7,7

8,5

0,0 0,4

0,00

0,08

0,16

0,24

0,32

0,40% ● 0,2333

3,67%
4,5 8,5

0,23% 
0 200,0

0

40

80

120

160

200млрд руб. ● 75,66

0,0 2,3

0,00

0,46

0,92

1,38

1,84

2,30тыс. $ / тр. унц.

36

38

40

42

44

46

36,0 46,0
0,34%13,89% 0,43%

● 1,860трлн руб. ● 43,18тыс. пунктов ● 7,754

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк непрофильных активов 
«Траст» в августе показал рекор- 
дную прибыль — 16,7 млрд руб., 
став третьим по этому показате-
лю после Сбербанка и Альфа-
банка. Другие банки демонстри-
руют гораздо более низкие ре-
зультаты, в том числе из-за необ-
ходимости создавать резервы 
по портфелю кредитов. «Трасту» 
же помогла переоценка ценных 
бумаг и валютных активов, ко-
торая и обеспечила высокий по-
ложительный результат за ме-
сяц и впервые сделала банк без-
убыточным с начала года.

Согласно отчетности на 1 сентя-
бря, опубликованной на на сайте ЦБ, 
в августе банк «Траст» получил 16,7 мл-
рд руб. прибыли (расчеты „Ъ“). Этот 
результат вывел созданный ЦБ для 
управления проблемными долгами 
«Траст» в тройку лидеров по прибыль-
ности среди банков России. Первые 
два места заняли Сбербанк и Альфа-
банк — они заработали 96,8 млрд руб. 
и 28,8 млрд руб. соответственно.

До этого «Траст» показывал поло-
жительный финансовый месячный 
результат лишь в феврале (3,5 млрд 
руб.) и июле (1,5 млрд руб.), но оста-
вался убыточным по накопленному 
итогу с начала 2020 года. Прибыль за 
август позволила «Трасту» впервые за 
2020 год показать положительный 
финансовый результат накоплен-
ным итогом — 2,2 млрд руб.

У большинства банков финансо-
вые результаты в августе гораздо бо-
лее скромные, их прибыли снижа-
лись с момента начала пандемии. Все-
го банковский сектор показал в авгу-
сте прибыль в размере 204,9 млрд руб.

Рекордный положительный фи-
нансовый результат обеспечила бан-
ку плохих долгов переоценка. В «Тра-
сте» связали это «с волатильностью 
оценки стоимости активов в связи с 
текущей рыночной ситуацией». По 
оценке банка, существенной перео-
ценки активов, как и влияния на фи-
нансовый результат, с начала года не 
произошло.

Прибыль за август у «Траста» мень-
ше суммы всех переоценок, посколь-
ку банк опять досоздавал резервы по 
кредитам, указывает управляющий 
директор «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков. За полугодие 2020 года «Траст» 
втрое увеличил объем расходов на 
формирование резервов по услов-
ным обязательствам кредитного ха-
рактера, возможным потерям по опе-
рациям с резидентами офшоров до 
6,9 млрд руб.

• Банк «Траст» создали в 2018 году, 
собрав в него основной объем про-
блемных активов санируемых бан-
ков. У него остается банковская ли-
цензия, но «Траст» работает над 
«экспертизой и инфраструктурой, 
которые позволят повысить стои-
мость непрофильных и проблемных 
активов» под его управлением.

По подсчетам Юрия Беликова, чи-
стая переоценка финансовых акти-
вов и обязательств, оцениваемых по 
справедливой стоимости через при-
быль или убыток (всего 199,7 млрд 
руб. активов на 1 июля по МСФО), за 
месяц принесла «Трасту» 17,9 млрд 
руб., а чистая переоценка средств, но-
минированных в инвалюте,— еще 
11,9 млрд руб. Около 17% финансовых 
активов номинировано в инвалюте, 
следует из отчетности БНА.

Переоцененные активы, скорее 
всего — ценные бумаги, отмечает Бе-
ликов. На ценные бумаги к началу 
сентября приходится 69,7 млрд руб., 
согласно данным агрегатора kuap.ru. 
«Вероятно, в том числе (произошла 
переоценка.— „Ъ“) инвестиций в до-
черние компании,— говорит управ-
ляющий директор НКР Станислав 
Волков.— Убыток от вложений в них 
и акций сторонних компаний сни-
зился на 4 млрд руб.». Всего у «Траста» 
290 дочерних и ассоциированных 
компаний. При этом на 3 млрд руб. 
снизилась накопленная отрицатель-
ная переоценка, добавляет он. 
«Остальные факторы, в основном 
операционная деятельность, дали 
минус. Скорее всего, большая часть 
позитивных изменений обусловле-
на временными, а не фундаменталь-
ными факторами»,— заключает го-
сподин Волков.

Показательно, что с позиции рас-
чета регулятивного капитала убыток 
текущего года сократился лишь на 
2,9 млрд руб. против 16,7 млрд руб. 
балансовой прибыли за период, так 
как расчет собственных средств в 
значительной степени очищен от 
влияния волатильных компонентов, 
таких как переоценка ценных бумаг, 
поясняет собеседник „Ъ“ из «Эксперт 
РА». Волатильные компоненты могут 
приносить как случайный доход, так 
и убыток. Однако «Траст» не типич-
ный участник банковского рынка. 
Убытки для него не проблема, его 
главная задача — обеспечить возврат 
проблемных долгов. По итогам 2020 
года, как указывал ранее его глава 
Александр Соколов, recovery должен 
составить 91 млрд руб.

Ольга Шерункова

«Траст» 
заработал  
на переоценке
Банк плохих активов вошел  
в тройку самых прибыльных

После четырехнедельного пе- 
рерыва международные инвес-
торы увеличили вложения в 
российские фонды, на минув-
шей неделе приток составил бо-
лее $30 млн. Однако тенденция 
не выглядит долгосрочной — 
основные покупки сделаны 
на фоне восстановления цен 
на нефть. В целом же рынки 
развивающихся стран пребыва-
ют в неустойчивом состоянии 
на ожидании новых ограниче-
ний для бизнеса в условиях на-
пряженной эпидемической си-
туации и отсутствия четких сиг-
налов от регуляторов в отноше-
нии монетарных стимулов.

Последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR) свиде-
тельствуют, что после месячного пе-
рерыва международные инвесторы 
начали возвращаться на россий-
ский рынок. По данным Bank of 
America (BofA), учитывающего дан-
ные EPFR, чистый приток средств в 
российские фонды на неделе, за-
кончившейся 23 сентября, составил 
$32 млн. Это максимальный резуль-
тат с середины августа, когда в фон-
ды поступило $37 млн. В последую-
щие четыре недели из фондов было 
выведено почти $150 млн.

В начале рассмотренного перио-
да, по словам старшего партнера  
FP Wealth Solutions Александра Ва-
рюшкина, могло показаться, что 
снижение российского рынка, про-

должающееся с середины августа, 
выдохлось. Так, индекс Москов-
ской биржи вновь приблизился к 
уровню 3 тыс. пунктов. «Сказалось в 
первую очередь укрепление цен на 
нефть»,— полагает господин Варюш-
кин. По данным Reuters, все неделю 
стоимость нефти Brent превышала 
$41 за баррель, а по итогам пятнич-
ных торгов остановилась на отметке 
$41,9 за баррель, почти на 7% выше 
локального минимума, установлен-
ного в первой декаде сентября.

Позитивные настроения на рос-
сийском рынке сложились на фоне 
отсутствия определенности в других 
странах БРИК. Если в фонды Китая и 
Бразилии инвесторы также возвра-
щались после значительных выво-
дов средств неделей ранее, то из ин-
дийских непрерывный отток про-
должается почти три месяца. Сум-
марно на отчетной неделе приток в 
фонды emerging markets (EM) соста-
вили $50 млн, тогда как на предшест-
вующей неделе отток достигал 
$2,5 млрд. «Глава ФРС Джером Пауэлл 
вновь акцентировал внимание об-
щественности на длительности 
предстоящего восстановления аме-
риканской экономики. Некоторое 
повышение интереса к EM в этот пе-
риод можно связать с поиском ча-
стью инвесторов более близких пер-
спектив роста»,— отмечает аналитик 
УК «Открытие» Ирина Прохорова.

Впрочем, о восстановлении попу-
лярности российского рынка в гла-

зах западных инвесторов говорить 
преждевременно. Наибольшее бес-
покойство инвесторов вызывает 
эпидемическая ситуация в Европе. 
Согласно данным Университета 
Джонса Хопкинса, 25 сентября во 
Франции, Испании, Великобрита-
нии, Нидерландах и Бельгии количе-
ство новых случаев заражения в пол-
тора-три раза превысило пиковые 
значения марта. «Рынки будут ожи-
дать ответных мер со стороны вла-
стей — насколько будут сильны ка-
рантинные мероприятия, ограниче-
ния для бизнеса, или на фоне готов-
ности медицинской системы преж-
ней строгости не потребуется»,— от-
мечает Александр Варюшкин.

Будет важен и объем стимулиру-
ющих экономику мероприятий со 
стороны монетарных и фискальных 
властей, которые пока взяли паузу. 
На последних заседаниях и ФРС, и 
ЕЦБ не стали объявлять о новых ме-
рах стимулирования, хотя участни-
ки рынка ждали таких заявлений. 
По оценке BofA, темпы вливаний 
центральными банками сокраща-
ются: если в первом квартале объем 
составил $1,3 трлн, а во втором — 
достиг $3,8 трлн, то в третьем — 
ожидается на уровне $2,4 трлн. В 
четвертом квартале и в начале сле-
дующие года объемы поддержки со-
кратятся соответственно до $1,1 тр-
лн и $0,8 трлн.

По мнению аналитиков BofA, 
США в преддверии выборов откла-
дывают сроки фискального стиму-
лирования. В таких условиях, как 
считает портфельный управляю-
щий «Альфа-Капитала» Эдуард Ха-
рин, инвесторы будут осторожно 
принимать решения, и перетоки 
средств — носить более хаотичный 
характер: «Разворот любого фактора 
в позитивную сторону может выз-
вать быстрое возвращение на разви-
вающиеся рынки». Однако, добав-
ляет эксперт, негативные факторы в 
виде «геополитической напряжен-
ности и изменения налогового ре-
жима для ресурсных компаний» бу-
дут оказывать давление на россий-
ские активы.

Виталий Гайдаев

Инвесторы  
вернулись из отпуска
Но интереса к российскому рынку может не хватить надолго

Банк «Траст» планирует  
в 2020 году вернуть ЦБ 

74 млрд руб.
— Александр Соколов, 

председатель правления банка «Траст»,  
12 февраля

Ц И Т А Т А

32 миллиона 
долларов
составил чистый приток 
средств в российские 
фонды на неделе, 
закончившейся  
23 сентября,  
по данным Emerging 
Portfolio Fund Research 
(EPFR)

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет предприниматель, основатель и руково-
дитель программы развития российского автоспорта 
SMP Racing Борис Ротенберг:
— Дорогой Саша! Я искренне поздравляю тебя и в пер-
вую очередь желаю богатырского здоровья! Я благодарен 
тебе за твой неоценимый вклад в будущее страны, за то, 
что ты всегда придерживаешься своего мнения и непоко-
лебим в решении поставленных задач. Именно благода-
ря таким людям история развивается в неискаженном 

направлении, культура и спорт идут бок о бок и помога-
ют обществу в развитии правильного мышления. Очень 
важно, каким этот мир увидят малыши — глазами до-
брых героев из нашего кино и телевидения. Не случайно 
программе, которую ты бережно сохранил,— «Спокой-
ной ночи, малыши!» — уже 55 лет. И что важно, сегодня с 
телеэкранов такие мультсериалы, как «Паровозик Тиш-
ка», «Дядя Степа», «Супер Ралли», помогают воспитывать 
в детях любовь к спорту и патриотизм. Успехов тебе!

Его поздравляет президент группы компаний Cognitive 
Technologies Ольга Ускова:
— Дорогой Олег! Такой важный день! Все Ваши заслуги 
и регалии каждый может прочесть в сотнях статей и 
интервью, которые сопровождают Вашу жизнь. Поэто-
му здесь, на страницах «Коммерсанта», я не буду ба-
нально перечислять заслуги успешного бизнесмена, 
изобретательного предпринимателя и отважного чело-
века. Хочу просто поздравить с днем рождения перво-
проходца российского бизнеса на мировых просторах 
бушующей современной экономики. Для нас всех, Ва-

ших коллег и соотечественников, Вы не просто пример 
того, что удача покоряется сильным вне зависимости 
от обстоятельств, но и продолжение великой повести о 
настоящем российском человеке. Всем, кто растерялся 
в этом сумасшедшем году, ищет ответы на вопросы о 
будущем, силы жить и работать дальше, очень важен 
Ваш пример того, как строить свое пространство, ис-
пользуя внешние обстоятельства, но не подчиняясь 
им. С днем рождения! Счастья!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Вчера исполнилось 63 года  
президенту Трансконтинентальной медиакомпании 
Александру Митрошенкову

Сегодня исполняется 56 лет  
владельцу, председателю правления  
инвестиционного холдинга Finstar Олегу Бойко

Переход крупных банков к вы-
даче гражданам маленьких зай-
мов на короткие сроки стано-
вится тенденцией. Вслед за Аль-
фа-банком и Тинькофф-банком 
этим решил заняться Почта-
банк. Традиционно такие зай-
мы были вотчиной микрофи-
нансовых организаций (МФО). 
У банкиров они пока доступны 
только действующим клиентам 
и позиционируются как беспро-
центные. Но при возникнове-
нии просроченной задолженно-
сти и вплоть до ее полного пога-
шения такие займы становятся 
платными, со ставками, сопо-
ставимыми с МФО.

В начале октября Почта-банк пла-
нирует запустить услугу «Запасной 
кошелек». Сервис позволит без про-
центов занимать до 10 тыс. руб. кли-
ентам, у которых уже есть текущий 
счет в банке. «Запасной кошелек» 
будет проще в оформлении, чем 
традиционные кредитные карты, 
заем можно получить через мобиль-
ное приложение, а деньги снять в 
банкомате. Лимит займа фиксиро-
ван, его размер не зависит от дохода 
и других факторов. Средства можно 
взять на любой срок, проценты не 
будут начисляться в течение 36 ме-

сяцев. Комиссия за обслужива-
ние — 300 руб.— начисляется толь-
ко при наличии задолженности вне 
зависимости от ее размера на конец 
расчетного периода.

Согласно расчетам „Ъ“, если за-
емщик взял из «кошелька» 10 тыс. 
руб. и не погасил заем в срок, пла-
теж составит 3% в месяц, или 36% го-
довых. Если же заем был меньше, 
например 5 тыс. руб. или 3 тыс. 
руб., и также оказался просрочен, 
штрафная ставка возрастает до 72% 
годовых (6% в месяц) и даже до 120% 
годовых (10% в месяц).

«Запасной кошелек» — это удоб-
ная и выгодная альтернатива доро-
гим займам в МФО, уверены в Почта-
банке. «Задача — привлечь в банк 
клиентов на долгий срок, повысить 
их лояльность и трансакционную ак-
тивность за счет удобного кредитно-
го инструмента»,— отмечает прези-
дент банка Дмитрий Руденко.

Почта-банк следует тенденции, 
уже явно проявившейся на рынке. 
Например, Альфа-банк создал про-
дукт, который позволяет в рамках 
зарплатного проекта выплачивать 
вознаграждение сотрудникам ежед-
невно, в течение месяца можно по-
лучить до 80% от зарплаты (см. „Ъ“ от 
21 сентября). Похожий сервис уже 

запускала Mail.ru Group совместно с 
РНКО «Деньги.Мэйл.Ру» (см. „Ъ“ от 
3 июля). Схожий продукт разрабаты-
вает и Тинькофф-банк.

Традиционно банки выдают бо-
лее крупные кредиты, однако сейчас 
растет спрос на меньшие размеры 
займов, участники ищут удобные ка-
налы предоставления таких креди-
тов, предлагая максимально корот-
кий и в основном цифровой путь, от-
мечают в ВТБ. Сам банк также плани-
рует запустить выдачу небольших 
займов в мобильном приложении

Впрочем, не все игроки считают 
направление перспективным. В 
ХКФ-банке займов до зарплаты нет, 
функционал такого сервиса обеспе-
чивается кредитными картами с 
грейс-периодом, пояснили там. Воз-
обновляемый кредитный лимит по 
карте — намного более удобный 
продукт, который позволяет всегда 
иметь денежные средства под рукой, 
уверены в банке. Небольшие займы 
могут быть актуальными для зар-
платных клиентов, однако текущая 
бизнес-модель сервиса не оправды-
вает вложений в создание новой биз-
нес-структуры, полагает управляю-
щий директор по кредитным роз-
ничным продуктам Райффайзенбан-
ка Андрей Спиваков. 

МФО пока не видят серьезной кон-
куренции со стороны банков. «Пере-
численные банки — не первые и не 
последние, кто тестирует схожие по 
характеристикам с PDL-займами про-
дукты,— говорит председатель совета 
СРО „МиР“ Эльман Мехтиев.— Ника-
кой угрозы для сегмента МФО новые 
банковские инструменты не несут».

Специфика клиентской базы 
МФО заключается в том, что пересе-
чение с банковскими продуктами яв-
ляется минимальным, соглашается 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Иван Уклеин. Но на фо-
не сокращения реальных располага-
емых доходов населения в этом году 
короткие займы на 10–40 дней на 
сумму 5–30 тыс. руб. становятся все 
более востребованными, продолжа-
ет он. Соответственно, банки в рам-
ках данных проектов стремятся зара-
ботать на комплексном обслужива-
нии заемщика и его работодателя, 
считает эксперт. Сейчас регулирова-
ние МФО и банков стало почти схо-
жим, отмечает управляющий дирек-
тор рейтингового агентства НКР Ста-
нислав Волков, и анкам удобнее фи-
нансировать физлиц со своего балан-
са, предлагая продукты «до зарпла-
ты» по привлекательным ставкам.

Полина Трифонова

Банки размениваются  
на мелочи
Все больше крупных игроков выходит на рынок небольших займов



 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

деловые новости

Сейчас основной объем погрузки 
на Восточном полигоне приходится на 
энергетический уголь. В ОАО РЖД за-
являли, что перевозки угля на Восток 
для него нерентабельны и принесли 
в 2019 году более 52 млрд руб. убыт-
ка (см. „Ъ“ от 4 августа). Правительст-
во, обсуждавшее возможность субси-
дирования транспортировки угля на 
экспорт (ОАО РЖД оценивало потреб-
ность в 55 млрд руб. в год), пока средст-
ва не выделило. Более того, хотя уголь-
ная стратегия предполагает бурный 
рост его перевозок до 2035 года, обнов-
ленный прогноз социально-экономи-
ческого развития Минэкономики го-
ворит о том, что в 2020–2022 годах до-
быча угля будет падать, в 2023-м — 
стагнировать и за четыре года в целом 
снизится на 11,8% к уровню 2019 года 
(см. „Ъ“ от 25 сентября). Статистика из 
Кузбасса, основного региона добычи 
и экспорта угля, пока это подтвержда-
ет: за восемь месяцев добыча умень-
шилась на 10,7%, а погрузка угля на се-
ти ОАО РЖД упала на 8,1%.

В этой связи вопрос о том, под ка-
кие грузы расширять Восточный по-
лигон и в каком объеме, выглядит 
дискуссионным. Прежде говорилось 
о наличии потенциала у перевозок 
зерна и контейнерных грузов: мож-
но было бы уже сейчас начать отправ-
лять на Восток около 2 млн тонн зер-

на в год при наличии провозных мощ-
ностей (см. „Ъ“ от 9 октября 2019 года).

С другой стороны, по данным 
участников рынка, организация экс-
порта зерна в этом направлении тре-
бует от ОАО РЖД уменьшения цен 
вдвое (см. „Ъ“ от 7 сентября). В самой 
монополии теперь хотят снижать пе-
ревозки энергетического угля на Даль-
ний Восток, замещая его более доход-
ными грузами, в том числе металлур-
гическими углями. В ОАО РЖД от ком-
ментариев отказались.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что цель 260–
280 млн тонн кажется излишне опти-
мистичной — появляется опасность, 
что планы останутся только на бума-
ге. Эксперт подчеркивает, что, несмо-
тря на декларации ОАО РЖД по заме-
щению угля, он остается базовым гру-
зом для Восточного полигона в гори-
зонте 2030 года, однако планы рас-

ширения инфраструктуры должны 
учитывать несколько развилок. 

Первая — будет ли построен Севе-
ромуйский тоннель-2 на БАМе, кото-
рый нужно начинать строить уже сей-
час, чтобы ввести к 2030 году. О готов-
ности построить тоннель говорил сов-
ладелец «Сибантрацита» Дмитрий Бо-
сов — он даже закупил технику и на-
чал работы, но после его кончины 
в мае эта инициатива оказалась под 
вопросом (см. „Ъ“ от 7 мая). 

Вторая развилка, отмечает госпо-
дин Бурмистров,— будет ли Транссиб 
перепрофилирован полностью под 
контейнерное движение. И третий во-
прос — будут ли введены экологиче-
ские ограничения на перевалку угля 
в портах Дальнего Востока, поскольку 
в таком случае ОАО РЖД следует син-
хронизировать свои планы с вводом 
угольных терминалов.

Наталья Скорлыгина

БАМ уходит в бесконечность

По данным „Ъ“, владельцами 
 танкеров, которые планируется 
заказать для проекта НОВАТЭКа 
«Арктик СПГ-2» на азиатских вер-
фях, могут стать «Совкомфлот» 
и японская Mitsui OSK Line (MOL). 
«Совкомфлот» уже подтвердил 
планы участвовать в конкурсе, 
итоги которого должны быть 
подведены в октябре. Судоход-
ная компания и MOL могут раз-
делить заказ. При этом число су-
дов в рамках контракта, по сло-
вам источников „Ъ“, снизилось 
с десяти до шести в связи с пере-
носом сроков ввода другого про-
екта НОВАТЭКА — «Обского СПГ».

Российский «Совкомфлот» и япон-
ская MOL стали наиболее вероятны-
ми претендентами на судостроитель-
ные контракты по новой партии газо-
возов для проекта «Арктик СПГ-2» НО-
ВАТЭКа, сообщили „Ъ“ источники, 
знакомые с ситуацией.

Так, о намерении «Совкомфлота» 
участвовать в этом тендере рассказал 
25 сентября глава компании Игорь 
Тонковидов. Газовозы должны бу-
дут строить на одной из зарубежных 
верфей. Рассматриваются все основ-
ные площадки — китайская Hudong 
либо корейские DSME, Samsung 
и Hyundai, но решение еще не при-
нято. Как уточнил господин Тонко-
видов, итоги тендера могут быть под-
ведены в октябре. Его победитель за-
ключает судостроительный контракт 
с верфью и будет владеть построен-
ными судами, при этом он также за-
ключает долгосрочный тайм-чартер-
ный контракт с «Арктик СПГ-2».

«Мы участвуем в тендере, а дальше 
решают его организаторы. Я так по-
нимаю, это не только НОВАТЭК. Есть 
и другие акционеры (проекта „Арк-

тик СПГ-2“.— „Ъ“). И они определят, 
как выступили участники с точки зре-
ния конкурентоспособности их пред-
ложений, и в зависимости от этого 
примут решение»,— сказал господин 
Тонковидов. Помимо НОВАТЭКа с до-
лей 60%, по 10% в проекте у Total, ки-
тайских CNPC и CNOOC, а также япон-
ского консорциума Mitsui и JOGMEC.

MOL совместно с китайской COSCO 
уже выступает совладельцем трех 
СПГ-танкеров Arc7 для проекта «Ямал 
СПГ» — «Владимир Визе», «Владимир 
Русанов» и «Николай Урванцев», а так-
же четырех конвенциональных судов. 
«Совкомфлот» же самостоятельно вла-
деет танкером «Кристоф де Маржери» 
также для «Ямал СПГ».

По данным „Ъ“, НОВАТЭК, ско-
рее всего, диверсифицирует структу-
ру судовладельцев, то есть контрак-

ты могут быть заключены как с «Сов-
комфлотом», так и с MOL. Какое число 
танкеров будет отдано каждой из ком-
паний, еще не решено, говорит один 
из собеседников „Ъ“. Танкеры-газо-
возы, построенные для «Ямал СПГ» 
в Южной Корее, тоже были распре-
делены между несколькими судоход-
ными компаниями: помимо уже пе-
речисленных, это Teekay и Dynagas.

В ближайшие годы для проекта 
«Арктик СПГ-2» НОВАТЭКа построят 
15 газовозов Arc7 на верфи «Звезда» 
(управляется «Роснефтью» и Газпро-
мбанком), но компания просила Вла-
димира Путина разрешить ей строи-
тельство еще десяти газовозов за ру-
бежом, поскольку российская верфь 
не успеет все построить в сжатые сро-
ки. Дополнительные суда нужны НО-
ВАТЭКу к 2023–2024 годам для выво-
за газа с «Обского СПГ» мощностью 
5 млн тонн в год, причем компания 
была готова дополнительно загру-
зить «Звезду» заказом еще на 20 газо-
возов до 2030 года.

Но сроки ввода «Обского СПГ» 
сдвинуты минимум на год, допол-
нительный флот решено перебро-
сить на «Арктик СПГ-2», а общее чи-
сло заказываемых за рубежом танке-
ров может снизиться с десяти до ше-
сти. В случае владения флотом как 
российской, так и японской компа-
ниями встает вопрос, под каким фла-
гом он будет ходить. Транспортиров-
ка газа по Севморпути и каботаж су-
дами под иностранным флагом фор-
мально уже запрещены, но в слу-
чае с «Ямал СПГ» НОВАТЭК получил 
исключение (см. „Ъ“ от 19 марта 2019 
года). «Совкомфлот», утверждают 
источники „Ъ“, намерен ходить толь-
ко под российским флагом.

Татьяна Дятел

«Арктик СПГ-2»  
подбирают судовладельцев
«Совкомфлот» и MOL могут получить контракт  
на танкеры для проекта
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Отборы проектов строительства 
ВИЭ-электростанций по програм-
ме поддержки 2025–2035 годов 
объемом 400 млрд руб. пройдут 
по новым правилам. Минэнерго 
предлагает выбирать инвест-
проекты по наименьшей одно-
ставочной цене за киловатт-час, 
а сумма гарантированного пла-
тежа будет рассчитываться ис-
ходя из объема выработанной 
электроэнергии. Регуляторы 
 считают, что такой подход повы-
сит эффективность ВИЭ-станций 
и позволит в будущем отказать-
ся от их господдержки. Однако 
инвесторы в ВИЭ указывают 
на множество противоречий 
и рисков в новой концепции.

Минэнерго хочет изменить меха-
низм отбора инвестпроектов ВИЭ-
станций по программе поддержки 
ВИЭ в 2025–2035 годах объемом 
400 млрд руб., следует из проекта по-
становления правительства, опубли-
кованного на regulation.gov.ru. Ми-
нистерство предлагает перейти от 
прежней оценки проектов по уров-
ню удельных капитальных затрат 
к отбору по минимальной односта-
вочной цене за киловатт-час (вклю-
чает в себя капитальные и эксплуа-
тационные затраты). Первый отбор 
по новым правилам может пройти 
в  начале 2021 года.

Инвесторы по-прежнему будут за-
ключать с потребителями долгосроч-
ные договоры на поставку мощно-
сти (ДПМ ВИЭ), которые гарантируют 
платежи с рынка. Однако изменится 
принцип расчета платежа. Так, инве-
стор будет получать доход от прода-
жи электроэнергии на рынке на сут-
ки вперед (РСВ), а недостающую часть 
платежа — за счет выплат потребите-
лей за мощность. В новой программе 
будут предусмотрены штрафы за не-
достаточную локализацию оборудо-
вания ВИЭ-станций (для СЭС — 85% 
от платежа, для ВЭС и малых ГЭС — 

75%), а также за невыполнение це-
левого показателя по экспорту обо-
рудования (20%).

«Совет рынка» (регулятор энерго-
рынков) проводил модельные расчеты 
для сравнения прежней и новой мето-
дики отбора (есть у „Ъ“). Согласно им, 
на конкурсе смогут выиграть более до-
рогие с точки зрения капитальных за-
трат проекты. Например, СЭС с уров-
нем капзатрат 90 тыс. руб. за 1 кВт будет 
иметь одноставочную цену 20,5 руб. за 
1 кВт•ч. При этом СЭС с уровнем капза-
трат 100 тыс. руб., но более эффектив-
ная сможет снизить одноставочную 
цену до 19,3 руб. за 1 кВт•ч — за счет 
увеличения загрузки и выработки.

Принцип отбора проектов по од-
ноставочной цене (в международной 
терминологии — LCOE) — ключевой 
показатель эффективности любой тех-
нологии, в том числе ВИЭ, он уже ис-
пользуется на отборах модернизации 
старых ТЭС, сообщили „Ъ“ в «Совете 
рынка». Там рассчитывают, что вто-
рой этап программы станет своеобраз-
ным трамплином для того, чтобы ВИЭ-
объекты в дальнейшем могли на рав-
ных конкурировать с остальными ви-
дами генерации и более не нуждались 
в поддержке.

В ассоциации «Сообщество потре-
бителей энергии» (объединяет про-
мышленных потребителей электроэ-
нергии) также полагают, что переход 
к отборам по одноставочной цене сти-
мулирует поставщиков к максимиза-

ции выработки и развитию техноло-
гии и приблизит Россию к общепри-
нятой мировой практике. Однако 
предлагаемый срок выхода цены ВИЭ 
на конкурентный уровень к 2036 году 
слишком далекий, полагают в ассоци-
ации, поскольку проекты ВИЭ за рубе-
жом уже сейчас нередко без субсидий 
конкурируют по цене с традиционны-
ми источниками.

Зеленые генераторы критикуют 
предложения Минэнерго. Опублико-
ванный проект постановления полон 
противоречий, заявил „Ъ“ директор 
Ассоциации развития возобновляе-
мой энергетики (АРВЭ) Алексей Жиха-
рев. «Заложенные в документе прин-
ципы существенно повысили риски 
для инвесторов, в частности серьезно 
увеличены штрафы за несоблюдение 
требований. Раньше все штрафы отно-
сились только к платежу за мощность, 
а сейчас, с учетом перехода на односта-
вочную цену, предложенные санкции 
ставят под риск даже выручку с РСВ. 
Рассчитываем на то, что представлен-
ные в процессе публичных слушаний 
замечания будут услышаны органами 
власти»,— говорит господин Жихарев.

Переход на одноставочную цену 
в большей степени соответствует спе-
цифике ВИЭ-генерации, чем оплата 
мощности, считает руководитель на-
правления «Электроэнергетика» Цен-
тра энергетики МШУ «Сколково» Алек-
сей Хохлов. «При этом регулятор ре-
шил остаться в ранее действующем ме-
ханизме ДПМ, что несколько усложни-
ло схему оплаты объектов. Формаль-
но отобранным объектам продолжа-
ет оплачиваться мощность по ДПМ, 
но сумма платежей рассчитывается 
через объем выработанной ими элек-
троэнергии,— говорит господин Хох-
лов.— По моему мнению, можно было 
бы сделать более кардинальный шаг 
в сторону одноставочной цены, вклю-
чив в нее компонент доходности ин-
весткапитала и отказавшись от ДПМ».

Полина Смертина

Зеленую генерацию  
готовят к рынку
Правительство хочет изменить механизм отбора проектов ВИЭ

Как отмечает господин Сизов, пре-
мия к российскому подсолнечному 
маслу относительно аналогов уже пре-
вышает $200 за тонну, что может заста-
вить крупных покупателей, напри-
мер Индии, переключиться на закуп-
ку соевого масла в других странах. По 
данным «Совэкона», средние цены на 
растительное масло сократились на 
$75, до $900 за тонну.

Исполнительный директор Масло-
жирового союза Михаил Мальцев по-
лагает, что цены на подсолнечное ма-
сло достигли максимума в валюте и на-
чался откат, который должен затро-
нуть и котировки на подсолнечник. 
Россия и Украина — крупнейшие ми-
ровые поставщики подсолнечного ма-

сла, и проблемы с урожаем подсолнеч-
ника на двух этих рынках не могли не 
сказаться на ценах, поясняет он. По 
мнению эксперта, хотя масло из РФ 
оказалось дороже аналогов, вряд ли 
стоит ждать глобального переключе-
ния потребления. «Подсолнечное ма-
сло во всем мире считается питатель-
но более ценным продуктом, чем сое-
вое или рапсовое»,— говорит он.

По словам господина Мальце-
ва, объем российского экспорта ма-
сла в этом году будет зависеть от объ-
ема сырья, доступного для переработ-
ки. При своевременных мерах по пре-
дотвращению массового вывоза под-
солнечника переработчики могут ча-
стично компенсировать снижение 
урожая, полагает он. В середине мая 
подкомиссия по таможенно-тарифно-

му и нетарифному регулированию, 
защитным мерам во внешней торгов-
ле решила повысить с 1 февраля 2021 
года экспортную пошлину на подсол-
нечник до 20%, но не менее €80 за тон-
ну. Сегодня действует пошлина 6,5%, 
но не менее €9,75 за тонну.

По прогнозам Андрея Сизова, це-
ны на подсолнечник могут продол-
жить рост в ближайшее время: «Пло-
хие прогнозы на урожай подтвержда-
ются, очень сильно пострадали посе-
вы на юге, есть ущерб в Поволжье». 
В то же время экспортеры масла, до-
бавляет он, на фоне огромных цен за-
ключили много контрактов и теперь 
будут активно конкурировать за сы-
рье, чтобы их исполнить.

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин

Масло не покажется

Мы участвуем  
во всех тендерах,  

которые касаются 
российских шельфовых  

и арктических проектов, 
потому что иначе мы 

отдаем эту национальную 
грузовую базу  

своим конкурентам
— Игорь Тонковидов, 

гендиректор «Совкомфлота»,  
25 сентября

Ц И Т А Т А

400 миллиардов 
рублей
составляет  
объем программы  
поддержки ВИЭ  
в 2025–2035 годах
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Производители продуктов и 
розничные сети начали обсу-
ждать новый спорный вопрос 
в рамках механизма саморегу-
лирования. По данным участни-
ков рынка, ритейлеры, вопреки 
исходным договоренностям, ме-
няют базис поставки с распреде-
лительных центров на магази-
ны, что добавляет расходов по-
ставщикам и создает для них 
 риски штрафов за срыв сроков. 
В то же время отсутствие гибко-
сти в логистике у поставщиков 
создает проблемы для сетей.

Вопрос изменений логистических 
процессов в одностороннем порядке 
обсуждался на заседании комиссии по 
применению Кодекса добросовест-
ных практик (КДП, на добровольной 
основе регулирует отношения сетей и 
поставщиков). Копия протокола засе-
дания есть у „Ъ“. Поводом послужило 
обращение одной из ассоциаций про-
изводителей продуктов питания, с ко-
пией которого также ознакомился „Ъ“. 

Как пишут производители, сегод-
ня некоторые торговые сети практи-
куют изменение базиса поставок: пе-
реход от доставки на распредели-
тельные центры к доставке по мага-
зинам. Эти решения нередко носят 
«внезапный» характер и влекут для 
поставщиков увеличение издержек 
на логистику, переход на работу с ди-
стрибуторами и т. д. В ассоциации ут-
верждают, что практика чревата ро-
стом стоимости товаров, рисками 
недопоставок, дополнительными 
штрафными санкциями и так далее.

Заместитель председателя прав-
ления «Руспродсоюза» Дмитрий Лео-
нов говорит, что развоз по торговым 
точкам вместо поставки на распреде-
лительный центр должен быть со-
гласован сторонами исходя из логи-
стических возможностей поставщи-
ка и с корректировкой новой цены. 

Зачастую поставщик в такой ситуа-
ции может только найти в регионе 
дистрибутора, который согласится 
осуществлять доставку по магази-
нам, но для этого требуется заклю-
чать новый договор, пересматривать 
прейскурант и т. д., поясняет он.

В результате, по оценкам господи-
на Леонова, из-за необходимости дро-
бления одного крупного заказа стои-
мость логистики может вырасти в 
3–20 раз в зависимости от цены това-

ра и географии. Кроме того, дополни-
тельные расходы возникают в резуль-
тате необходимости собирать из каж-
дого магазина возможные возвраты, 
добавляют в «Руспродсоюзе». Как под-
черкивает Дмитрий Леонов, такой 
рост расходов на логистику без изме-
нения цены товара приводит к убыт-
кам поставщиков, грозит срывом их 
обязательств по контрактам, как след-
ствие — штрафами и потерей полки.

В комиссии по применению КДП 
участникам рынка рекомендовали 
при изменении базиса поставки ру-
ководствоваться принципами своев-

ременного предупреждения второй 
стороны, а при отсутствии предупре-
ждения устанавливать временный 
период, в течение которого к контр-
агенту не будут применяться штраф-
ные санкции. Выработать решение 
по повышению предсказуемости и 
прозрачности процедуры измене-
ния логистических процессов пла-
нируется к следующему заседанию.

В X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») заявили, 
что не сталкивались с претензиями 
поставщиков из-за изменения бази-
са. «Базис поставки обычно меняется 
в связи с развитием сети и логисти-
ческой инфраструктуры и позволяет 
сократить логистические издержки, 
повысить эффективность и скорость 
доставки продуктов, что выгодно и 
поставщику, и потребителю, и торго-
вой сети. Изменения происходят за-
благовременно и по соглашению 
сторон в ходе переговоров»,— гово-
рит представитель X5. В «Магните», 
Auchan, Metro, «Ленте» комментарии 
не предоставили.

Инициаторы обращения в комис-
сию по применению КДП помимо 
своевременного предупреждения об 
изменениях предлагают обеспечить 
поставщикам оперативное переза-
ключение договора на дистрибутора 
и дать возможность пересмотра це-
ны с учетом изменения издержек. 
Собеседник „Ъ“ в крупном произво-
дителе продуктов признает, что сов-
ременный рынок требует опреде-
ленной гибкости, в том числе от по-
ставщиков в вопросах логистики: 
«Нельзя использовать какую-то одну 
схему только потому, что она при-
вычна и удобна». Но, подчеркивает 
производитель, как и во многих дру-
гих вопросах, сети и поставщики не 
могут договориться об условиях из-
за «несопоставимых рыночных сил».

Анатолий Костырев

Поставщики и сети  
толкаются на доставке
На рынке возник конфликт вокруг логистики
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Интернет-холдинг Mail.ru Group 
готовит к запуску свой сервис 
облачного гейминга. На этом 
рынке в РФ уже работают 
в том числе сотовые операторы 
и «Сафмар» Михаила Гуцериева, 
надеясь на быстрый рост дохо-
дов в сегменте в ближайшие 
 годы. Для Mail.ru Group игры 
остаются драйвером выручки 
на фоне снижения рекламных 
доходов из-за пандемии.

Игровое подразделение Mail.ru 
Group My.Games планирует запу-
стить сервис облачного гейминга (по-
зволяет играть в современные игры с 
удаленных компьютеров), следует из 
размещенных им вакансий для раз-
работчиков и пользовательского со-
глашения. В соглашении сервис упо-
минается под названием My.Games 
Cloud. О запуске продукта также гово-
рят три источника „Ъ“ на рынке. «Мы 
изучаем направление облачного гей-
минга и видим перспективу в разви-
тии сегмента в рамках My.Games. Но 
говорить о конкретной модели и на-
зывать сроки запуска продукта пока 
преждевременно»,— сообщили в 
пресс-службе Mail.ru Group.

На домене, посвященном My.Ga-
mes Cloud, указано, что для игроков 
будет доступно более 300 игр, в том 
числе «Far Cry New Dawn», «Player-
Unknown’s Battlegrounds», серия 
«Assassin’s Creed» и др. Предваритель-
но планируются два тарифа: базовый 
— бесплатный, со средними на-
стройками качества и рекламой,— и 
«продвинутый» с качеством изобра-
жения 4k и платой, размер которой 
пока не уточняется.

По словам одного из собеседников 
„Ъ“, компания может начать тестиро-
вание сервиса уже в 2020 году. Он бу-
дет работать на серверах американ-
ской Nvidia, а в основу программно-
аппаратного комплекса, который 
компания намерена доработать само-

стоятельно, ляжет решение россий-
ской Playkey, осведомлены источни-
ки. Серверы Nvidia интернет-компа-
ния арендует у GFN.ru (контролирует-
ся группой «Сафмар» Михаила Гуце-
риева, вложившей в него 1 млрд руб.). 
Там отказались от комментариев.

Игровое направление стало драй-
вером выручки Mail.ru Group во вто-
ром квартале на фоне снижения ре-
кламных доходов. Выручка от игр 
выросла на 46% год к году, до 11 млрд 
руб., My.Games обеспечила рекорд-
ные для группы 43% от общей выруч-
ки, следует из отчетности. Число ре-
гистраций в проектах My.Games в 
первом полугодии достигло 700 млн 
по миру. На Россию в 2019 году у 
My.Games приходился 31% выручки.

На российском рынке облачного 
гейминга помимо GFN.ru и Playkey 
представлены Loudplay, PlayCloud, 
PowerCloudGame, Megadrom, Drova 
и др. Среди крупных российских 
компаний облачным геймингом за-
нялись операторы связи. В феврале 
совместный проект с Loudplay запу-
стил «МегаФон», Tele2 реализует «пи-
лот» с GFN.ru на тестовой сети 5G. В 
июле МТС запустила маркетплейс 
облачных игровых сервисов, где 
представлены GFN.ru, Playkey, 
Loudplay и Drova. «Вымпелком» раз-
вивает сервис Beeline Gaming и с ию-
ля тоже сотрудничает с GFN.ru.

Пока облачный гейминг — моло-
дой сегмент рынка, но аналитики 
прочат ему стремительный рост. Рос-
сийский рынок видеоигр в ближай-
шие годы будет расти на 5,1% ежегод-
но и по итогам 2024 года достигнет 
$2,7 млрд, а облачный сегмент выра-
стет гораздо быстрее, говорилось в 
исследовании PwC и GFN.ru (см. „Ъ“ 
от 28 июля). По мнению аналитиков, 
если в прошлом году облачный гей-
минг занимал 0,2–0,5% от глобально-
го рынка видеоигр, то к 2024 году мо-
жет составить уже 3,5%; в России 
ожидается похожая динамика.

Руководитель группы Deloitte 
Digital в СНГ Максим Шапировский 
оценивает аудиторию облачного 
гейминга в России в 150–200 тыс. По 
оценке сооснователя Loudplay Вита-
лия Стародубова, рынок будет расти 
в 2,5–3 раза каждый год, и в 2023 году 
его аудитория в России может до-
стичь 4–6 млн (около 10% от всей иг-
ровой аудитории). Монетизация по-
добных продуктов обычно происхо-
дит по подписке, доля платящей ау-
дитории, как правило, составляет 
около 10%, отмечает совладелец из-
дательства JustForward, преподава-
тель ВШЭ Константин Сахнов.

Преимуществами Mail.ru Group 
могут стать обширный доступ к дан-
ным об аудитории, что позволит 
глубже анализировать ее предпочте-
ния, и потенциальный набор экс-
клюзивных игр, считают эксперты, 
ожидая, что выход холдинга на ры-
нок подстегнет его рост. Виталий 
Стародубов ожидает в ближайший 
год прихода в этот сегмент еще одно-
го-двух подобных стратегических 
игроков, что должно ускорить фор-
мирование у геймеров привычки 
использовать облачные мощности 
вместо покупки нового «железа» ка-
ждые два-три года.

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

Mail.ru Group  
заигрывает с облаками
Компания запустит сервис для геймеров

Третий российский производи-
тель молока — казанский агро-
холдинг «Красный восток», 
основанный погибшим экс-де-
путатом Госдумы от «Единой 
России» Айратом Хайруллиным, 
начал избавляться от активов. 
Две его фермы в Тамбовской об-
ласти могут отойти крупному 
производителю сахара и масла 
ГК АСБ, которая таким образом 
войдет в новый для себя бизнес. 
Возможности для инвесторов в 
отрасли есть, но негативным 
фактором будут долгие сроки 
окупаемости вложений.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) удовлетворила ходатай-
ства ООО «Юго-восточная агрогруп-
па» о приобретении долей в ООО 
«Пичаево-Нива» и ООО «Мегаферма 
„Шереметьево“» в Тамбовской обла-
сти. Информация об этом есть на сай-
те ФАС, размер долей в сообщениях 
не указан. Юго-восточная агрогруп-
па входит в крупную сельскохозяйст-
венную ГК АСБ Юрия Хохлова с акти-
вами в Воронежской, Тамбовской, 
Пензенской, Волгоградской и Сара-
товской областях. По последним дан-
ным, которые приводит BEFL, АСБ 
управляет 135 тыс. га земли. Кроме 
того, группе принадлежат Кирсанов-
ский и Грибановский сахарные заво-
ды, а также маслозавод «Кристалл». 

«Пичаево-Нива» и «Мегаферма 
„Шереметьево“» ранее входили в пе-
риметр одного из крупнейших рос-
сийских производителей сырого мо-
лока в РФ — агрохолдинга «Красный 
восток». Основателем бизнеса был 
бывший депутат Госдумы Айрат Хай-
руллин от «Единой России», который 
погиб при крушении вертолета в 
феврале (см. „Ъ“ от 8 февраля). В 2019 
году хозяйства «Красного востока» 
выпустили 129,1 тыс. тонн молока, 
уступив «Экониве» Штефана Дюрра 
(758 тыс. тонн) и Агрокомплексу 
им. Н. И. Ткачева (принадлежит се-
мье бывшего главы Минсельхоза 
Александра Ткачева) с 271 тыс. тонн, 
следует из рейтинга Национального 
союза производителей молока («Со-
юзмолоко»). 

«Мегаферма „Шереметьево“» упо-
минается в списке 13 мегаферм «Крас-
ного востока», каждая из которых рас-
считана на 4–8 тыс. голов крупного ро-
гатого скота, следует из информации 
на сайте холдинга. «Пичаево-Нива» 
также фигурировала в СМИ в связи с 
проектом строительства молочного 
комплекса в Тамбовской области на 
5 тыс. голов стоимостью $80 млн 
(6,17 млрд руб. по курсу ЦБ на пятни-
цу). По последним данным властей ре-
гиона, ферма должна быть введена в 
2021 году. По данным ЕГРЮЛ, сегодня 
обе компании через казанское ООО 
МРС контролирует Виталий Демин. 
Связаться с ним не удалось. Председа-
тель совета директоров «Красного вос-
тока» Владимир Панков заявил, что 
«сделки закрыты», отказавшись от 
дальнейших комментариев. В прием-
ной ГК АСБ на вопросы „Ъ“ в воскресе-
нье оперативно ответить не смогли. 

Для ГК АСБ покупка молочных ак-
тивов «Красного востока» может быть 
выходом в новый сегмент сельского 
хозяйства. Как отмечает гендиректор 
«Союзмолока» Артем Белов, потенци-
ал для развития в молочной отрасли 
сохраняется как за счет внутреннего 
спроса, так и экспорта. Но, напоми-
нает он, проекты требуют масштаб-
ных инвестиций и отличаются дли-
тельным сроком окупаемости (10–15 
лет). Например, проект фермы «Крас-
ного востока» в Тамбовской области 
сейчас будет иметь сопоставимую 
стоимость, добавляет эксперт.

По данным «Союзмолока», произ-
водство товарного молока в РФ в 
2019 году выросло на 4,4%, до 
22,5 млн тонн год к году. При этом 
рынок остается достаточно фрагмен-
тированным: на долю 30 крупней-
ших игроков приходится только 14% 
предложения сырья. По оценкам од-
ного из участников рынка, Россия до 
сих не обеспечена молоком пример-
но на 25%, при этом с рынка будут 
уходить традиционные фермы, так 
что возможности для инвесторов со-
храняются. Но негативным факто-
ром выступает длительный произ-
водственный цикл, напоминает он.

Анатолий Костырев

Инвесторы  
цедят молоко
Холдинг «Красный восток»  
продал часть ферм

Софт, который разрабатывают 
для внутренних нужд государ-
ственные органы, корпорации 
и компании, не сможет участ-
вовать в госзакупках, следует 
из проекта постановления 
Минцифры. Подобные про-
дукты, как правило, появля-
ются для выполнения требо-
ваний по импортозамещению, 
указывают эксперты. При 
этом решения, которые разра-
батываются в таких условиях, 
могут быть хуже глобальных 
конкурентов.

Продукты, включенные в реестр 
отечественного программного обес-
печения (ПО), предлагается разде-
лить на те, которые могут участво-
вать в госзакупках, и те, которые не 
могут, следует из проекта измене-
ний в постановление №1236 о за-
прете на допуск иностранного ПО 
для госзакупок, разработанного 

Минцифры (есть у „Ъ“, подлинность 
документа подтвердили источники). 
При этом продукты, которые госо-
рганы, госкорпорации и госкомпа-
нии разрабатывают «для внутренне-
го использования», не смогут участ-
вовать в госзакупках в рамках соот-
ветствующего закона, следует из 
проекта. На получение льготы по 
НДС, для которой также нужно при-
сутствие в реестре, это не повлияет 
— ее продолжат получать все про-
дукты из перечня.

Минцифры работает над измене-
нием правил формирования реестра 
ПО в части уточнения требований к 
правообладателям, отметили в ми-
нистерстве, отказавшись комменти-
ровать рабочую версию документа. 

Класс ПО, разработанного го-
скорпорациями и госорганами для 
собственных нужд и не предназна-
ченного для продажи, был добав-
лен в реестр еще в 2019 году, в свя-

зи с тем что такие структуры обяза-
ны участвовать в импортозамеще-
нии, но их собственные разработ-
ки или выполненные для них по за-
казу отечественными не счита-
лись, так как не состояли в реестре, 
поясняет гендиректор «Базальт 
СПО» Алексей Смирнов. Дело в том, 
что такой софт не соответствовал 
обязательному требованию нали-
чия в свободной продаже на всей 
территории РФ.

Продукты, создаваемые корпора-
циями для своих нужд и помещае-
мые в реестр, как правило, нужны 
им, чтобы сбалансировать риски, 
указывает гендиректор компании 
«Рексофт» Александр Егоров. При 
ужесточении требований к импор-
тозамещению корпорации будут 
обязаны переходить на продукты из 
реестра, но далеко не все продукты 
из него соответствуют требованиям 
крупных заказчиков, поэтому им и 

нужны в нем свои внутренние про-
дукты, поясняет один из собеседни-
ков на рынке.

При этом, наполняя реестр, нуж-
но соблюсти баланс между поддер-
жкой и преференциями, с одной сто-
роны, и возможным ограничением 
конкуренции — с другой, рассужда-
ет гендиректор First Line Software 
Александр Поздняков. «Когда мы го-
ворим, что занимаемся импортоза-
мещением, мы признаем, что реше-
ния, которые разрабатываются в 
этих условиях, будут хуже, чем те, ко-
торые мы получаем в условиях гло-
бального рынка»,— полагает он.

Доработка правил участия в рее-
стре началась после объявленного в 
IT-отрасли налогового маневра. 23 
июня президент РФ Владимир Пу-
тин объявил о снижении для IT-ком-
пании ставки страховых взносов до 
7,6% и налога на прибыль — до 3%. 
Льготы было предложено компен-
сировать возвратом НДС на лицен-
зии. Для разработчиков такая схема 
оказалась невыгодной, поэтому 
правительство пообещало им сохра-
нить нулевой НДС при продаже соф-
та при условии его включения в ре-
естр российского ПО (см. „Ъ“ от 10 
июля). Причем, как сообщал „Ъ“ 8 
сентября, по новым требованиям в 
реестр может попасть и, по сути, за-
рубежный продукт.

В связи с этим в проекте постанов-
ления Минцифры предлагается еще 
одно нововведение, ужесточающее 
требования по вступлению в реестр: 
если продукт является производным 
от ПО, распространяемого по свобод-
ной лицензии, то его отечественные 
создатели должны доказать свою 
причастность к разработке, предста-
вив не менее ста сделанных им дора-
боток. Таким образом, указывает 
гендиректор компании «Новые ком-
муникационные технологии» (раз-
работчик «Р7-Офис») Наталия Агафо-
нова, регулятор пытается исключить 
ситуацию, когда компания берет ПО, 
распространяемое по открытой или 
свободной лицензии, «перекраши-
вает его под свой логотип» и подает 
на регистрацию в реестр на основа-
нии формальных признаков, полу-
чая затем возможность поставлять 
это ПО госзаказчикам.

Юлия Степанова

Внутренним разработкам закроют выход
Софт госкорпораций исключают из госзакупок

Зачем регулировать,  
если мы сами между собой 
достаточно эффективно 

умеем договариваться 
и работать?

— Игорь Шехтерман,
CEO X5 Retail Group, в интервью  

газете «Ведомости» в апреле 2020 года

Ц И Т А Т А

2,2 миллиарда 
долларов
составит объем  
российского рынка  
видеоигр  
по итогам 2021 года  
(прогноз PwC)

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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На русском языке выпущена био-
графия авторитетной нью-йорк-
ской рэп-группы Wu-Tang Clan, 
в которую входили причисленные 
ныне к категории классиков жан-
ра RZA, GZA, Method Man, Cap-
padonna, Ol’ Dirty Bastard (1968–
2004), Ghostface Killah, Masta 
Killa, Raekwon, Inspectah Deck 
и U-God. Автором книги стал U-
God (Ламонт Хокинс), и большая 
часть повествования оказалась 
посвящена не речитативным по-
двигам, но его собственным по-
пыткам вырваться из порочно-
го криминального круга. Читал 
 Борис Барабанов.

есять рэперов с острова 
Стейтен-Айленд во мно-

гом сформулировали идеологию 
рэпа с Восточного побережья США, 
впустив в него самые жесткие кри-
минальные сюжеты, минимали-
стичный бит и сэмплы клавишных. 
Вряд ли у кого-то были сомнения на-
счет того, что сам феномен хип-хо-

па 1990-х ничего не стоит без кри-
минального бэкграунда. Но книга 
U-God дает представление о том, на-
сколько глубоко укоренен в преступ-
ном мире современный хип-хоп.

Едва ли не половина мемуаров, 
вышедших у нас под названием «Wu-
Tang Clan. Исповедь U-God», посвя-
щена детальному описанию устрой-
ства наркобизнеса в проблемном 
квартале Парк-Хилл на Стейтен-Ай-
ленде. U-God — трудный подросток, 
безотцовщина, чью мать ограбил 
на улице юный Майк Тайсон и чья 
няня была героиновой наркоман-
кой. U-God рассказывает, где он брал 
партии наркотиков и в каких точ-
ках района их продавал, как строил-
ся его рабочий день и как выглядели 
пути отступления в случае полицей-
ской облавы. Иногда повествование 
напоминает учебник для начинаю-
щих дилеров.

Основной мотив этой части кни-
ги — «не мы такие, жизнь такая». 
Вряд ли вообще существуют воспо-
минания преступников, в которых 
главной мыслью было бы «виноват 
только я, это я пустил свою жизнь 

под откос». Любые мемуары банди-
та — это оправдание. В данном слу-
чае Ламонту Хокинсу еще и прихо-
дят на помощь радикальные учения, 
имеющие хождение в гетто.

Довольно серьезное внимание 
автор «Исповеди» уделил «истинной 
истории черной Америки», соглас-
но которой черный человек — созда-

тель цивилизации. U-God и его дру-
зья-соседи вступили в противобор-
ство с законом в очень раннем воз-
расте. И уже тогда им требовалось 
оправдание, нужно было объяснить 
самим себе, почему путь наркотор-
говли и бандитизма — единственно 
возможный для них.

U-God легко нашел ответы в боль-
шой степени основанном на исламе 
учении «120», которое бытовало в его 
среде и объясняло несправедли-
вость мира. Так, мир на 75% состоит 
из глухих рабов (переводчик на рус-
ский политкорректно избегает слова 
«быдло»), которые часто едят ядови-
тых животных, например свинину. 
10% — рабовладельцы, священни-
ки и политики. И 5% — бедные пра-
ведные учителя, которые должны 
цивилизовать нецивилизованных. 
Кто оставшиеся 10% — неясно. Зато 
такая картина мира прекрасно под-
ходила «эре крэка», на которую при-
шлось взросление U-God, да и эпоху 
Black Lives Matter тоже вполне устра-
ивает: у черных нет никакой предра-
сположенности к криминалу и наси-
лию, их просто обманули.

Нужно признать, будни нью-
йоркского наркобизнеса описаны 
в «Исповеди U-God» смачно и увлека-
тельно (вполне возможно, кто-то да-
же уже купил права на ее экраниза-
цию). Но в какой-то момент у читате-
ля возникает справедливый вопрос: 
где же, собственно, рэп? История 
раннего, самого успешного перио-
да Wu-Tang Clan в книге тоже изло-
жена достаточно подробно, но если 
бы не дотошное воспроизведение 
картин тревожной юности героя, 
она не производила бы такого силь-
ного впечатления. U-God отнюдь 
не паршивая овца в стаде. В Wu-Tang 
Clan нет ни одного человека, не про-
шедшего через уличную наркотор-
говлю,— ни среди артистов, ни сре-
ди менеджеров. Кто-то из них рабо-
тал на улице с U-God, кого-то он бук-
вально спасал, помогал встать на но-
ги, вовлекая в криминальный биз-
нес. Рэп 1990-х и наркоторговля не-
разрывно связаны. Однако, несмо-
тря на подспудную романтизацию 
криминала, U-God то и дело повторя-
ет: хорошего в его теневых заняти-
ях не было. «Когда я забирал у барыг 

свои деньги,— пишет U-God,— я го-
ворил им, что это не жизнь, это не то, 
чем нужно гордиться».

Книга написана простым улич-
ным языком, но в ней немало пара-
доксов. U-God благодарит Бога за то, 
что попал в тюрьму: она уберегла его 
от окончательного падения и научи-
ла «проницательному взгляду на че-
ловеческий разум и дух». Артист опи-
сывает, как органично сочетались 
в его жизни религия, наркоторгов-
ля, рэп и стремление получить обра-
зование. На страницах книги он от-
чаянный сексоголик и одновремен-
но любящий отец, переживающий 
за сына, раненного в перестрел-
ке. Его цель — разорвать цепь наси-
лия, и песни, отражающие суровую 
жизнь в Парк-Хилле, в итоге выве-
ли Wu-Tang Clan из гетто. Но когда U-
God говорит, что ему было сложнее 
найти свой голос в рэпе, чем обра-
зованным RZA и GZA и увенчанным 
наградами Method Man, Cappadonna 
и Ol’ Dirty Bastard, он, конечно, ко-
кетничает. Ему было что рассказать. 
Просто пока его друзья оттачивали 
рифмы, он мотался по тюрьмам.

БИОГРАФИЯ РЭП 

Мемуары с района
Wu-Tang Clan на страницах автобиографии U-God

Кинофестиваль в Сан-Себастьяне за-
вершился триумфом одного фильма: 
он называется «Начало», его автор — гру-
зинка Деа Кулумбегашвили. Ее полно-
метражный режиссерский дебют отме-
чен сразу четырьмя наградами, включая 
главную — «Золотую  раковину». Такого 
радикального жеста со стороны фести-
вальных жюри не припоминает  Андрей 
Плахов.

 Остальные три награды бы ли ро-
зданы как будто бы только для приличия. 
Приз за мужскую роль разделен между че-
тырьмя актерами из датского фильма ре-
жиссера Томаса Винтерберга «Еще по од-
ной». Это Мадс Миккельсен, Томас Бо Лар-
сен, Магнус Миллан и Ларс Ранте: они иг-
рают педагогов, решивших на своем опы-
те проверить эффективность употребле-
ния алкоголя. На видео, присланном из Ко-
пенгагена для церемонии закрытия, актер-
ский квартет дружно поднял бокалы за по-
беду. Приз за операторскую работу при-

сужден Юте Цукинаге, снявшему фильм 
«Здесь есть плаксы?» Такумы Сато. А спе-
циальный приз жюри достался докумен-
тальному фильму Джульена Темпла «Шейн 
Макгоуэн» об основателе англо-ирландской 
фолк-панк-группы The Pogues — реликто-
вом персонаже из 1980-х, известном поли-
тической активностью и громкими скан-
далами. В этом эффектно срежиссирован-
ном фильме впечатляют как интервью с ге-
роем, ныне почти превратившимся в руи-

ну, но все рано сохранившим остатки ха-
ризмы, так и броские вкрапления анима-
ции и хроники.

Все эти награды в совокупности уступа-
ют на чаше весов признанию, которое сни-
скал фильм «Начало»; председатель жюри Лу-
ка Гуаданьино охарактеризовал его редким 
для наших дней словом «шедевр». Помимо 
«Золотой раковины» картина награждена 
призами за лучшую режиссуру (Деа Кулум-
бегашвили), сценарий (она же вместе с Рати 
Онели) и за лучшую женскую роль (Ия Сухи-
ташвили). Кулумбегашвили родилась в Гру-
зии, училась режиссуре в США, участвовала 
со своими короткометражками в Каннском 
и других крупных фестивалях, полноме-
тражный дебют сняла в копродукции с фран-
цузами. После первой же большой работы 
критики заговорили о мощном «трансцен-
дентном стиле» и связи с кинематографиче-
скими мирами мексиканца Карлоса Рейгада-
са, который неслучайно выступает исполни-
тельным продюсером «Начала», и бельгийки 
Шанталь Акерман.

«Начало» — стопроцентно грузинское 
кино в его лучших утонченных традици-
ях, сформировавшихся еще в советские 
вре мена. И в то же время это произведение 

современного искусства, связанное с ак-
туальными контекстами. Героиня филь-
ма живет в грузинской глубинке, она заму-
жем за лидером общины иеговистов, ко-
торая подвергается террору православной 
среды. Но и внутри общины женщина — 
объект угнетения и подавления, ведь мир 
секты утрирует общий принцип мужско-
го до минирования, а оно трактуется как са-
мо собой разумеющееся. Встреча героини 
с ме стным полицейским, «стражем поряд-

ка», перерастает в грубое сексуальное, од-
новременно социальное насилие.

Заторможенные планы, размытая мане-
ра съемки и внутрикадровый монтаж с фик-
сацией на знаковых образах создают поле 
эмоционального напряжения при кажу-
щейся статичности. Тут и впрямь уместно 
вспомнить и Рейгадаса, и особенно Акер-
ман, чьи фильмы поверх сюжетов представ-
ляли собой размышления о природе кино. 
О ней говорят и как о предтече современ-
ного феминизма; «Начало» — одно из сви-
детельств того, что женское присутствие 
в этой профессии превращается из идео-
логической демонстрации в полноценное 
эстетическое явление.

Фестиваль в Сан-Себастьяне состоялся 
благодаря героическим усилиям органи-
заторов. При тотальном масочном режиме 
и ограничениях на въезд им удалось привез-
ти звезд такого калибра, как Джонни Депп 
(он был инициатором и продюсером филь-
ма про Макгоуэна), Мэтт Диллон и Вигго 
Мортенсен. Не обошлось без курьезов: так, 
известного французского режиссера Эже-
на Грина оштрафовали и лишили фести-
вальной аккредитации за отказ носить мас-
ку. Главная головная боль, однако, состояла 
в том, чтобы сформировать достойную про-
грамму. Помог отмененный в этом году из-за 
эпидемии Каннский фестиваль, который по-
дарил Сан-Себастьяну изрядную долю ото-
бранных, но так и не показанных фильмов. 
Впрочем, по-настоящему значительных сре-
ди них практически не было, а если бы фе-
стиваль в Канне все же состоялся, остальным 
бы вообще мало что досталось. Положение 
спасли две незаурядные женские картины: 
одна из них, «Земля кочевников», победила 
в Венеции, другая, «Начало»,— в Сан-Себас-
тьяне. Карантинный кризис, как не без осно-
ваний считают многие, подкосил киноинду-
стрию. Но, как и любой кризис, он может 
стать началом новой жизни.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Сильное женское «Начало»
Четыре награды фестиваля в Сан-Себастьяне  
получил один фильм

Главные награды фестиваля  
в Сан-Себастьяне были отданы 
Деа Кулумбегашвили (справа)  
и ее фильму «Начало»   
ФОТО EPA-EFE

Сочетание вымысла и  реальности на выставке создает захватывающий сюжет  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В музее «Гараж» проходит 2-я Триенна-
ле российского современного искусст-
ва: работы 75 художников объединены 
в выставку «Красивая ночь всех людей». 
Ее особенность в том, что художников вы-
бирали не кураторы, как это обычно быва-
ет, а участники предыдущей триеннале. 
В плюсах и минусах такого подхода раз-
бирался Игорь Гребельников.

 Выставка устроена так плотно и сум-
бурно, что к ней стоит подготовиться заранее, 
изучив сайт триеннале: там биографии ху-
дожников, описания отношений между ни-
ми, рассказы о работах. Но многословность 
этих описаний и рассказов тоже следует пред-
уведомить некоторыми пояснениями.

Обычно такие большие сборные вы-
ставки типа биеннале или триеннале — 
это разной степени внятности высказыва-
ния на злобу дня: у кураторов есть идеи, во-
ля, возможность выбора произведений, ре-
зультатом чего в итоге и становится выстав-
ка. Но, увы, не в наших реалиях. Это призна-
ют и кураторы триеннале Анастасия Митю-
шина и Валентин Дьяконов, которые «с по-
дозрением относятся к фигуре эксперта 
в такой живой и динамично развивающей-
ся области, как современное искусство Рос-
сии». Они исходят из того, что иерархии — 
якобы их и устанавливает эксперт — вред-
ны, а личные связи полезны, именно поэто-
му выбор участников нынешней триеннале 
доверен художникам предыдущей. И тут ку-
раторы уже переходят на почти шутливый 
тон, заявляя, что «триеннале провозглаша-
ет коррупцию и любовь… и исследует свя-
зи — дружеские, профессиональные, лю-
бовные, случайные,— движущие актуаль-
ным российским искусством». Конечно, са-
монадеянно требовать от зрителя вникать 
не только в художественное содержание ра-
бот, но и в эти связи, которые кураторы, отка-
завшись от экспертности, все же сгруппиро-
вали по типам, ставшим условными раздела-
ми выставки: «Мыс удачи», «Коса земляков», 
«Заповедник любви», «Полуостров менто-
ров», «Плато предков», «Остров соперников». 
Названия показательны. Кураторы подобно 
географам открывают новые земли, а там — 
искусства, о которых по причине их новоот-
крытости нехорошо судить строго.

Проблемы с искусством из регионов бы-
ли и на предыдущей триеннале, три года на-
зад: тогда новые имена кураторам пришлось 
дополнять уже известными и вовсе не ре-
гиональными и так же мучиться с тем, как 
все это разнообразие «упаковать» в выстав-
ку. За истекшее время ничего существенно-
го в плане художественного образования 
в стране не произошло, вот и приходится 
иметь дело с притоком новых имен, выбран-
ных самими художниками.

В общем и целом он не так уж и плох, хо-
тя какая-нибудь цементирующая этот набор 
произведений идея здесь бы не помешала. 
Но и тут кураторы придумали ловкое обо-
снование: оно в названии выставки — «Кра-
сивая ночь всех людей», позаимствованном 
у книги математика, писателя, эзотерика Ро-
мана Михайлова. Там, где отступает интел-
лектуальность, неизбежно должна возник-
нуть некая магия: одноименная книга Ми-
хайлова написана на так называемом про-
цессуальном языке — что-то вроде узора, 
за которым призвано следовать сознание 
читателя и который, видимо, должен приво-
дить к «просветлению».

Чего, к счастью, не обещает выставка: ра-
боты художников куда разнообразнее орна-
ментальной вязи, и то, как в исполнении 
разных авторов искусство балансирует меж-
ду принятием реальности, работой с ней 
и уходом в вымышленные миры — впол-
не захватывающий сюжет. Тут, с одной сто-
роны, сюрреалистические скульптуры Аси 
Маракулиной — результат освобождения ху-
дожницы от каких-либо художественных за-
дач и тем. И крохотные пластиковые игруш-
ки и сувениры, мутировавшие в исполне-
нии Лёхи Г. в некое сказочное сообщество. 
И кружевные портреты женских сказочных 
персонажей, обрамленные в рамы-налични-
ки, Алисы Горшениной. И выдуманное хан-
ство «Бачикистан» размером с квартиру Юли 
Шафаростовой. И целая стена «детской» жи-
вописи, напоминающая дневник из случай-
ных образов, Ирины Бутковской. 

А с другой — странный лес с кронами де-
ревьев в виде стеклянных шаров Александ-
ра Морозова: оказывается, это традицион-
ные поплавки рыбаков эстонского острова 
Муху, которым в советские времена запре-
щалось рыбачить из-за соседства военной 
базы. Или портреты генерала Ермолова, по-
корителя Кавказа, кисти подзабытого живо-
писца XIX века Петра Захарова: его выбрал 
для триеннале художник из Чечни Аслан 
Гойсум, видимо, проводя личные паралле-
ли. В 1819 году в чеченском ауле Дади-юрт, 
осаждаемом русскими войсками, рядом 
с убитой женщиной был найден ребенок. 
Впоследствии его усыновил дядя генерала 
Ермолова, он вырос под русским именем, 
стал вольным слушателем Академии худо-
жеств и востребованным портретистом, пи-
савшим в том числе и портреты русских за-
воевателей его родного аула. Или хулиган-
ские рисунки на носовых платках Алек-
сандра Лаврова, зафиксировавшего самые 
громкие события общественно-политиче-
ской жизни последних месяцев: от «голосо-
вания на пеньках» до протестов в Хабаровс-
ке в связи с отставкой и уголовным пресле-
дованием губернатора Сергея Фургала. Ну-
жен ли тут математик-эзотерик, чтобы по-
нять, что российское искусство готово отве-
чать само за себя?

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Сумбур вместо узости
«Красивая ночь всех людей» в «Гараже»

Ламонт Хокинс.  
Wu-Tang Clan. Исповедь U-GOD.  
Как 9 парней с  района  
 навсегда изменили  хип-хоп.  
М.: Бомбора, 2020

«Начало» — стопроцентно грузинское кино  
в его лучших утонченных традициях,  
сформировавшихся еще в советские времена. 
И в то же время это произведение  
современного искусства

Д
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Льюису Хэмилтону не удалось 
на Гран-при России,  прошедшем 
в воскресенье в Сочи, с первой 
попытки повторить рекорд Ми-
хаэля Шумахера по количеству 
выигранных этапов. Из-за вме-
шательства судей, выписавших 
британцу редчайший для «Фор-
мулы-1» штраф, шестикратно-
му чемпиону мира пришлось 
довольствоваться третьим ме-
стом. Первым был Валттери Бот-
тас, вторым — Макс Ферстаппен. 
 Даниил Квят провел неплохую 
гонку и занял восьмое место.

ран-при России в этом году был 
особенным сразу по двум причи-
нам. Во-первых, на трибуны снова 
пустили зрителей. Не пару тысяч, ко-
торые просачивались на первые де-
вять гонок чемпионата, а 30 тыс. че-
ловек. По нынешним временам это, 
учитывая, что весь мир боится ко-
ронавируса, кажется, больше ядер-
ной войны, можно сказать, акт не-
слыханной смелости, который, ве-
роятно, только укрепит бытующие 
среди иностранцев стереотипы о ли-
хой бесшабашности жителей нашей 

страны. Во-вторых, именно в Сочи 
должно было состояться историче-
ское событие — Льюис Хэмилтон со-
бирался повторить (а потом, можно 
не сомневаться, и побить) рекорд 
Михаэля Шумахера по количеству 
выигранных гонок. На счету немца 
91 победа. Еще одна в исполнении 
британца привела бы к тому, что от-

вет на вопрос, кто величайший гон-
щик всех времен, уже не имел бы од-
нозначного ответа. Особенно учиты-
вая, что и седьмой титул (а именно 
столько их у Шумахера) от Хэмилто-
на никуда уже не денется.

И Хэмилтон, надо сказать, все, 
что от него зависело, сделал. Доро-
га в Олимпийском парке — это во-

обще его трасса. В Сочи он побеждал 
четыре раза, включая две первые и 
две последние гонки (интересно, 
что на Гран-при России побеждали 
исключительно гонщики Mercedes 
— кроме Хэмилтона еще Боттас и 
Нико Росберг). В этом году Хэмил-
тон был первым в квалификации, 
да и вообще вел себя как легендар-
ная сборная Бразилии по футболу 
времен Пеле, руководствовавшая-
ся принципом «вы забьете, сколько 
сможете, а мы — сколько захотим». 
И наверняка в Mercedes уже поды-
скивали приличный ресторан, в ко-
тором можно было бы отметить важ-
ную победу британца. А может, и на-
шли и даже успели его, скажем так, 
обкатать — и, кажется, перестара-
лись. Потому как ляп, который до-
пустила команда, конечно же, дос-
тоин разбирательства с последую-
щими оргвыводами. Все случилось 
еще до старта. Хэмилтон катился 
по трассе и решил отрепетировать 
старт. Обычное, в общем, дело. Но 
в «Формуле-1» регламент настоль-
ко сложный, что лучше лишний раз 
спросить, не нарушаешь ли ты пра-
вила. Британец и спросил. Ему от-
ветили, что в этом месте трассы ре-
петиция допускается. Он и отрепе-

тировал. Дважды. А потом выясни-
лось, что регламент все же нару-
шен, а потому Хэмилтону выписали 
два штрафа по пять секунд (трудно 
припомнить, когда еще гонщиков 
за такое наказывали), отбыть кото-
рые нужно было на пит-стопе. Хотя 
сам британец уже после гонки усмо-

трел в случившемся не ошибку ко-
манды, а заговор. «Они хотят меня 
остановить!» — сказал он в эфире 
Sky Sports, но тут же дал понять, что 
у «них» руки коротки.

Но вот что интересно. После отбы-
тия штрафов и возвращения на трас-
су одиннадцатым Хэмилтон был луч-
шим. Он в принципе мог бы и выиг-
рать, случись что-нибудь с Максом 
Ферстаппеном, который провел оче-
редную спокойную, как он выразил-
ся гонку и катился вторым вслед за 
Боттасом. Так вот, сломайся первый 
номер Red Bull — из боксов Mercedes 
наверняка тут же последовал бы 
приказ Боттасу пропустить Хэмилто-
на. Но Ферстаппен не сломался.

К счастью, не сломался и Дани-
ил Квят, которому ранее на домаш-
нем Гран-при лишь раз удалось зара-
ботать очки. В этот раз он был вось-
мым и, что не менее важно, пришел 
к финишу раньше партнера по Alpha 
Tauri Пьера Гасли.

Что касается положения в чем-
пионате, то тут мало что измени-
лось. Отрыв Хэмилтона от Боттаса 
по-прежнему внушительный — 44 
очка, а Ферстаппена он опережает 
на 77 очков.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Льюиса Хэмилтона остановили до старта
Штрафы помешали ему повторить рекорд Михаэля Шумахера

Победой Андрея Рублева завер-
шился Hamburg European Open — 
турнир Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP) категории 
500 с призовым фондом €1,1 млн. 
Уступая в решающей партии гре-
ку Стефаносу Циципасу — 3:5, 
прошлогодний финалист это-
го состязания сумел переломить 
ход борьбы и завоевать свой тре-
тий в этом году,  пятый за карьеру 
и самый  престижный пока титул. 
Уже во вторник 22-летнему рос-
сиянину предстоит стартовать 
в Париже на Открытом чемпио-
нате Франции.

амбургский турнир стал всего 
лишь третьим и последним грун-
товым состязанием ATP, предше-
ствовавшим в этом году Открыто-
му чемпионату Франции. В послед-
ние годы он проводился в середи-
не лета, но сейчас из-за коронави-
руса был перенесен на вторую по-
ловину сентября и завершался не 
в самых оптимальных для тенниса 
условиях. Например, финал между 
Андреем Рублевым и Стефаносом 
Циципасом из-за дождя проходил 
под раздвижной матерчатой кры-
шей центрального корта теннис-
ного центра Rothenbaum. Причем 
внутри было теплее, чем на ули-
це, лишь немногим более чем на 10 
градусов, и во время игры можно 
было заметить, что изо рта у сопер-
ников то и дело идет пар.

Зато по сценарию и по уровню 
тенниса финал получился отлич-
ным. Хотя это неудивительно, по-
скольку соперники, прекрасно из-
учившие друг друга еще в детские 
годы, часто заранее знали, куда поле-
тит мяч. К тому же в нынешнем зна-
чительно усеченном сезоне россия-
нин и грек входят в первую тройку 
по количеству выигранных матчей: 
у Циципаса их 22, у Рублева — 25, у 
первой ракетки мира Новака Джоко-
вича — 31. Поэтому состав финали-
стов было несложно предсказать уже 
после первого круга, когда из борьбы 
выбыл посеянный под первым номе-
ром Даниил Медведев, пусть даже у 
Рублева возникли небольшие про-
блемы во встрече 1/8 финала с аме-
риканцем Томми Полом, а Циципас 
отдал одну партию в полуфинале чи-

лийцу Кристиану Гарину, который 
еще в феврале выиграл два грунто-
вых титула в Южной Америке.

Рисунок игры был ясен заранее. 
Коронка Рублева — удары с задней 
линии, особенно справа, в то время 
как Циципас хорошо подает и умеет 
тонко сыграть на чувстве мяча. Еще в 
первом сете он пару раз заставал рос-
сиянина врасплох укороченными 
ударами. Однако в целом Рублев по-
началу был стабильнее. Это и позво-
лило ему при четырех невынужден-
ных ошибках против 13 у Циципаса 
взять первый сет.

Однако грек не был бы шестой 
ракеткой мира, если бы отдавал та-
кие финалы сразу. И небольшая по-
теря концентрации внимания сто-
ила Рублеву второй партии. А когда 
после обмена брейками в третьем 
сете Циципас в пятом гейме снова 
взял подачу россиянина, казалось, 
что судьба титула решена. Но тут вне-
запно все повернулось в другую сто-
рону. Уступая — 3:5, Рублев осознал, 
что ему нечего терять, и успокоился, 
в то время как Циципас, наоборот, 
зажался. И сразу вспомнилось, что в 
третьем круге Открытого чемпиона-
та США грек потерпел просто удиви-
тельное для себя поражение от хор-
вата Борна Чорича, ведя — 5:1 — в 
четвертом сете и имея в общей слож-
ности шесть матчболов. Впрочем, на 
этот раз до них дело не дошло. В че-
тырех последних геймах Циципас 
взял всего три очка, а закончился 
матч его двойной ошибкой.

Победив — 6:4, 3:6, 7:5 — за 2 часа 
20 минут, Андрей Рублев улучшил 
в Гамбурге свой результат прошло-
го года, когда он в трех сетах в фина-
ле уступил грузину Николозу Баси-
лашвили. Россиянин завоевал свой 
третий в этом году, пятый за карье-
ру и самый престижный пока титул, 
впервые победив на турнире катего-
рии 500. А еще он поднялся в миро-
вой классификации с 14-й позиции 
на 12-ю и теперь всего на 406 очков 
отстает от места в первой восьмерке, 
которое дает право на участие в ито-
говом турнире в Лондоне. А это не-
плохой повод для того, чтобы поста-
раться как можно лучше сыграть на 
стартовавшем вчера Roland Garros, 
где Андрею Рублеву уже во вторник 
предстоит провести матч с амери-
канцем Сэмом Куэрри.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Андрей Рублев улучшил
гамбургский счет
Он выиграл турнир, на котором 
в прошлом году проиграл в финале

Проиграв в  центральном 
матче девятого тура 
в статусе хозяина  дерби 
 «Локомотиву» — 0:1, 
ЦСКА отпустил вперед 
 лидирующих в первенст-
ве  «Зенит» и «Спартак», 
 которые в этот уикенд 
осечек не допустили.

еоретически в глав-
ном матче тура на кону мог-
ло стоять даже лидерство 
в чемпионате. Но два клу-
ба, которые, имея одинако-
вое количество очков, таб-
лицу возглавляют и кото-
рым в туре следующем иг-
рать друг с другом, в субботу 
осечек не допустили. «Спар-
так» обыграл — 2:0 — «Там-
бов», «Зенит», который в пре-
дыдущем туре намучился с 
«Уралом», «Уфу» разбил же-
стоко — 6:0. Для ЦСКА оба 
остались вне досягаемости, 
но все равно где-то близко-
близко.

Насколько близко — это 
зависело от матча против 
«Локомотива», игра которо-
го довольно долго вызыва-
ла странные ощущения. Он 
очень толково действовал 
возле своей штрафной — 
так, словно месяц отрабаты-
вал способы противодейст-
вия Николе Влашичу, Чиде-
ре Эджуке, Марио Фернан-
десу. Громадное количество 
армейских подходов в этих 
условиях никак не хотело 
трансформироваться в каче-
ство. Вроде бы вот он — мо-
мент для рывка в штрафную, 
но мяч в подкате у тебя через 
мгновение отбирает защит-
ник. Вроде бы вот он — мо-
мент для удара, но блок уже 
выставлен. Вроде бы вот она 
— перспективная подача, но 
все адресаты, как выясняет-
ся, давно перекрыты.

Это — на своей половине 
поля. Зато на чужой все было 
иначе. Да там у «Локомотива» 
почти ничего не клеилось! 
Выдвинутые форварды — 
Федор Смолов с Эдером — от-
резаны от полузащиты. Ан-
тон Миранчук, который по 
идее обязан был связывать 
их с более глубоким звеном 
атаки, вообще потерялся… 
И наверное, больше эта кар-
тина нравилась все-таки тем, 
кто в этом матче переживал 
за ЦСКА. Ну да, с решающи-
ми ходами впереди не склеи-
вается. Ну да, оборона «Локо-
мотива» внимательна и акку-
ратна. Но так вода камень то-
чит. А воды ведь много.

Однако через полчаса эти 
тезисы актуальность потеря-
ли. Возникло совсем иное 

ощущение — что расчет «Ло-
комотива» был куда тоньше, 
чем просто держаться, пола-
гаясь в атаке на авось.

В боксе такая хитрая так-
тика используется, кста-
ти, довольно часто: один из 
бойцов сознательно смиря-
ется с тем, что по нему бьют, 

лишь бы не смертельно, не 
в самые опасные точки. На-
оборот, он провоцирует на 
давление, зная, что собст-
венные удары, бывает, из-
матывают похлеще ударов 
оппонента.

Бесспорный факт: «Ло-
комотив», поотбивавшись, 

вдруг высунулся из окопов, 
вдруг сам начал примерять 
на себя те одежки, которые 
только что носили армей-
цы. Его державшиеся в тени 
форварды и полузащитни-
ки обрели кусачесть. Защи-
та ЦСКА неожиданно поня-
ла, что и ей приходится на-
прягаться.

В конце концов перед пе-
рерывом она треснула. Эдер 
выиграл верховую борьбу — 
свой конек — и обеспечил 
возможность пальнуть от 
души Владиславу Игнатьеву. 
Армейский голкипер Игорь 
Акинфеев мяч вытащил, но 
отбил его так, что тот достал-
ся Антону Миранчуку. Ми-
ранчук в принципе мог по-
пробовать пробить, но по-
ступил еще мудрее, снабдив 
Смолова таким пасом, после 
которого не поразить цель 
было невозможно.

Второй тайм открылся 
роскошными шансами «Ло-
комотива». Ведрану Чорлу-
ке после углового не позво-
лила отличиться по-преж-
нему замечательная реак-
ция Акинфеева, а Смолову, 
после того как он ушел от 
Вадима Карпова,— стойка 
ворот, куда впечатался мяч, 
посланный им уже так, что 
голкиперу было его ни за 
что не достать.

ЦСКА, казалось, перева-
рил эти оплеухи, казалось, 
нащупал после них свою 
волну. Череда его наско-

ков смотрелась очень сим-
патично. Она даже походи-
ла на новый тренд — ЦСКА 
снова давит, но теперь гора-
здо острее.

И тут с армейцами случи-
лась беда. Подвел их Кристи-
ян Бистрович. Тренер Вик-
тор Гончаренко уже готовил-
ся заменить его Федором Ча-
ловым ради усиления напа-
дения. Бистровичу остава-
лось провести на поле, мо-
жет быть, какие-то секунды, 
когда он возле штрафной 
железнодорожников пошел 
прямой ногой на Игнатье-
ва. Арбитр Михаил Вилков, 
разумеется, показал хавбеку 
желтую карточку, а она для 
игрока ЦСКА была второй.

В большинстве «Локомо-
тиву» стало намного легче. 
Он опять очутился в положе-
нии диктующего условия, а 
Смолов опять угодил в кар-
кас ворот, на сей раз — в пе-
рекладину. Матч железнодо-
рожники в итоге довели — 
пусть и с приключениями 
(однажды Чалов не попал в 
створ с двух метров) — до по-
беды. ЦСКА отпустил тандем 
из «Зенита» со «Спартаком» 
на четыре очка, отдал тре-
тью строчку «Ростову», обыг-
равшему — 3:2 — «Арсенал». 
А «Локомотив», только что со-
седствовавший с подвалом 
таблицы, между прочим, уже 
рядышком с армейцами — в 
балле позади.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» упрочил 
чужое лидерство
Поражение ЦСКА увеличило отрыв «Зенита» и «Спартака»

Гол Федора Смолова (в белой форме) в ворота ЦСКА приблизил его команду к армейцам в турнирной таблице  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Г

Г

Гран-при России —  
10-й этап  
чемпионата мира
1 (3). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 
1:34.00,364. 2 (2). Макс Ферстаппен (Нидерланды, 
Red Bull) — отставание 7,729. 3 (1). Льюис Хэмилтон 
(Великобритания, Mercedes) — 22,729. 4 (4). Серхио 
Перес (Мексика, Racing Point) — 30,558. 5 (5). Дэниел 
Риккардо (Австралия, Renault) — 52,065. 6 (10). 
Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 1.02,186. 7 (7). 
Эстебан Окон (Франция, Renault) — 1.08,006. 8 (11). 
Даниил Квят (Россия, Alpha Tauri) — 1.08,740. 9 (9). 
Пьер Гасли (Франция, Alpha Tauri) — 1.29,766. 10 (15). 
Александр Элбон (Таиланд, Red Bull) — 1.37,860.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 205 очков. 2. Боттас — 161. 3. Фер-
стаппен — 128. 4. Ландо Норрис (Великобритания, 
McLaren) — 65. 5. Элбон — 64. 6. Риккардо — 63. 7. 
Леклер — 57. 8. Лэнс Стролл (Канада, Racing Point) 
— 57. 9. Перес — 56. 10. Гасли — 45… 14. Квят — 14

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 366. 2. Red Bull — 192. 3. McLaren 
— 106. 4. Racing Point — 104. 5. Renault — 99. 6. 
Ferrari — 74. 7. AlphaTauri — 59. 8. Alfa Romeo — 4. 
9. Haas — 1.

Выиграв в Гамбурге свой  пятый, и самый престижный, титул, 
 Андрей Рублев вернулся на высшее для себя 12-е место  
в рейтинге ATP  ФОТО DPA VIA AP

Лидер чемпионата Льюис Хэмилтон (справа) после финиша 
 Гран-при России, в котором он стал третьим из-за назначенного 
ему штрафа, заявил, что его хотят остановить судьи   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Т

Девятый тур
«Тамбов»—«Спартак» 0:2. Айртон, 75, 84

«Зенит»—«Уфа» 6:0. Азмун, 24, 61; Дзюба, 32 (пен.), 72, 88; Сутормин, 90+2

«Сочи»—«Краснодар» 1:1.
Нобоа, 5 (пен.) — Петров, 59. Удаление: Заика («Сочи»), 55 (2 ж. к.)

«Арсенал»—«Ростов» 2:3. Кангва, 9; Кадири, 90+4 — Чернов, 13; Хасимото, 40, 
45+1. Удаление: Глебов («Ростов»), 66 (2 ж. к.)

«Ахмат»—«Урал» 2:0. Мелкадзе, 2; Бериша, 57 (автогол). Незабитый пенальти: 
Ильин («Ахмат»), 39. Удаление: Страндберг («Урал»), 38 (2 ж. к.)

«Ротор»—«Рубин» 1:3. Филью, 61 — Деспотович, 42; Кварацхелия, 59; Шатов, 75 
(пен.). Удаление: Манучарян («Ротор»), 48 (2 ж. к.)

ЦСКА—«Локомотив» 0:1. Смолов, 45. Удаление: Бистрович (ЦСКА), 59 (2 ж. к.)

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 9 6 2 1 20:5 20
2. «Спартак» 9 6 2 1 15:8 20
3. «Ростов» 9 5 2 2 10:7 17
4. ЦСКА 9 5 1 3 14:8 16
5. «Сочи» 9 4 4 1 13:10 16
6. «Локомотив» 9 4 3 2 9:6 15
7. «Краснодар» 9 4 3 2 18:7 15
8. «Рубин» 9 4 2 3 14:12 14
9. «Динамо» 8 4 2 2 7:4 14
10. «Ахмат» 9 4 1 4 10:11 13
11. «Урал» 9 2 4 3 7:9 10
12. «Арсенал» 9 2 2 5 12:16 8
13. «Тамбов» 9 2 1 6 7:13 7
14. «Уфа» 9 1 2 6 5:20 5
15. «Химки» 8 0 3 5 7:18 3
16. «Ротор» 9 0 2 7 4:18 2
Матч «Химки»—«Динамо» пройдет сегодня
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